
:).. ,Presente el acusado ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI con sus abogados CeSaI
\

"'C ...

"" :$ ~Nakasaki Servigon, Adolfo Pinedo Rojas y Gladys Vallejo Santa Maria. Asimismo,\ ., (i)

\, i ~ ~ ~ presentes los abogados de las Partes Civiles constituidas, letrados, Gloria Cano"

fU
= ~]~ Legua, Antonio Salazar Garcia, Gustavo Campos Peralta y Ronald Gamarra,~" :!:'- ." <J.~
: <:(", ~ Herrera.============================================================
': Q
:\..
:IJ.J. -:;.,'"
:~.
.
.

A. V. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)

D. D. Cesar San Martin Castro.

En el recinto de audiencias de la Sede Judicial ubicada en el ex fundo Barbadillo

del distrito de Ate Vitarte, siendo las nueve con treinta minutos de la manana del

dia lunes veintiuno de enero del ano dos mil ocho, con la concurrencia de ley,

se continuo en audiencia publica con el juicio oral seguido contra ALBERTO

FUJIMORI FUJIMORI por delito contra la Vida el Cuerpo y la Salud - Homicidio

Califieado :..-Asesinato - en agravio de Luis Antonio Leon Borja, Luis Alberto Diaz

Ascovi1ca, Alejandro Rosales Alejandro, Placentina Marcela Chumbipuma Aguirre,

Octavio Benigno Huamanyauri Nolasco, Filomeno Leon Leon, Maximo Leon Leon,

Lucio Quispe Huanaco, Tito Ricardo Ramirez Alberto, Teob81do Rios Lira, Manuel

Isaias Rios Perez, Nelly Maria Rubina Arquinigo, Odar Mender Sifuentes Nunez,

Benedicta Yanque Churo y Javier Manuel Rios Riojas, Juan Gabriel Marino,

Bertila Lozano Torres, Dora Oyague Fierro, Robert Teodoro Espinoza, Marcelino'

Rosales Cardenas,!, Felipe Flores Chipana, Luis Enrique Ortiz. Perea, Ric~ard
Armando Amaro Condor, Herac1ides Pablo Meza y Hugo Munoz Sanchez; y

Lesiones Graves eD ;agravio de Natividad Condorcahuana <;:hicaiia, Felipe Leon
;. . '

Leon, Tomas Livias,jertega y Alfonso Rodas Albitres; y por. delito contra la

Libertad Personal - Secuestro - en agravio de Samuel Dyer Ampudia y Gustavo

Gorriti Ellembogen.=========================';'=========================

Presente el senor Fiscal Supremo, doctor Jose Antonio Pelaezi
Bardales.===========================================================

I~ ::::::t;;o:e::::t:..::s~::~~:~~~:~~:~:::~~~~~~~:~~::~~~:~~
Presentes' asimismo el senor Relator y la senoraSecretaria de la
Sala.==============================================================

I .
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ser cat6lico y proc'ediendose a tomar su juramento, haciendole de conocimiento

las consecuencias penales en las que incurriria en caso de no contestar con la

verdad alas preguntas que se Ie formule; el mismo que juro contestar solo con la

!).. v~rdad; preguntado por sus generales de ley, manifest6 llamarse como queda
:'<{ ~
i~ ~crito, natural de la ciudad de Lima, nacido el catorce de enero de mil

.:<.:J ~
:<., ihovecientos cincuenta y tres, de cincuenta y cinco ailos de edad, cat6lico,
:~~~ '

!~< ;~~Comandante retirado de la Policia y actualmente es contador publico colegiado,:Q't", " '
,: '-'i ~~~domiciliado en Calle Manuel ¥'ozo numero ciento noventa y tres, departamento B-
,U ~ "

f,;...; ~ doscientos dos Urbanizaci6n Villa Sol cuarta etapa, Los Olivos Fovipol, Fondo de,:..u .

fIf -'? Vivienda Policial; manifestando que con anterioridad a estos hechos que sonI ..., '"f

El seilor Director. de Debates da por instaurada la decima cuarta sesi6n de este

juicio oral.=============~============================================

En este acto el seilor Director de Debates pregunta a las partes si tienen

observaciones que formular al acta de la duodecima, manifestando los mismos

que no, por 10 que se da por aprobada-=======================

Seguidamente por Secretaria se da cuenta que dentro de la relaci6n de testigos

citados para esta sesi6n, se encontraba el seilor Jose Guillermo Ferreyros Seguin,

para e1 efecto debo informar al Tribunal que con fecha dieciocho de enero, el

referido -seilor a presentado un escrito a traves del cual justifica su inasistencia

por rqzones medicas, adjuntando a su escrito dos informes medicos en los cuales

se da cuenta que con fecha siete de enero harecibido quimioterapia y que

requiere descanso medico de treinta dias a partir del ocho de enero del presente

ail 0 , sin perjuicio de ello hace de conocimiento a la Sala, su interes por brindar

su dec1araci6n testimonial y que en todo caso, la Presidencia, si asi 10 consideran

necesario, se pueda constituir en su domicilio legal, ubicado en el distrito de la

Molina. Al respecto el seiior Director de Debates refiere, previamente vamos a

disponer que el medico legista se constituya y advierta de su estado de salud y si

puede concurrir: a este Tribunal para prestar el testimonio objeto de. ,

emplazamiento; tambien se da cuenta por Secretaria que en el ambiente

contiguo se encu~~l~an los testigos Silvia Madeleine Ib~ra Espinoza, Victor,'"
Cuffini, EdmundoBustamante Vilchez Ricardo UcedaCruz y

Perez'===========================7==================================

En este acto el senor Director de Debates dispone el ingreso al recinto de la
I ~

Sala del testigo Victor Hugo Bustamante Cuffini, quien ingresado manifiesta

..
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materia de juzgamiento no ha tenido alguna vinculacion personal con el acusado

aqui presente.========~============================================

Seguidamente el senor Director de Debates cede el uso de la palabra al senor

representante del Ministerio Publico para que inicie el interrogatorio, como

sigue: Testigo, (,En que dependencia policial prestaba usted servicio en mil

novecientos noventa y uno? DIJO: Trabaje como oficial con el grade de Mayor de

la Policia Nacional en la Direccion de inteligencia y desarrollaba la actividad de

Jefe de Informatica de la Direccion de Inteligencia de la Policia.- (,Cual fue su

particip~ci6n en la intervenci6n a los dos agentes del Servicio de Inteligencia del

Ejerci!o - SIE - de nombres Yony Cesar Berrios Rojas y Madeleine Silvia Ibarra

Espinoza en abril de mil novecientos noventa y uno? DIJO: Si 10 recuerdo, en esa

epoca me desempenaba con el g~ado de Mayor de la Policia, en servicio activo y de

un modo regular entre de servicio como Jefe de permanencia en esa oportunidad,

las instalaciones de la Direcci6n de inteligencia estaban ubicadas en la Plaza

Italia, en el Cercado de Lima en Barrios Altos, dando su frontis a la Plaza Italia,

cuando entre de servicio me hice cargo alas ocho de la manana, me reI eve con el

jefe precedente y luego comence a ejercer mis funciones como Jefe de

Permanencia, par~ ello tenia puesto mi servicio de seguridad exterior de las

instalaciones, esto correspondia un plan de operaciones denominado Lucero y

significaba que po~ia:mos parejas en los turnos de veinticuatro horas, dia y noche
1- .

para que. cubran una de cada de las cuatro manzanas, que rodeaban la

instalaci6n, porque eran epocas violentas, y nOgotros como una dependencia

importante de la Policia Nacional estabamos amenazados constantemente y
, ~

eramos objetivo \ del terrorismo, entonces por esa situaci6n nosotros

extremabamos las' medidas de seguridad en tres estamentos, con el personal,

seguridad del personal, seguridad para la instalaci6n fisica y seguridad para las

informaciones; entonces, mas 0 menos al medio dia, mis servicios de seguridad

exterior vienen trayendo a dos personas que se encontraban reglando la

instalaci6n, estas personas estaban tomando fotografias desde la plaza Italia,

observaban el movimiento de entrada y salida del personal, entonces los trajeron

y los condujeron a mi despacho y de inmediato me dicuenta que era dos,
personas j6venes, una de ~exo masculino y la otra femenino, entonces les

pregunte que hacian y les pedi su identificaci6n, ellos me mostraron sus carnet

donde figuraban los nombres completos y el grade de los dos oficiales y estos
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indic¥on ,que cumplian ordenes como agentes del SIE, nada mas, no me

indicaron otra cosa.- Testigo, usted a mencionado que ellos estaban tomando

fotografias aparentemente del local policial, digame, lQue paso con ese material

fotognmco que supongo habran incautado? DIJO: En estos,casos cuando se trata

de instituciones, puse a estas personas a disposicion de su institucion con todo

su material, en ninglin momenta requise su material.- lUsted mismo puso a

estas ,personas a disposicion del SIE? DIJO: Es asi, despues de hacer el oficio,

coordine con el Ejercito, con suUnidad, ellds vinieron y se los llevaron, eso forma

parte de las disposiciones reglamentarias vigentes sobre el particular.- lEn alglin. >

momento este personal detenido establecio alglin tipo de coordinacion con

ustedes respecto ~~f!as actividades? DIJO: En 10absoluto,'tal es asi que eso se
corrobora con el hecho que mi personal de seguridad exterior los detuviera, no

sabiamos quienes eran.- lEra la prime:r:avez que este tipo de hecho se producia 0

no? DIJO: Que yo tenga conocimiento es la primera vez y de excepcion este tipo
, ,

de situacion.- lES posible que pudiera informar en que consistio el operativo

denominado Lucero? DIJO: El plan de operaciones Lucero, era un plan de la

Direcci6n de Inteligencia, y tambien tengo entendido de otras Direcciones,

oficinas y dependencias de la Policia Nacional, como Ie indicaba era una epoca

. bastante violenta, donde tanto las dependencias, como los locales estaban

/;~arienazados y eran un blanco objetivo del terrorismo, entonces con mayor razon,';:::: ~

, ,;' d ~sotros en la Direccion de Inteligencia, teniamos que extremar nuestras
: -, ~
:';~'e~edidas de seguridad, pues aplicabamos este plan todos 168 dias; como Ie digo,.".1",- .

:';;; t$e ponia por parejas, una en cada manzana de las c1.,1atroque rodeaban la
I' <:/;""";; "

'N
".(j 0Jinstalacion.- lDurante la vigencia de ese plan fue posible determinar la presencia, Il.J

!~ ~de elementos subversivos en el jiron Huanta en Barrios Altos, sitio que ademas' I:C
:S! .!i1 ~

pertenecian al S~rvicio de Inteligencia del Ejercito -SIE-, entonces les pregunte

que hacian ahi a 10 que me dijeron que estaban ejecutando una mision, sin

indicarme nada mas; al ver que esta novedad era de importancia de inmediato yo

mismo hice un documento que se denomina Nota Informativa y di cuenta a todos

los escalones de mi Comando, luego de esto hice un oficio y coordine

telef6nicamente con el Ejercito y esos dos sub oficiales fueron puestos a

disposici6n de su Unidad, cumpliendo con las disposiciones reglamentarias

vigentes, sobre el particular.- lEn algun momenta estas personas Ie indicaron

quien habia dispuesto ese tipo de vigilancia 0 de reglaje? DIJO: No, solamente me
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fueron reservados en eso, no me dieron ninguna explicacion.- Con 10 que

concluyo su in terrogatorio. ==================== =========================

Acto seguido el Senor Director de Debates cede el uso de la palabra a la
.

'/ ~ Abogado de la Parte Civil, doctor Gustavo Campos para que inicie su
'~ q.l;3' Jnterrogatorio: Testigo, usted ha seiialado que coordino' con un pe;sonal del

!~ <'iJJServicio de Inteligencia del Ejercito y Ie informo de la detepcion de estos agentes,
,~~~ "

i~: ~~~Recuerda con que oficial 0 persona hizo esta coordinacion? DIJO: Recuerdo que.Q: t-((j

..~' ~ J5~ 10 hice con elque se encontraba de servicio en esa oportunidad, que era un. "\
:"" ~.~i~ .t

:~ .!i."" "0: it)

quedaba a la vuelta del local de su institucion? DIJO: De eso no tengo

conocimiento, nunca tuve conocimiento, y no 10 tuve porque nosotros rotabamos

cada veinte 0 treinta dias en ese servicio; entonces, una vez que yo salia de franco

y al dia entraba a trabajar a mi oficina que me correspondia, como Jefe de

Informatica.- ~En alg11n momenta tomo conocimiento que en el jiron Huanta

numero ochocientos cuarenta el tres de noviembre de mil novecientos noventa y

uno se iba a realizar una pollada? DIJO: No tuve conocimiento de eso.- ~Usted se

enter a de esta matanza? DIJO: Por supuesto, me entere estando en mi casa y

cuando ,vi 1as noticias me quede estupefacto como se habia producido, y me

parec\a algo siniestro.- ~Ese dia de 10s hechos usted se apersono a la

dependencia del Servicio de Inteligencia de la P6licia? DIJO: No me apersone

porque si me paree que era sabado y ese dia yo estaba en mi casa con mi familia.-

Testigo, 1uego de estos eventos supongo que ha conversado con algunos

miembros, con unos cole gas suyos que estuvieron presente esa noche, ~Le

informaron 0 comunicaron, respecto a estos hechos como se produjeron? DIJO:

No, porque dentro de 1a comunidad de Inteligencia, siempre hay un

compartimentaje, entonces 10 que yo hago e1 otro no 10 sabe, y 10 que yo hago en

informatica tampoco 10 conocen otras personas, siempre habia la disciplina del. >

secreto, pero entendido en el sentido de que no sabiamos 10 que ocurria en otras

dependencias conti~:?s.- Con 10 que concluyo.==========~==~==============
Acto seguido el sedor Director de Debates cede el uso de la palabra a la

abogada de la Parte Civil, doctora, Gloria Cano Legua. para que inicie su

interrogatorio: Testigo, ~En alg11n. momenta las personas que fueron
, ~

intervenidas 0 e1 s\.tperior que fue a recogerlos alas instalaciones de la Policia Ie

dieron explicacion; el por que se estaban tomando fotografias en 1as instalaciones

de 1a DIRIN? DIJO: Ninguna explicacion, en ese sentido el SIE y el Ejercito,

~
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en Congreso y a poco mas de tres cuadras el Palacio de Gobierno, entonces eran

dias por donde tenian que desplazarse los vehiculos, eran vias cruciales, yo

particularmente no he visto tranqueras.- Con 10 que concluyo.================- .
Continuando con la secuela, sigue el interrogatorio a cargo del abogado

defensor Cesar Nakazaki: Comandante, digame, en mil novecientos noventa y

!:." 5uno, lEn cuantas dependencias se dividia la DIRIN? DIJO: Estaba conformada
.~"

i~ Jpor divisiones: la Division de Contra Inteligencia que era la -DCI-, la Division de

i:: ~Busqueda, la Division de Informatica y no recuerdo que otra, pero habian varias
. - n; ,-J ':N I~:; divisiones.- Testigo, digame, los trabajos que llevaba a cabo la DCI y los de la

. <::\' ~, ;;,

t~~l Division de Busqueda, lEran conocidos uno de otro 0 funcionaba la disciplina del},u'\J,.j.."
:!IJ
:<t
:~
I,

oficial, no recuerdo su nombre, ni qui en era personalmente, y tampoco que oficial

fue a recoger a estos dos agentes detenidos, porque luego de estar haciendo mis

actividades, mis notas informativas y una serie de documentos adem as de dar

cuentas, todo eso es algo de rutin a, uno deja el oficio e inmediatamente 10

recogen, 10 firman y se lleva al personal, entonces, hay un documento firmado por

esta persona que los recogio y este personal es llevado a su unidad.- Con 10 que

concluyo.===========================================================

Seguidamente el abogado de la Patte Civil, doctor Antonio Salazar Garcia

examin~ al testigo, como sigue: Testigo, lDurante que tiempo fue Jefe de

Infor~atica de la Direccion de Inteligencia de la Policia Nacional? DIJO: Estuve

desde el aiio ochenta y nueve, noventa, hasta el noventa y cinco, casi cinco aiios

en la misma dependencia de la ,Plaza Italia.- Testigo, ustedha hecho mencion al

plan de operaciones Lucero, lSe mantuvo vigente hasta mil,novecientos noventa y

cinco? DIJO: Si, era un plan de operaciones escrito, documentado y detallado, de

como se deberia hacer el servicio, que era para extremar las medidas de

seguridad ante la alarma del terrorismo, que nos tenia completamente

amenazados, entonces era un personal que cubria ese servicio de civil, por

manzanas y por p,,%u-ejas,las cuatro manzanas que rodean la instalacion, po.rque
. ,

era un servicio de seguridad exterior.- lEse servicio de seguridad comprendia la

cuadra ocho del jlrdn, Huanta? DIJO: En este momento no recuerdo la cuadra1 .
ocho, pero si el frontis de la instalacion, la plaza Italia y las cuatro manzanas que

rodeaban toda la instalacion, era de dia y de noche.- lRecuerda si en ese trabajo

de inteligencia y seguridad habian tranqueras nocturnas? DIJO: Yo al menos no. ~

he visto tranquera~ porque era una zona bastante centrica, ados cuadras estaba

~

~
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Inteligericia de la Policia Nacional, desconozco tambien respecto al Ministro del

Interior.- Comandante en esa linea, el plan Lucero que era un plan de- .

operaciones y que usted dijo que era escrito, GEsto significa que los planes de

operaciones siempre tienen que ser por escrito? DIJO: Por supuesto que si,

i porque son documentos escritos de canicter reglamentario, vigentes sobre el
:::... S
:;$ ~ P articular" ::0. ,
: -q; <2.

j
:<!J ~\ :(J) 0\ ..,,(J . . . -

\ /:;5~Sf vez que escucho eso, no tengo conOClmlento. Con 10 que concluyo. ===========, . ~-~
'\ : :3f' - C ti d 1

. t t . . 1 t ti 1 -
D. t dI~J; 'f on nuan 0 con e In erroga orlO,examlna a es go e senor Irec or e. ..

. I.U. / . , .. .
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:}! ~ ~
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secreta que usted ha mencionado? DIJO: Se conocian sus funciones pero ha

modo de gerencia de direcci6n, el Director si conocia las actividades de todas las

dependencias, pero habia el compartimentaje que se estila en todas las

dependencias de inteligencia del mundo y en el Penl.- GLos operativos que

realizaba, por ejemplo, la Divisi6n de Busqueda, eran conocidos por los

integrantes de la DCI? DIJO: Por el compartimentaje no, pero esto si 10 conocia el

Director.- GEn otra dependencia el unico que podia manejar conocimiento era el

Director? DIJO: Asi es senor.- Comandante, usted ha referido hace un momento,

que unq. vez que toma conocimiento de este incidente 10 hizo conocer a traves de

la No!a de informativa a todos los niveles de su Comando, GCuales eran esos

niveles de Comando 0 hasta donde llegaban sunivel de Comando? DIJO: Al

pertenecer a la Direcci6n de Jnteligencia de la Policia Nacional, ese es mi

Comando, es una Direcci6n, tengo un Director y un Sub Director que tiene

divisiones importantes como las que Ie he mencionado, por ejemplo la DCI, y

otras divisiones como Busqueda, entonces la Nota Informativa yo la dirigi

principalmente a la DCI, porque Ie correspondia a esa oficina esta situaci6n,

luego al Sub Director y al Director, eso eran los escalones de Comando.-

Entonces testigo, ~El Director General de la Policia no estaba dentro de su linea
. >

de Comando para que usted Ie entregue sus Notas de Informaci6n, 0 si? DIJO:

No, porque yo pertef-ecia a la Direcci6n de Inteligencia de la Policia Nacional,
entonces tenia que dar cuenta a mis escalones de Comando inmediato, hasta el

Director de Inteligencia de la Policia.- GEl nivel maximo de conocimiento de 10 que

sucedia en su dependencia 10 tenia el Director de DIRIN? DIJO: Asi es.-. ~

GEntonces el Director General de la Policia Nacional no tenia por que conocerlo?

DIJO: Eso 10 desconozco, la linea de Comando era hasta el Director de

son 6rdenes sobre disposiciones vigentes, sobre una tarea
,

determinada.- GEntonces no ,hay planes de operaciones verbales? DIJO: Primera

~

'-



Debates en los siguientes terminos: Testigo, cuando dio cuenta del hecho desde

su propio nivel de mando ~olamente remitia notas informativas hasta el Director

de Inteligencia, sin embargo acudo a su conocimiento durante cinco alios que ha

estado ahi, obviamente en cada canal, ellos venm si distribuyen esa informacion

a nivel superior, lNo es cierto? DIJO: No es asi selior, en la Direccion de

inteligencia de la Policia Nacional especificamente, se da cuenta por escalones de

Comando alas divisiones importantes y al Sub Director y al Director de

Inteligencia de la Policia Nacional.- Testigo, pero esa informacion a su vez que

llega al pirector de Inteligencia, a su vez tiene que ser c1asificada y el vera segtin

sus niveles de discrecion y dira si esa informacion la va elevando, entonces es.
evidente que una informacion suya, podria eventualmente llegar hasta el Ministro

del Interior y otras esferas superiores, segtin la calidad y la importancia de su

informacion.- Pero doctor, eso ya es potestad del Director qe Inteligencia.- Desde

luego Comandante, usted solamente va hasta la Direccion de Inteligencia pero

esa informacion podria eventualmente ir a otros niveles segtin la calidad de

entidad de su informacion.- Ese supuesto es valida doctor.- Comandante, parte

de un supuesto de experiencia y de un dato obvio; y en segundo lugar es el tema

de las tranqueras,idesde luego usted a ~stado cinco alios, conoce ampliamente el

lugar y la circunstancia de seguridad del lugar, conoce lacoyuntura en que se

encontraba el pais; 1cj..capital y su zona en ese momento, digame, lLas tranqueras

existian? DIJO: Exi~tian en comisarias y en varios sitios.- Testigo, en 10 que
. .

respecta al local principal de la DIRIN, lHabian tranqueras? DIJO:, En algunos

momentos habian tranqueras, en otros no, eran momentos en que habian
. ,

bastante transito ya que es una arteria sumamente principal, ahi esta el jiron

Huanta, en algunos casos colocaban en algunas horas no colocaban y segtin ~l

criterio de seguridad colocaban 0 no.- Testigo, en tercer lugar usted ha inform ado

aca al Tribunal que se capturo 0 detuvo a estos dos miembros de Inteligencia del

Ejercito, entonces usted dice que coordino, l Como Ie consta a usted que eran de

Inteligencia del Ejercito, su coordinacion hasta donde llego? DIJO: Cuando

coordino con el Ejercito y pregunto por la identidad de estos dos oficiales, que
,
:~ J:!u"a mi eran supuestas hasta ese momento, me certificanque efectivamente 8i
, 11:: ... ~:':t I£rtenecian al SIE, me contestan de una dependencia del Ejercito que era el SIE,
'1'.:) ! .:CI)n>@:1tonces les dije que los teni~ detenidos aqui, y que se encontraban reglando la
'<:( ~..!t

~' ~
.

Zih
.

stalacion.- lTomaban fotos alas instalaciones 0 a la zona? DIJO: A la.~ t.!i, Q>

.:<..> (/)I

:J.....-
: ~ :!
:~ .t.
:>! jI
I

..

, ,.
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SIE? DIJO: Vino un mayor del Ejercito pero no recuerdo su apellido, ya que era

algo de rutina, era coordinar para que se los recojan nada mas.- Senor testigo, a

1'0 que me refiero es al interes porque obviamente una situacion como la que se

presento corresponde a la DCI, que es la encargada de seguridad, por eso mi

, ::'JI. epregunta es si usted indago, lLo hizo? DIJO: No llegue a indagar, porque
\ :"'{ :! ~:~ ! solamente cumpli con 10 reglamentariamente establecido.,- Testigo, la ubicacion

. <:> ' ..t.I) j especifica de la dependencia, de la cual se tomaban fotografias, lA que distancia

.~~~ ': ~~ esta del jironHuanta? DIJO: Esta exactamente a la esquina, unos veinte,, ~-
: :;:,~. <I>

': <.,) Q.
: -
: ~ t!
::2: l
:~ .!!: ~
.

instalacion y a l~ zona, ellos estaban ubicados a pleno dia en la plaza Italia, y

estaba tomando fotos a todo el frontis.- Testigo, usted dice que a la zona y al

frontis, lPero como Ie consta si dice que no han visto las tom as fotograficas?

DIJO: No, porque eran fotos con rollo, nosotros no teniamos dependencia para

revelar las informaciones 0 las fotografias en ese momento.- Senor Cuffini, usted

dice que cuando se intervienen a efectivos de otras armas, ustedes no Ie incautan

nada, que como estan los ponen a disposicion, lEs asi? DIJO: Asi es senor.- lY

sabe usted si despues el SIE informoa la DIRIN que contenian esas tomas y de

que se trataban? DIJO: Nunca me fue revelado eso.- lY en virtud a su grado y

antigi.\edad nunca Ie dijeron nada? DIJO: No doctor, En 10 absoluto.- Testigo, nos

dice que a usted personalmente no Ie dijeron nada, pero lSe entero si al Jefe de

la DIRIN Ie dijeron, Ie comunicaron algo, sabe? DIJO: Pienso que a nivel de

direccion podria existir esa posibilidad, pero solo estoy deduciendo, no me

consta.- Con 10 que concluyo.==========================================

Siguiendo con el interrogatorio prosigue el mismo el seiior Vocal Supremo,

doctor Victor Prado Saldarriaga en los siguientes terminos: Testigo, cuando.

usted interviene a estas personas y les solicita que se identifiquen, lEstos

agentes Ie hacen dlguna referenda a que integraban el BREDET 0 la DIRCOTE?. ,

DIJO: Doctor, Ie pediria primero que me explique que es e1 BREDET, no se que

significa.- lNo con~ct:usted la existencia del BREDET? DIJO: Primera vez que 10
escucho doctor.- Testigo, Ie comento, era la Brigada de Detectives que se habia

. .

formado en la Dincote, pero digame, lLe hicieron referenda a que participaban de

una actividad combinada con la DIRCOTE? DIJO: No me hicieron ninguna
. ,

referenda, unicamente que pertenecian yeran agentes del SIE.- no involucraron

a otra institudon, eran reservados.- Testigo, usted a mendonado que s.e

comuniea con el SIE, lQue persona es la que va a recoger a estos intervenidos del
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veinticinco 0 qui~as treinta metros.- i"A que direccion corresponde entonces la

ubicacion? DIJO: Jiron Huallaga.- Digame Comandante, cuando estas personas

son intervenidas, i"Le mencionaron en alg11n momento que realizaban una mision

vinculada al domicilio ubicado en jiron Huanta ocho veintinueve? DIJO: No, para

nada, me indicaron que cumplian una mision como agente del SIE, nada mas, no

mencionaron a otra unidad, no dieron ning11n detalle.- i"En algtin momento se

entrevisto 0 tuvo informacion de intervencion relacionada con estas personas del

entonces General Jose Gonzales Sandoval? DIJO: No conozco al General.-

Testigo, ,el era quien dirigia este equipo de BREDET.- No 10 conozco doctor, yo

sabia. que. en ese tiempo el Director de la Direccion de Inteligencia era Jose

Alvarez Caballero, el BREDET es otra dependencia que no corresponde a la

Direccion de Inteligencia de la, Policia.- Testigo, por eso mi pregunta es si en

alg(ln momento de esta circunstancia en que habia que recoger a estas personas

intervenidas, i"Este alto oficial de la Policia se presento a su unidad 0 se

comunico con usted? DIJO: No, en ning11n momento.- Por ultimo testigo, en linea

conceptual que es un aspecto que tambien nos interesa a nosotros, usted a.

mencionado que un plan de operaciones essiempre escrito y formal, i"Un plan de

operaciones es 10 mismo que una orden? DIJO: Es 10 mismo que una orden, "pero

es escrita en detalle de 10 que se tienen que hacer las tare as especificas, pero

tambien pueden ,- ~~r verbales.- Con 10 que conc1uyo.===============
Continuando con is. secuela del interrogatorio, hace uso de la palabra el

sedor Vocal Supremo, doctor Hugo Principe Trujillo; Testigo, usted refiere que

ante este hecho hizo una nota informativas, i"Ante quien la hizo 0 elevo? DIJO:
, ~

DIJO: La hice a la! Division de Contra Inteligencia -DCI- que no esde mi mismo

nivel sino de un escalon, luego a la Sub Direccion de la Policia, al Director del

Inteligencia de la Policia, y una para el archivo.- i"Al ser intervenidas estas dos.

personas usted les hizo alguna entrevista 0 interrogatorio? DIJO: Les pregunte,- .

los interrogue en ese momento, cuando los vi, porque vi a dos personas jovenes

un hombre y una mujer, estaban en traje de civil, con rasgos andinos, entonces

les pregunte que hacian ahi y me indicaron que eran sub oficiales, que eran

~gentes del SIE, entonces les pedi que se identificaran y cada uno me saco un
~

?arnet donde figuraba su grado de sub oficial, su grado, s:us nombres yapellidos. .

y el logo del Ejercito.- i"Y usted inmediatamente se comunico con el area al que

pertenecian estos detenidos, 0 no? DIJO: Logico doctor, inmediatamente hice un
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vinculaci6n person1 ~on el acusado aqui presente.==========~==============
Acto seguido el senor Director de Debates otorga el uso al Senor Fiscal para

que inicie el interrogatorio a la testigo; Testigo, i.puede precisarnos en que

fecha ingres6 alas Fuerzas Armadas? DIJO: Entre e hice dos anos de escuela y
, , "

empece a laborar ~n mil novecientos noventa, hice mis estudios en la Escuela de

Inteligencia del Ejercito.-Testigo, me dice que ahora es sub oficial, i.Es asi? DIJO:

No doctor, soy Tecnico de Segunda.- Testigo, en el ano mil novecientos noventa y

uno, i.En que unidad del Ejercito prestaba servicios? DIJO: En el noventa y uno

ya estaba laborando en DINCOTE, no en una Unidad del Ejercito propiamente.-

~Pero usted perteneda al SIE en esa epoca? DIJO: Claro.- i.Usted fue destacada a

la DIRCOTE ese ano como integrante del SIE? DIJO: S1.- Testigo digame,
.
:;). ~ecuerda quien era su jefe inmediato? DIJO: El Mayor Sanchez Ruiz.- i.Q1.le
:"'t e ,

\ :~ ~bores realiza cuando fue destacada ala DIRCOTE? DIJO: Recibiamos todas las
. <:.J l.. ' '.

: lPformaciones que venian de la instituci6n "La Fuerza de la Ley" y producto de
:-q: i"C..
: '". :jso hadamos seguimientos a los posibles delincuentes terroristas, y si se
: Q"'J;;j .
: 0:;(en';j
': u ..
:~ ~
: tl.J i!
:~ 3-
:~ s.,- I':>. V..

~ '.

documento que s,e llama Nota Informativa, primero para dar cuenta a mi esea16n

de Comando, ese escrito 16 hago por eserito, luego me comunique con 10 que era

antes el Servicio de Permanencia del SIE.- i. Estaba seguro que hab16 conel SIE,

se identific6 la otra persona? DIJO: Si se identifieo, era un oficial que estaba de

servicio al igual que yo y ese Jefe de Permanencia del Ejercito envi6 un personal

militar para reeogerlos, ponerlos a disposici6n y llevarlos a su unidad. Con 10

que concluy6.=======================================================

Seguidamente el senor Director de Debates agradece la presencia del testigo

y 10 invita a retirarse, disponiendo el ingreso al recinto de la Sala de la

testi~o Si.via Madeleine Ibarra Espinoza, quien ingresada refiere ser cat6lica,

procediendose a tomar su juramento, haciendole de conocimiento las

eonsecueneias penales en las que ineurriria en easo de no conte star con la

verdad alas preguntas que se Ie formule; la mismo que jura conte star solo con la

verdad; preguntada por sus generales de ley, manifest6 llamarse como queda

escrito, natural de la ciudad de Lima y naeida el diecisiete de noviembre de mil

novecientos sesenta y siete, con euarenta anos de edad, de ocupaci6n actual,

militar con el grade de Tecnico de Segunda del Ejercito, actualmente domiciliada

en calle Bogota ~iento sesenta y cuatro en Chorrillos, manifestando que~ con. ,

anterioridad a estos heehos que son materia de juzgamiento no ha tenido alguna

~
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confirmaban que eran terroristas se hacia el seguimiento hasta que culmine todo

el proceso.- tEn la DIRCOrE usted daba cuenta a algun miembro de la Policia 0

usted daba cuentaa sus superiores del Ejercito? DIJO: Dependia porque

normalmente las ordenes me la transmitia el Mayor Sanchez, pero durante el

proceso del trabajo estaba tambien alguien de la Policia, entonces se Ie daba

cuenta, todo era muy nipido, si el estaba en otro trabajo y estaba otra persona de

la Policia se Ie daba cuenta del trabajo.- Testigo, usted ya nos ha dicho que el

Mayor Sanchez era del Ejercito y, tA que personal superior de la Policia daba

cuenta? DIJO: Estaba el Comandante Gonzalez y el Mayor Vargas si no me

equivoco, si habia que dar informacion se coordinaba con ellos.- t Cuanto tiempo. '

estuvo destacada en la DIRCOTE? DIJO: Aproximadamente un aiio.- tUsted

estaria en condiciones de precisar quien dispuso su ingreso a la DIRCOTE, en la

BRIDET? DIJO: No Ie podria precisar quien me propuso.- T~stigo, cuando a usted

Ie dijeron que va a ir a trabajar ala brigada de la DIRCOTE, tLe informaron que

tipo de actividad 0 de trabajo iba a realizar? DIJO: Claro, cuando ya me pongo a

ordenes del Mayor Sanchez, el nos explica que vamos a hacer, nos dijeron que

ibamos a hacer un trabajo coordinado con la Policia.- tTuvo conocimiento si ese

destaque de pers~nal del Ejercito, y especificamente del SIE, obedecia a ~lg1in

plan ya preconcebido? DIJO: No, a mi solo me designaron, no me dijeron si era

un plan.- Testigo,' lUe dijeron que actividad iba a desarrollC1X 0 hacia donde iban

estaban c!irigidas lal ~nvestigaciones? DIJO: Claro, nuestro trabajo especifico era

identificar a los presuntos subversivos.- Testigo, tRecuerda que otros efectivos

del Ejercito integraron con ustedes el grupo de la BREDET? DIJO: Nombres

especificos no reauerdo, pero trabaje con Yoni Berrios, tambien estaba en el

grupo Leonor La Rosa, habia un chico Agama pero no recuerdo su apellido, ~a

verdad ahi trabajabamos con seudonimos, entonces ahora no les podria precisar

porque no los recuerdo a todos.- Senora Ibarra, Ie voy a dar unos nombres y

usted me va diciendo si los conocia, tConocia a Jesus Antonio Sosa Saavedra,

Nelson Rogelio Carbajal Garcia, Shirley Rojas Castro, Estela Cardenas Diaz, Jose

Tena Jacinto, Carlos Caballero Zegarra, Hector Gamarra Mamani, Iris Chumpitaz

~ Mendoza.- DIJO: Senor, de los que me menciona, solo conozco a Shirley Rojas
, , "

i~ opstro, Estela Cardenas Dias, Jose Tena Jacinto e Iris Chumpitaz MenCloza, pero

i~ r4> he trabajado con ellos, soio los conozco.-tEn alg1in mo~ento llego a enterarse
. '7

; ~ .i!i~e estas personas que he leido pertenecieron al destacamento Colina? DIJO: En
. ,~": 56

i~r~'.(.;) -: w.t- -. ...
.
;11
:if

.

'

:~ f1
.~ .0"1
:>: c6..
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esa epoca no, pero despues cuando salen estas investigaciones me entero que

eran integrantes 0 posible~ integrantes de este grupo.- lEn que epoca se entera

de ese hecho? DIJO: Cuando empiezan a salir las denuncias, con respecto a los

hechos de Barrios Altos y La Cantuta, la fecha no recuerdo.- lY en ese momenta

tambien toma conocimiento que estas personas del Grupo Colina habian

participado en los hechos de Barrios Altos y La Cantuta? DIJO: Claro, por las

informaciones periodisticas que saHan, eran parte de la informaci6n que se

escuchaba casi todos los dias.- lTenia conocimiento que otros integrantes de la

BREDE! del SIE, informaban a superiores del SIE las actividades que llevaban a

cabo, como parte de este plan, me refiero a otros superiores del SIE? DIJO: No,. '

desconozco eso.- lPodria resumirnos en queconsistian los reportes que

diariamente hacian en este ca~o a la DIRCOTE, al Mayor Sanchez que me ha

dicho, 0 ha otros Oficiales del SIE? DIJO: El producto del, trabajo diario 0 inter

diario dependia del trabajo que se hacia, porque hacer una verificaci6n 0 un

seguimiento no era de un solo dia, entonces en ocasiones los reportes eran

verbales 0 a veces por escrito, a veces la situaci6n era tan rapida que se tenia que

actuar, venian otras personas como apoyo para hacer los seguimientos, una cosa

asi, es asi como s~ hacian los reportes.-: Testigo, durante el tiempo que trabaj6 en

la BREDET, lUsted concurria al Servicio de Intellgencia 0 solo 10 hacia a la

DIRCOTE? DIJO: 'Sql~ente a la DIRCOTE, no iba al SIE.,:' lDurante el tiempo

que estuvo en la jREDET tuvo conocimiento de la existencia de un grupo

denominado GEIN? DIJO: Escuche vagamente de eso, que era otro grupo especial

como nosotros, pero despues mas nada, no tenia conocimiento que actiVidad

desarrollaban.- lOonoci6 que casi por es~ epoca tambien se produjo"e1 destaque

de miembros del Ejercito del SIE tambien a este grupo GEIN de la DIRCOTE?

DIJO: No tuve conocimiento de eso.- lSe enter6 que a consecuencia de los

informes que ustedes proporcionaban se formu16 alglin plan operative y se

llevaron a cabo algunas intervenciones? DIJO: No tuve conocimiento.- lO sea

ustedes entre gab an sus materiales de investigaci6n 0 de seguimiento? DIJO:

Claro, nosotros entregabamos la informaci6n y la DIRCOTE hacia las

intervenciones cuando se ameritaba las capturas de los terroristas.- lQue otras
>

: >. ~osas se enter6 de este destacamento, sabia usted d6nde se reunian? DIJO:
. "'t . ' ' .

!~ }omo Ie vuelvo a repetir 10 que se es por los peri6dicos, televisi6n, pero no he
: tabido d6nde se reunian.- lConocia 0 conoci6 al Mayor Martin Rivas? DIJO: No: IOU. ....... 19-3:;3 -

,"'" OJ!\!:~IJ)
': (.)
: -
: ~ t!
:~ I
:~ <1: VI
.
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10 conoci.- (.Y a Mariella Barreto? DIJO: Si la conod en la epoca de escuela es una

promocion menos que yo,; despues no tuve ninglin tipo de contacto con ella.-

Digame testigo, entre las actividades que Ie encomendaron al grupo, este de

investigacion de la BREDET, (.Estuvo la investigacion en el jiron Huanta

ochocientos cuarenta? DIJO: No, nosotros hicimos un trabajo por un periodo en

Huanta ochocientos veintinueve como parte de un trabajo, habian unos

hermanos Paredes 0 Rivas Laurente que despues de las investigaciones de los

seguimientos y todo, ellos son capturados, hay todo un trabajo policial al

respecta.- (.Recuerda mas 0 menos en que mes se produjo esa captura? DIJO: En

junio ,de mil novecientos noventa y uno.- (.Cuando empezaron las acciones de

vigilancia en el jiron Huanta? DIJO: Particularmente hice vigilancia en mayo y la

captura fue en junio sino me equivoco.- Digame testigo, cuando Ie encomendaron

esta tarea, porque se realizo con otros integrantes de suo grupo, (.Que cosa Ie

dijeron en concreto? DIJO: Eso fue como producto de un seguimiento a un

integrante de este grupo de subversivos, el habia llegado a este domicilio,

entonces a Berrios y a mi nos dieron el encargo de vigilar esa casa para ver si este.

senor llegaba 0 si alguna de las otras personas que ya teniamos identificadas

llegaban a ese sit1o.- (.Y supo si fueron capturadas estas personas que estaban. ,

siendo objeto de seguimiento? DIJO: Claro.- (.Y cual fue el resultado de las

investigaciones qU~-rllevaron a cabo despues de la captura? DIJO: Lo unico que
recuerdo 'es que ellos eran una ce1ula de Sendero Luminoso que trabajaba en

Lima Metropolitana, ellos habian asesjnado sino me equivoco a unas personas

que no recuerdo y tambien habian encontrado algunos posibles trabajos que iban
, ,

a hacer al respect6, y todo fue producto de que hicimos el seguimiento, como Ie

digo producto de 'la verificacion de una denuncia que llegaba a traves de la

asociacion "La fuerza de la Ley" entonces se fue haciendo un trabajo, se iba

siguiendo a diferentes personas sospechosas y termino en eso.- Y digame senora

Ibarra, la labor que ustedes cumplfan luego de dar la informacion requerida,

~Hacian alglin seguimiento del resultado de las investigaciones 0 ahi nomas

terminaba la labor de ustedes? DIJO: No, solamente era el seguimiento y

::,.. ~rminaba con la intervencion final de la Polida, nosotros no interveniamos para
:"1;! . ~

:Ct:: J)l captura.- (.En alglin momenta Ie encomendaron a usted y a su grupo alglin:~ <h ' .

,:<:I ieguimiento 0 vigilancia de personas que vivian en el jiron Huanta ochocientos
""<oQ

:~~ ~uarenta? DIJO: No.- Senora, vamos a pasar al momenta en que usted es
~ ...-, ~.~
': u !.. '".

I:/.U
::i!:

:~ ~..

;...
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intervenida por personal del Servicio de Inteligencia de la Polida, creo que fue en

abril de mil novecientos noventa y uno, ~En que circunstancias fue intervenida?

DIJO: No se si fue en abril 0 mayo, yo me encontraba con Yoni Berrios por las

inmediaciones de la plaza Italia, en esa epoca los policias intervenian, te pedian

documentos y en 10 que estabamos por ahi y se acercaron y comenzaron a

intervenir a las personas, entre ellos a nosotros, yo tenia en mi cartera un camara

fotografica y con otras dos personas mas sino me equivoco, nos llevaron a una

instalacion de la Polida que no estabaal costado de la iglesia sino al otro lado, en

una esqu-ina, no se el nombre de la calle pero es en la misma plaza Italia y de ahi

nos t~asladaron a la DIRIN, bueno despues ellos hicieron las coordinaciones

porque realmente nosotros no estabamos haciendo nada.- Testigo, el Mayor

Bustamante Cuffini que ha est~do hace un momento, mariifiesta que a ustedes

tambien les interceptaron 0 les incautaron un camara fotografica, que ustedes

habian estado en actitudes de estar fotografiando el local de la dependencia

policial, ~Es esto correcto? DIJO: Yo no recuerdo que estuvieramos en actitud de

tomar fotos, recuerdo que tenia la camara en la cartera, pero no estaba tomando

fotos, mas bien habia otro muchacho que intervinieron tambien con una camara,

pero no tenia nad~ que ver con nosotros.- ~No se habian registrado fotografias en
. ,

esa ocasion del jiron Huanta? DIJO: No, nosotros no tomabamos fotografias.-

~Puede indicarnos' e~que forma se gestiono su liberacion, .y que personal de la~ .

DIRCOTE. 0 del SIE logrola liberacion de ustedes? DIJO: El que vino fue el Mayor

Sanchez, es 10 que recuerdo pero eI. vino ya en la tarde, bastante tarde me

acuerdo, porque nosotros estuvimos bastante rata en la sede de la Polida ya que
. ,

ellos no creian qud estabamos haciendo un trabajo para la DINCOTE, a veces nos

dedan que nosotros Ie estabamos haciendo la contra.- ~Ustedes tenian

documentos de identificacion? DIJO: Si, teniamos Libreta Electoral.- ~Y no tenian

carnet del SIE? DIJO: Yo no, pero creo que Yoni Berrios S1.- ~A parte del Mayor

Sanchez, que otro oficial ya sea del SIE 0 de la DIRCOTE tome conocimiento que

habian sido intervenidos? DIJO: El Comandante Gonzales, conocido como "el

chacal".- Testigo, Ie voy a mencionar una serie de nombres y usted me va a decir

i~ ~i los conocio entre el mil novecientos noventa y uno y noventa y dos; ~Conocio a,~ ~ ,
:~ jIuan Rivero Lazo? DIJO: No 10 conod personalmente pero su nombre era una
. <:) . .:CI) 3autoridad, era DINTE sino me equivoco en esa epoca, no recuerdo que cargo tenia
: ~ .'!1.s
,:~ ~-8pero era un General.- ~Conocio a Victor Silva Mendoza? DIJO: No 10 conod.- ~A
Q: t.lii., ...

~
VJ 8-, '"

'I--.: w
:ijJ ~:~
:~ -': :s.

~
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Alberto Pinto Car~enas, Director del SIE? DIJO: Si, pero tampoco 10 conoci, si me

parece haber escuchado hablar de el, 10 que sucede es que nosotros no teniamos

mucha relacion, inclusive en mi primer aiio con las oficinas 0 con la parte

administrativa, porque nuestro trabajo era en la calle.- i.A Fernando Rodriguez

Zabalbeascoa, Santiago Martin Rivas y Carlos Pichilingue Guevara? DIJO: A

ninguno de los que me esta mencionando los he conocido.- Testigo, volviendo al

tema de la camara fotografica, i.Cual era el motivo que usted llevara la camara

fotografica en la cartera? DIJO: Tomaba fotografias si en alglin momento este

senor ll~gaba, las tomaba para poder identificarlo, porque de repente muchas

pers°t;las del grupo no 10 conocian y la co sa era identificarlo.- i.Logro fotografiarlo

en alglin momento? DIJO: No, porque las veces que fui a vigilar ese domicilio el

nunca aparecio, entonces no ha1;>iael movimiento que se esperaba, de que llegara

el 0 alglin otro integrante de esa celula.- i.Despues de esta,intervencion continuo

yendo a hacer ese trabajo de vigilancia? DIJO: No que recuerde, ya no.- Entonces,

i.Cufu1do 0 como se entera que habian ubicado esta celula y que ya se habia

producido una intervencion de este grupo? DIJO: Porque como Ie digo, el trabajo

no solo era ahi, tam bien era en otros domicilios, digamos que el domicilio

principal era en e:1 Rimac, entonces es ahi que Ie hago el seguimiento a"este
>

senor, pero ya antes otra persona del grupo 10 habia seguido hasta ahi, entonces

nosotros tuvimos ~f1:pcargo de verificar que el efectivamente'llegaba alIi, pero era',~
un poco dificil por la zona, era tan angosto y ademas era u'na quinta, no se

podia.- i.Cufu1do y en que forma toma conocimiento de la matanza ocurrida en el

inmueble de jiron Huanta ochocientos ,cuarenta en Barrios Altos? DIJO: Por las
, ~

informaciones periodisticas que salieron cuando sucedieron los hechos.- i.No

hubo ninglin comentario por parte de sus colegas, en este caso de la DIRCOTE.o

de la BREDET? DIJO: Bueno, para todos era una sorpresa.- i.Y cual fue la

informacion que recibio sobre estos hechos, que Ie dijeron? DIJO: La unica

informacion que yo recibi fue la que saIia a traves de los periodicos, porque

dentro de nuestro trabajo era una sorpresa 10 sucedido.- Senora, en los

peri6dicos salieron los nombres de las victim as y de los agraviados que resultaron...
. ~on serias lesiones, i.Usted en alglin momenta dentro de sus actividades de: ~.:: g ,

: (~ ';seguimiento y vigilancia se, entero que alguno de ellos habia side objeto de
! ~,~'~vigilancia? DIJO: Que sepa no, para nada, ninguna de esas personas.- i.Dentro de
: N;".r
:~~t,;)a Bredet usted lleg6 a enterarse de quienes pudieron haber side los autores de
;:(j Iii{~

LI,.
~

'
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este hecho? DIJO: Bueno la verdad no se comentaba gran cosa, por la el trabajo

que haciamos era tan absorbente que te dedicabas a otra cosa, no habia mayor

comentario y no preguntabamos quien fue.- c.Esta enterada si en el BREDET

habia una disposici6n para llevar a cabo investigaciones respecto del hecho

perpetrado en Barrios Altos? DIJO: Desconozco.- c.No Ie encomendaron ninguna

tare a en concreto? DIJO: No, nada.- c.Usted sabe si se investig6 estos hechos en

la DIRCOTE? DIJO: No Ie podria precisar, mi trabajo era afuera.- c.Entonces

usted tom6 conocimiento solo a traves de los medios de informaci6n y algunos

comentarios y nunca mas se enter6 del tema de Barrios Altos? DIJO: Lo que sali6

de la ,informaci6n periodistica relacionandonos a Berrios y a mi, que habiamos

sido intervenidos pero despues no, esa era mi preocupaci6n, que relacionen

nuestra vigilancia con algo que habia pasado, pero 10 nuestro habia sido una

cosa totalmente diferente y en otre lugar.- c.Usted fue. citada para alguna

investigaci6n por estos hechos? DIJO: Si, fui citada ante el Juzgado.- c.Manifest6

10 que esta manifestando ahora? DIJO: Si. ===================

Seguidamente el abogado de la Parte Civil, doctor Ronald Gamarra Herrera

procede a interrogar a la testigo en los siguientes terminos: Senora, c.En que
!

ano egres6 de la Itscuela de Inteligencia del Ejercito? DIJO: El primero de enero. .
de mil novecientos noventa.- c.Leonor La Rosa Bustamante pertenecia a su'- . .
promoci6n de la E~ela de Inteligencia del Ejercito? DIJO: Si.- c.Sixta Hilda

~ '

Hidalgo Candela, es ode su promoci6n de laEscuela de Inteligencia del Ejercito?

DIJO: S1.- c.Marisol Marlene Quinde More? DIJO: S1.- c.Todas ellas integraron la

promoci6n con usted en la Escuela de Inteligencia del Ejercito? DIJO: S1.- c.Antes
. ' ....

de ir a laborar a \la BREDET d6nde trabajaba? DIJO: Pertenecia al SIE y mi

trabajo era busqueda en la calle, hacia practicamente 10 mismo.- c.Trabajo con

algunas de sus companeras de su promoci6n? DIJO: ElIas tam bien trabajaban

alIi, pero no las veia, no trabajabamos directamente a mi me daban de repente

otros trabajos, pero si trabajaban.- Testigo, trabajaban en el mismo lugar pero

actividades distintas c.Es asi? DIJO: S1.- Senora, podria decirnos si es que 10 tiene

presente, con precisi6n, iDe que fecha a que fecha trabaj6 usted para la

: >- ..RREDET? DIJO: Aproximadamente desde el mes de febrero de mil novecientos
'-1; r . ~

,:~ J:1oventa y uno hasta fines de, enero 0 primeros dias de febrero de mil novecientos

: ~ fnoventa y dos, tal vez, mas 0 menos es el periodo de tiempo.- c.Quien Ie dijo a.~.'<0U

: ~ :§ ~usted que tenia que reportarse a trabajar en la BREDET? DIJO: Antes de trabajar: <zE-.~ ~'3
.<::(I,, !:u
.

!tJ,j ~
,'"" L,<...

;~.
.
.
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en la BREDET bajo las ordenes del Mayor Sanchez trabajaba bajo las ordenes del

Capitan La Rosa.- c:.Existei registro escrito de ese destaque suyo a la BREDET?

DIJO: A mi me dieron la orden verbal.- Testigo, cuando usted llega a la BREDET,

c:.Aproximadamente cuantos miembros del Ejercito y en concreto del SIE

trabajaban en la BREDET? DIJO: Aproximadamente quince miembros.- c:.Todos

ellos eran tecnicos 0 habian oficiales 0 sub oficiales? DIJO: Habian oficiales

solamente hombres, tambien habian sub oficiales, hombres y mujeres, eran mas

hombres.- c:.Tambiencompaneras de su promocion fueron destacada en el ano mil

novecientos noventa y uno a mil novecientos noventa y dos? DIJO: Si, algunas.-

c:.Leon,or La Rosa Bustamante fue destacada? DIJO: Si.- c:.Sixta Hilda Hidalgo

Candela? DIJO: Si, estuvo trabajando un tiempo,' pero no trabaje directamente

con ella.- c:.Marisol Marlene Quinde More? DIJO: Creo que si, no recuerdo muy

bien.- Senora Ibarra, Ie voy unos nombres adicionales a los.que Ie ha mencionado

el senor Fiscal, c:.Trabajo en la BREDET con el Capitan Manuel Roberto Luna

Victoria? DIJO: Por nombres no Ie podria decir si trabajo porque nosotros

trabajabamos con seudonimos, no recuerdo si era el que trabajo alli.- c:.Catalina

Andrade Huamani? DIJO: No recuerdo.- c:.Norma Isabel Vallejo Malaver? DIJO:

Si.- Testigo, Ie hago estas preguntas porque ellos anteriormente han admitido. ,

trabajar en la BREDET, queria saber si usted tenia conocimiento del tema.- En'- . .
este estado el seiiq~ Director de Debates, manifesto 10s siguiente: Abogado,.",
no este condicionaAdo la respuesta, no explique la fuente.~ Al respecto el

abogado de la parte civil Ronald Gamarra" expreso 10 siguiente: Senor

Presidente, la testigo ya contesto, la pregunta.- Continuando con el
, ~

interrogatorio Sehora, cuando usted llega a la BREDET, digame, por el numero

de agentes de qUince 0 veinte, c:.Habian grupos dentro de la BREDET, como se

organizaban el trabajo? DIJO Trabajamos indistintamente, podiamos trabajar con

gente de la Policia 0 entre nosotros, particularmente trabaje con Yoni Berrios,

luego con chicos de la Policia, siempre trabajabamos un varon y una dama, asi

era mejor.- Testigo, usted ha dicho que hacian busqueda de informacion,

c',Ustedes no intervenian en las capturas si la informacion ameritaba una

',captura? DIJO: Efectivamente, no interveniamos,- c:.lntervenian en los
~

interrogatorios de los captu~ados? DIJO: Tampoco, nues,tro trabajo se limitaba

solamente a la vigilancia, a precisar los lugares donde ellos llegaban, determinar

a otras persona con las que ellos se relacionaban, lugares que ellos frecuentaban,

~
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Acto seguido la abogada de Parte Civil, doctora Gloria Cano Legua, quien

procedi6 a interrogar a la testigo en los siguientes terminos: Testigo, cuando

usted llega y Ie encomiendan la labor de fotografiar y hacer el seguimiento a estas

personas, c.Quien Ie proporciona la camara fotognmca? DIJO: Mi jefe, el Mayor.

Sanchez Ruiz en ese caso.- c.Tambien se hacian filmaciones dellugar? DIJO: Que
1

yo sepa no, solo ~abajabamos con esa- camara, era ,dificil trabajar con aparatos,
eran muy grandes.- c.CuaI era la orden especifica, que tenian que fotografiar 0

hacer con la cam~4~ DIJO: Mi trabajo especifico no era f~tografiar, si tenia la
~ .

oportunidad de foto'grafiar a la persona 10 hacia, mi trabajo era ver que esa

persona u otras personas que teniamos identificadas como parte de esta celula

que ya despues se determina que es una celula de aniquilamiento y todo eso,, ,
pero si es que llegk a ese domicilio porque uno de ellos ya habia llegado alIi, ese

era nuestro trabajb.- c.Era fotografiar a las personas que llegaban alli? DIJO: No,

si se daba la oportunidad de fotografiar a este sefior.- c.Se dio la oportunidad de

fotografiar? DIJO: No.- c.Fotografiaron la casa 0 las instalaciones? DIJO: No

llegamos a tomar ninguna fotografia.- Sefiora, usted esta sefialando que no llego

a tomar fotografias sin embargo su pareja de vigilancia Yoni Berrios ha sefialado

. . que justamente se Ie acaba el rollo de la camara fotognliica y fue a cambiar el

. ~ "
!;5 ~rollo y es por eso es que a ustedes los detienen en la Plaza ltalia, c.Es cierto eso?. a. ~

,:d ~ DIJO: Ei esta equivocado 0, debio confundirse, no se, i,nc1uso en la maquina

r~ §~ habian fotografias que no eran del lugar, porque esa camar~ como que rotaba,
:~t:; nos habian dado por si es que se daba la oportunidad de tomar la foto de ese
,:

~
Jil

: ~
hu i
:~ I-
:~...

no necesariamente domicilios.- c.Los detenidos eran interrogados en el local de la

DIN COTE? DIJO: Desconozco, porque mi labor terminaba alIi, en el seguimiento,

la decision de que si los intervenian y cuando hacian los interrogatorios era el

trabajo de la Policia, de la DINCOTE, en eso yo no tenia nada que ver.- c.En algun

momenta en ese ano que presto servicio a la BREDET, tuvo conocimiento si algu.n

detenido fue trasladado al Servicio de Inteligencia del Ejercito para ser

interrogado? DIJO: No tuve conocimiento de eso.- Testigo, cuando fue intervenida

en abril de mil novecientos noventa uno por personal de la DIRIN en la plaza

Italia, c.Habia otro personal de la BREDET en las inmediaciones? DIJO: No, en

ese rqto solo estabamos con mi pareja, con.- c.Tiene conocimiento si estaba

personal del Servicio de Inteligencia Nacional? DIJO: Desconozco.- Con 10 que

concluyo.==================~========================================
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senor, si llegaba.- Senora testigo, su pareja de vigilancia Yoni Berrios ha

declarado y su declaracion,esta a fojas once mil cuatrocientos noventa y nueve e

incluso reconoce tomas fotograficas que Ie han mostrado en el Juzgado, ~Que

tiene que decir de ell a? DIJO: Como Ie vuelvo a repetir, yo no tome fotografias.-

Testigo, usted ha senalado que luego del incidente en la Plaza Italia, usted no

regresa alii, ~La repliegan a como fue eso? DIJO: No recuerdo si continue

trabajando uno ados dias mas, la verdad para mi era incomodo, claro yo regrese

y estaban los Policias como que te miraban y ya comence a trabajar en otros

casos.- <.Cuando la repliegan de la vigilancia de la calle Huanta? DIJO: Despues

de los hechos de la intervencion, la fecha exacta no recuerdo, habre vuelto una a. '

dos veces no me acuerdo exactamente pero ya no regrese mas, no es que te

repliegues sino que a veces te daban otras actividades en el mismo trabajo que se

estaba haciendo.- Testigo, su companera Marlene Quinde ,quien ha dec1arado y

su declaracion esta en el tom a treinta y ocho a folios once mil quinientos cinco,

ha sena1ado que a ustedes los repliegan dos d1as antes del evento de la matanza

de Barrios Altos, ~Es cierto eso? DIJO: Bueno, no he estado hacienda vigilancia

en esa zona en esa epoca porque los trabajos en S1, de los Paredes Laurente a

Rivas Laurente tetimino mas a menos en junia, eso S110 tengo presente y de alii... ,

que yo sepa no se'vigilo mas porque se termino el trabajo.- Testigo, respecto a su

detencion en la pf~. Italia, los que la detienen sostienenque 10 hacen porque~-
usted estaba tomanao fotografias alas instalaciones y usted ha senalado que 10

hacen porque simplemente estaban pidienclo documentos y Ie encuentran, una

L
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ejemplo Marisol t;unbien ha ido seguro despues que yo no estaba.- Testigo, luego

de los hechos del tres de noviembre en eljir6n Huanta ocho cuarenta, 2.Usted fue

convocada por el inspector del Ejercito 0 por alguna Inspectoria de las Fuerzas

Armadas para hacer una investigaci6n respecto a los hechos de esa epoca? DIJO:

En esa epoca no.- Con 10 que concluy6.==================================

En este acto el doctor Gustavo Campos Peralta, abogado de la Parte Civil

procede a iniciar su interrogatorio, quien manifiesta: Testigo, cuando ustedes

salian a realizar estos trabajos que ya ha seiialado 2.Que tipo de documentaci6n

persona111evaban? DIJO: Llevabamos Libreta Electoral.- Seiiora, a una pregunta

del s,eiior. Fiscal usted ha seiialado que solo su compaiiero tenia su

documentaci6n del Ejercito, 2.Que puede decir al respecto? DIJO: Me parece que

el si tenia su identificaci6n, su CIP, pero yo portaba mi libreta electoral.- (.Cufmdo

los intervienen, se identifican como agentes del SIE? DIJO: En principio a

nosotros nos separan, es decir, primero nos intervienen y luego nos separan,

cuando me preguntan yo les digo que soy miembro del Servicio de Inteligencia del

Ejercito y que estoy haciendo trabajos para la DIRCOTE, entonces no me creian

porque no era usual ver a una .militar mujer en esa epoca.- i.Y a sugerencia de

usted hacen las llamadas al Servicio de .Inteligencia y a la DIRCOTE 0 10s policias. >

que la detienen sugieren eso? DIJO: Yo recuerdo que en alg(:tn momenta tambien

Ie sugeri 0 fue ini~faJiya de ellos tambien 0 se juntaron las dos cosas.- (.Despues.,,-
de cuanto tiempo fJeron liberados? DIJO: Estuvimos casi tod~ el dia si no me

. .
equivoco, porque la intervenci6n fue ;;t medio dia aproximadamente, las horas

.:.

exactas no recuerdo pero si perdimos todo el dia.- 2.Que personal fue a
. , '<

rescatarlos, del SIE, DIRCOTE 0 de la BREDET? DIJO: De la BREDET, el mayor

Sanchez es el quese aperson6 ala oficina. Con 10 que conc1uy6.=============:=

En este acto interviene el doctor Antonio Salazar Garcia quien inicia el

interrogatorio manifestando: Testigo, usted ha seiialado que la labor por la que
, .

fue solicitada por la BREDET fue para una labor de busqueda e identificaci6n de

presuntos subversivos, 2.Es cierto esto? DIJO: Claro.- Testigo, esa labor especifica

.~que a usted Ie seiialan, 2.Sabe usted si respondia a un plan de operaciones?

;DIJO: No, como Ie vuelvo a repetir, nosotros nos integramosa esa unidad y era el
. ~

trabajo de esa unidad el que ~e hacia.- Testigo, usted comQ integrante del Servicio

.'I de Inteligencia del Ejercito, de su experiencia, digame, esa labor especifica que

. iba ha realizar y que realizaban los otros efectivos del SIE 2.Respondia a un plan
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hay de la Plaza Italia al predio del jiron Huanta ochocientos veintinueve? DIJO:

Esta un poco lejos, a media cuadra.- i.Es una curva? DIJO: Si, mas 0 menos.-
, . "-

Senorita testigo, Sf la labor de vigilancia, en todo caso Ie pregunto yno quiero ser

reiterativo y quiero que sea mas especifica, la labor de vigilancia que ustede;s

estabanrealizando al Jiron Huanta Ochocientos Veintinueve i.eran solo usted y el

senor Berrios, 0 habia otros agentes de inteligencia haciendo esa misma labor, en

ese mismo lugar, para ese mismo objetivo? DIJO: No, solamente estabamos

nosotros en ese momento.- Y si la labor de vigilancia era Huanta ochocientos

" veintinueve, i.Que hacian en la Plaza Italia? DIJO: Estabamos descansando, como
:~. ;"!
r ~ je vuelvo a repetir, hace un momenta 10 dije, es un poco dificil vigilar ese sector,
;,,~ ~ . . . ~:I..,') lPorque la calle es angosta, entonces nosotros podriamos ser detectados muy

! ~~ ~rapido, nosotros buscabamo~ la formula de pasar a veces porIa esquina, a veces
"'>.: iiJ~
:Q: ti.'?imos a la Plaza, es mas, cuando ibamos a un sector de la plaza podias tener una
":.or "'J

'
, '. /,/)

': \)..j.,. -
!~ J
:~ f: .~. ' '. '.

de operaciones especifico? DIJO: Yo fui destacada a otra unidad en este caso ala

Policia pero fue una orden verbal.- Ie reitero la pregunta de otra manera senora

Ibarra, toda labor que hacen ustedes como efectivos del servicio de inte1igencia

i.Debe responder a un plan de operaciones? DIJO: No necesariamente porque

nuestro trabajo es la busqueda de informaciones que es algo constante,

permanente y en este caso especifico que usted refiere yo ya venia trabajando en

la calle y soy derivada al Bredet a continuar la labor practicamente, pero ya en un

mision diferente donde Ie Bredet tenia un trabajo mas especifico de vigilancia.-

Testigo"respecto al trabajo de vigilancia 0 busqueda de elementos subversivos,

usted. ha senalado que esa informacion se la daba al mayor Sanchez Ruiz que era

del Servicio de Inteligencia, i.Es asi? DIJO: Claro,' Hera el mas antiguo, era mi

mando, era el jefe del personal d,e Ejercito.- cl.Sabe si el compartia esa informacion

con la Dircote 0 con otras dependencias del SIE? DIJO: Nosotros teniamos

entendido que la informacion obteniamos era derivada a la Bredet y es ahi donde

el enviaba estas informaciones, para continuar los trabajos, sino no se podia

seguir haciendo el trabajo.- cl.Entonces no Ie consta que compartian 0 no con

otras instancias de Inteligencia del Ejercito? DIJO: A claro a mi no me consta.-

Testigo,el dia qu6 fue detenida en la plaza Italia senorita Ibarra quiero hacerle

unas preguntas para precisar lugares y momento de su detenci6n, fue

consignada a in~e~t:igar y hacer seguimiento era enHuanta Ochocientos".

Veintinueve, cl.estamos en 10 correcto? DIJO: Si, asi es doctor.- cl.Que distancias

...

~
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entra, entonces ya a la distancia por la forma de caminar uno mas 0 menos

determina, como Ie digo, no necesariamente estabamos todo el dia en la plaza

Italia, desde la plaza no estabamos haciendo vigilancia.- lCuantos dias

estuvieron haciendo vigilancia? DIJO: No recuerdo exactamente cuantos dias

pero y,o habria ido tres a cuatro veces.- lCuantos dias mas estuvieron haciendo

vigilancia? DIJO: Yo asisti dos veces mas tal vez, rio Ie podria precisar, yo fui en

muy pocas ocasiones a hacer vigilancia a ese domicilio.- lHabia otros agentes que

tambien se rotaban para el mismo objetivo? DIJO: Claro, asi es.- Ultima

pregunta testigo, lCuantos agentes del Servicio de Inteligencia del Ejercito

trabajaban en la Bredet en el ano en que usted estuvo, en el ano noventa y uno?

DIJO:. En este acto interviene el Director de Debates seiialando que ya habia.

respondido a esa pregunta, con 10 que concluy6 su interrogatorio. =======

Acto seguido la defensa del acusado .inicia su interrogatorio a la testigo en. >

los siguientes terminos: Dona Silvia usted a referido que un aiio estudi6 en la'- . .
Escuela de Inteligenf!;a del Ejercito, lEs verdad? DIJO: No, yo hice dos aiios en

~ .
mil novecientos ochenta y ocho a ochenta y nueve .- Testigo, dentro de los

conceptos que Ie dieron en la Escuel(;\., lLe enseiiaron a usted a diferenciar la

Inteligencia como inteligencia estrategica e Inteligencia Operativa? DIJO: Si, de
, ,

alguna manera.- ~Podria establecernos cual es la diferencia? DIJO: A modo

generalla inteligencia estrategica es a nivel macro, mas 0 menos, digamos es mas

grande y la inteligencia operativa es mas especifica, mas en e1 campo, la otra es la

mas analitica y tienes que juntar todos los campos, el operativo es el que se hace

en las informaciones.- Y en los dos casos testigo, tanto en inteligencia estrategica

:),. ",como en inteligencia Operativa, la diferencia era Macro y Micro, lSiempre era: E

;~ ~buscar informaci6n para procesarla y convertirla en inteligencia, ese era el..f 0)

:::J ~trabajo de los operativos de inteligencia? DIJO: Claro, mi trabajo es ese, buscar la
:..r) '"Ij ,

:~~: informaci6n para que haya todo ese proceso y hacer ,inte1igencia.- Digamos:~!- . ,

:~~.~ testigo, la finalidad del trabajo de Inteligencia es por decido de alguna manera,
'f U Q.
!j..., ~ obtener la inteligencia, lEs asi? DIJO: Claro a traves de la informaci6n, primero
. I.U i!

~~
i~ j.

visi6n y la idea er,a esperar que llegara uno de esos integrantes de ese grupo ahi.-

l C6mo se enteraban ustedes estando en la plaza Italia que llegaba alguien de los

integrantes? DIJO: Como Ie digo, no necesariamente estabamos todo el dia en la

plaza Italia, en ese momento estabamos en la plaza Italia pues hay una parte de

la plaza que tiene una visi6n y permite ver si alguien viene de otra calle, quien
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tienes que dedicarte a obtener la informaci6n pues sin informaci6n no puedes

hacer Inteligencia.- Testigo, i,Inteligencia es informaci6n procesada? DIJO: Si.-

i,Cual de las dos inteligencias realizaba usted? DIJO: Operativa, la busqueda de

informaciones.- i,Todos los agentes de inteligencia del Ejercito que fueron a

participar ala BREDET, hacian Inteligencia Operativa? DIJO: Si, nosotros ibamos

a hacer eso solamente.- Senora Ibarra, usted ha trabajado en el Servicio de

Inteligencia del Ejercito, i,Es asi? DIJO: Si.- Senora, en mil novecientos noventa y

uno, si bien estaba destacada, pertenecia al SIE, i,En mil novecientos noventa y

dos tambien pertenecia la SIE? DIJO: No, en febrero de mil novecientos noventa y

dos fVi cambiada Arequipa, al Cuartel General en la Tercera Regi6n Militar.-

Senora, en mil novecientos noventa y uno cuando si trabajo en el SIE, i,Podria

usted decir que todos los agentes del SIE en mil novecientos noventa y uno

hacian inteligencia operativa? DIJO: Bueno es el trabajo que yo hacia, no se si

todos hacian 10 mismo, hay gente que trabaja en oficinas.- i,Pero aparte de ellos,

los operativos del SIE trabajaban en inteligencia operativa? DIJO: Claro,

buscando informaci6n, ese es nuestro trabajo principal.- i,Siempre era este el

trabajo de los operativos del SIE en mil novecientos noventa y uno? DIJO: Claro,

era la busqueda de informaci6n, era 10 que yo conocia.- Senora Ibarra, si ~bien. .
usted ha estado en la escuela del Ejercito pero estos conceptos de inteligencia'- .
estrategica e inteli~effia operativa, asi como yo estudie en la' Universidad de Lima

~ '

cuando a mi me e~licaban que era Contratos supongo que en La Cat6lica

tambien les explicaban 10 mismo y tambien en la San Marcos, la pre'gunta va por

ahi, i,Este concepto de inteligencia estrategia e inteligencia operativa era un. ,
concepto universai que tambien ensenaban en la marina, la Aviaci6n, etc 0 cada

uno creaba su propio concepto de inteligencia operativa? DIJO. Es 10 mismo.- i,El

SIE en mil novecientos noventa y uno se dividia en siete SIE, uno era busqueda

otro contrainteligencia? DIJO: No Ie podria precisar exactamente porque esos

anos yo no trabaje en la oficinas, 0 sea el trabajo 10 hacia afuera, no conocia las

" oficinas, la organizaci6n, yo apare de mi trabajo 10 hacia el SIE uno pero despues

i% i no se mas.- lUsted pertenecia al SIE-Uno? DIJO: Asi es.- lES correcto que el SIE-. ':". 0..

:j i Uno tenia por misi6n buscar informaci6n? DIJO: Si.- i,Y siendo usted~ miembro
" 0 '

i~~ .~~ del SIE rio tenia conocimientC? del organigrama del SIE? DIJO: Claro, como Ie digo
. . - i!:
: ~ ~.- trabajabamos afuera, querian que el trabajo fuera mas de calle por la situaci6n

: ~U) I de la epoca, por eso de frente nos fuimos a la calle, 10 otro particularmente no me

:t J
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preocupaba por eso.- lSU trabajo como miembro del SIE se regia por la disciplina

del secreto? DIJO: Si.- lEse principio Ie impedia que conociera todas las areas del

SIE? DIJO: Claro, porque el trabajo que hace uno no 10 sabe el otro, inclusive

nosotros mismos habia el compartimentaje.- Senora, tan riguroso es este

principio que cuando usted nos hablaba que en la Bredet habian varias parejas,

lLas misiones de unas parejas no tenia porque conocerla las otras parejas? DIJO:

No, en este caso era diferente, porque este era un trabajo en equipo, claro de

repente en algu.n momenta yo no podia saber donde exactamente estaban

trabaj~do, porque las comunicaciones no eran como ahora, pero dado el

momenta se tenia que saber, compartir la informacion porque sino compartiamos. '

como "ese es", "si es el pata" , "si del domicilio",".- lEs correcto decir que de

acuerdo a esta "disciplina del secreto", la informacion la manejaban solo los

miembros del equipo? DIJO: Eso si, uno tiene que cuidar, porque sino por ahi se

puede degenerar en algo diferente, sobre todo un comentario a veces en la

familia, por eso uno tiene que ser siempre reservado.- Testigo, quien no era

miembro del equipo de acuerdo a la "disciplina del secreto", lNo tenia porque

conocer la mision? DIJO: No.- Digame senora, en el ano mil novecientos noventa

y uno conocio queJen el Servicio de Int~ligencia del Ejercito, si bien usted ya, nos

ha dicho que no' conoda toda la estructura por esta "disciplina del secreto",

lTuvo quizas la opor;tllnidad de conocer que en el ano mil novecientos noventa y

uno en el Servicio ~~ Inteligencia del Ejercito se creo un destacamento para
, ,

operaciones especiales de inteligencia? DIJO: No conoci.- lNo 10 conocio porque

usted era joven, porque hada trabajo de campo 0 era por este criterio de la

"disciplina del sedreto" que no tenia po~ que conocerlo? DIJO: Bueno, yo me

imagino porque, si. se hubiese ere ado algo.- En este estado el senor Director de

Debates refiere: La testigo esta especulando, la pregunta es impertinente.- EI

doctor Nakasaki prosigue: lCuaI es la causa por la que usted no conocio de la

supuesta? Testigo, Repito mi pregunta para reformularla entonces mi pregunta,

C.Por que razon usted no podria conocer de la creacion de un destacamento en el

SIE, cual seria la causa? DIJO: Bueno, justamente por eso, la "disciplina del

secreto", si se da algo yo no ten go porque saberlo.- pero testigo, usted era una
~

agente de Inteligencia del Ej,ercito, lComo tal usted realizaba trabajos directos

con el jefe del SIE? DIJO: No, directo con el jefe del SIE no, era a traves de un jefe

directo mio, que no era el jefe del SIE obviamente.- Testigo, quiero establecer la
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cadenade comando hasta llegar al jefe del SEI en mil novecientos noventa y uno,

i.Quien era su jefe directo?, DIJO: En ese ano era el mayor Sanchez.- i.Que cargo

tenia el senor Sanchei? DIJO: Era jefe del grupo que fuimos ala Bredet.- i.Quien

era dentro del SIE-UNO el jefe del mayor Sanchez administrativamente y

funcionalmente? DIJO: El jefe del SIE uno.- i.Y quien a su vez era el jefe del jefe

del SIE-UNO? DIJO: El jefe del SIE.- i.Entonces la cadena de comando en su caso

era, usted agente de inteligencia, el jefe del grupo, el jefe del SIE uno y el jefe del

SIE? DIJO: Claro.- Pese a que es obvio senora Ibarra, disculpeme que Ie haga la

pregunt~, i.Usted hacia trabajos directos con el Jefe de la Direcci6n de

Inteligencia del Ejercito con el DINTE? DIJO: No.- i.No habia una relaci6n. '

funcional de contacto? DIJO: Nosotros obedecemos como usted 10 ha dicho, a

una cadena de mando, en est~ caso mi jefe directo era en ese ano el mayor

Sanchez.- El jefe del grupo; DIJO: Asi es. Con 10 que conc1~y6.===============

En este estado el senor Director de Debates formula sus preguntas: i.Usted

fue destacada ala BREDET verdad? DIJO: S1.- Testigo, con usted 0 con el grupo

del SIE que fue a la DIRCOTE, i.Se inaugur6 el trabajo de Bredet 0 cuando usted

fue ya Bredet existia? DIJO: Me parece querecien empezaba tambien.- i.O sea se

puede decir que u~ted era una suerte d<7fundadora del Bredet? DIJO: S1 bueIlo, y

cuando me cambiaron el Bredet continu6 trabajanclo, aunque no se por cuanto

tiempo mas.- i.Y pOI'{gue la cambiaron a usted? DIJO: Es parte de la politica de~-
Comando, en el Ej&cito.- i.No tuvo algu.n problema 0 fue a causa de esta

detenci6n que sufri6? DIJO: Tambien podria ser porque era muy inc6modo que

mi nombre salga en los peri6dicos, i.O ~ea que su nombre sali6 en los peri6dicos?

DIJO: Si.- Es decir senora Ibarra que tuvo un problema de seguridad muy serio

para usted.- Si doctor.- Lo que si me parece preocupante senora por parte suya,

es que' usted tiene una informaci6n distinta del senor Berrios, difiere su

informaci6n, porque el dice que si se estaba tomando fotos pero usted dice que

no, el senor dice que inc1uso Ie mostraron fotografias de 10 habian tornado, pero

v usted dice que no, el policia que ha concurrido dice que ambos tenian
:~ S
':;i locumentos del Ejercito, pero usted dice que tenia Libreta Electoral, i.Quien
:'<t ~
: (:) I.lliente? Dijo: Me imagino que aca debe haber una confusi6n, yo no tenia mi
: Gt) Q

:~ .~~arnet de Identidad Policial -CIP-, por seguridad yo no andaba con ~CIP, pero

1 ~~~errios si.- Pero senora, usted era 'segura y el no, que rar~, 0 era al reves.- Como. "( (/)«J

:~u ~e digo doctor, yo soy identificad con mi Libreta Electoral.- Pero senora el policia
i ! f!
:~ l
. ':'{
:.>;:.,

~

,
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dice que no, que usted tam bien tenia CIP.- Doctor, Ie digo que no tenia porque

inc1uso habia la duda de eijos porque Berrios si se identific6 como militar pero yo

no y se preguntaban, que hacia una persona civil con una fotografia junto a un

militar, 0 sea que daban a entender que yo Ie podia dar una informaci6n 0 que

podia ser una delincuente subversiva, pero yo no tenia el CIP.- Senora, ahi esta la

diferencia y el Tribunal va a analizar la diferencia de informaci6n que da usted y

su colega y que ademas dicen los policias captores; pero mas alIa de eso, que ese

es un tema que no tiene mayor transcendencia; ahora bien, GCuando fue

traslada,da 0 cambiada del Bredet? DIJO: En febrero de mil novecientos noventa y

dos deje de hacer mis labores en la Bredet.- GUsted en principio daba cuenta de. '

las misiones que Ie entre gab an y mandaba el mayor Sanchez? DIJO: S1.- GEsa era

su linea de comunicaci6n regul~? DIJO: S1.- GYel mayor Sanchez, en esa 16gica

de compartir informaci6n, coordinaba con los oficiales d~ la BREDET y de la

Dincote, todos los temas del caso? DIJO: Claro, no era tanto solo compartir

informaci6n, sino dar cuenta porque todo era parte de un trabajo, todos

haciamos un mismo trabajo, los policias que estaban alii y nosotros.- GUsted me

dice que nunca realiz6 ya propiamente operativos de captura? DIJO: Asi es.- Pero

testigo, ustedes e:r:an los que conocian fisicamente a los terroristas 0 supu~stos~ .

terroristas, usted~s sabian de sus movimientos, dNo era: 16gico que tambien

participasen en la's- t~bores de detenci6n? DIJO: Si, pero n'o era nuestra labor,

nosotros cuando ya ;js-edeterminaba que se iba a producir la captura, entonces
, .

asistia todo un equipo de la Policia, creo que era muy diferente a los que se

trabajaba en la Bredet.- GUstedes 0 listed en concreto, no intervenia en las

reuniones ya de comando en las que se intercambiaba informaci6n se'8. a nive1 de

oficiales, mayores? DIJO: No.- Con 10 que conc1uy6.=======================:=

En este estado el senor Vocal doctor Prado Saldarriaga formula las

siguientes interrogantes: Testigo, como Ie ha expuesto el Presidente, hay varias

contradicciones 0 imprecisiones en 10 que usted dec1ara y otras personas que

participaron de la misma circunstancia, cuando usted es intervenida y se

produce la identificaci6n que hace referencia su colega Berrios, diciendo que eI

era militar, GUsted menciona que participa de una operaci6n del Bredet? DIJO:

Claro, GCuando usted se identifica ante el funcionario policial de la DlmN, usted

Ie menciona que participa de una operaci6n del Bredet?' DIJO: Ya cuando

estamos en las instalaciones si se les hace presente que trabajamos para la

J
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Dircote pero ellos no creian.- (.A qui€m se Ie hace presente? DIJO: A la persona

que nos tom a la manifestacion.- (.Que es la de mayor ran go , fue al anterior

testigo, el senor Bustamante Cufini? Dijo: Bueno desconozco quien fue la

persona.- (.Pero se identifico usted que participaba de una operaci6n de la

Dircote? DIJO: Si.- Porque justamente senora, el testigo anterior manifiesta que

no hay ninguna referencia ala Dircote, por eso Ie ponia de relieve esa referencia.-

Si doctor.- (.Esta segura 10 que dice usted? DIJO: Claro doctor, hay una

manifestacion, yo recuerdo que nos tomaron una manifestacion.- (..Y que

mencio!lo usted? DIJO: Que nosotros estamos haciendo un trabajo de vigilancia,

pero ~o Ie, especificamos donde, porque ellos si querian que les diga donde,

entonces yo les dije que estamos como parte de un trabajo de la Dincote.- SeflOra,

ha hecho referencia a un concepto que tenemos presentes en todas las sesiones

tomando informacion de inteligencia operativa y que usted 4a razonado que es un

concepto universal.- (.Por que dice usted que es un concepto universal? DIJO:

Bueno por los conocimientos que yo ten go de la teoria que he recibido.- (.Donde

estudio usted? DIJO: En la Escuela de Inteligencia del Ejercito.- (.Ha estudiado

en otra escuela de inteligencia? DIJO: NO,solo en esa, solo tuve mi periodo de

formacion profesiqnal.- (.Entonces no conoce si en otro centro de formaci6p de

inteligencia hay u~a curricula llamemos similar, sa:be? DIJO: No.- Testigo, hay

otro concepto, dado- ~l!e usted ha integrado el Servicio de InteIigencia del Ejercito,
digame, (.A que denominamos operaciones especiales? DIJO: Por ejemplo hacer

la vigilancia, es hacer una operaci6n especial.. y tambien la busqueda. que

nosotros hacemos.- (.La intervenci6n de personas seria una operaci6n especial
. ,

tambien? DIJO: Si\ pero nosotros no 10 hacemos.- Testigo, yo no me refiero a su

caso, estamos hablando en el pIano te6rico.- Doctor, por ejemplo las operacione.s

que hacen los comandos son operaciones especiales.- Senora, usted nos ha

mencionado que cuando se definia un objetivo y se hacia parte de toda operaci6n

y de la inteligencia que se iba a tomando, seguimientos, verificaciones,

identificaciones luego que eso cuando ya estaba consolidado, habia una segunda

'. ~~ m parte, que venia a ser la intervenci6n, (.Eso tam bien viene a ser inteligencia.,., '"
\ . s~ 1 operativa? DIJO: No, eso era una intervenci6n policial normal, porque iban con
\.\:) " ~

}

" <1:1 3 un Fiscal, nosotros no interveniamos pero antes de que ellos lleguen nosotros
'<:f.<II . .

: ~~~ teniamos que estar cerca de la zona para tener la informaci6n de que estaba la
I ,~-. Q:: '"

:;j J;! vigente a1li.- (.Y esa informaci6n la suministraba para que intervenga la policia~ JJ
':-
':\n " !,- I. . J,
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propiarnente. CO!).10 que concluyo.======================================

En este estado el sedor {Director de Debates inquiere a la testigo: Senora,

para que quede claro, usted dijo que 10 hadan los comandos.- Claro doctor.-

iPero 108 comandos tarnbien son personas de inteligencia u otra cosa? DIJO: Es

otra cosa.- Pero 'operaciones especiales' tiene una connotacion muy amplia.-

Claro doctor.- iEn realidad todo 10 que ustedes hadan como inteligencia

operativa era una operacion especial? DIJO: Claro porque hadarnos la vigilancia.-

No la veo muy convencida senora, iToda operacion de inteligencia operativa es

una operacion especial? DIJO: No necesariamente.- iY cuando no 10 es? DIJO:

CuaneJ,o Se hace solo la busqueda, 0 sea es algo natural en nosotros buscar

informacion, escuchar.- iCuando es especial y cuando no es especial? DIJO:

Cuando hay una combinacion de tecnicas por ejemplo la vigilancia, el

interrogatorio, actividades de contrainteligencia. Con 10 que,concluyo.==========

A continuacion, el sedor vocal supremo Hugo Principe Trujillo, hace el uso

de la palabra y procede a hacerle el interrogatorio al testigo y sedala: Testigo,

la exhorto a que diga la verdad, iPor que motivo usted fue procesada en el fuero.

militar? DIJO: Por los hechos de Barrios Altos, me entrevistaron porque habia

una relacion que:habia salido.- iUsted conoda en esa epoca a Martin Rivas,

Carlos Pichilingue, Julio Chuqui, Jesus Sosa, Pedro Supo, Hugo Coral y Yarleque

Ordinola? DIJO: N~: a ninguno.- iY como se explica haber afirmado en su
declaracion ante el fuero militar que los conoda por razones de trabajo? DIJO: No

dije eso.- iPor que usted fue procesada y declaro ante el Vocal Instructor del

Fuero Militar, 0 no? DIJO: Si doctor.- Senora Ibarra, usted dijo que "Ias personas
, . ....

indicadas en la pr~gunta las conocio por razones de servicio, no teniendo vinculos

de arnistad, enemistad ni parentesco con ninguno de los indicados", eso implica

que usted los conoda.- De repente doctor, fue una respuesta muy apresurada

porque como sus nombres ya se sabian pero no que los conoda personalmente, a

eso me referia.- Pero bueno senora, usted ha sido procesada en el Fuero Militar,

~Como termino ese proceso? DIJO: No recuerdo muy bien porque me llamaron y

me dijeron que habia eso y fue parte de la inexperiencia tal vez, me llarnaron y me

dijeron que tenia que hacerme presente y que hubo habido esto, entonces
~

prckticarnente me condujero~ en las preguntas y afirme, no fue algo asi como

esto.- Pero senora, en el Fuero Militar inclusive Ie dijeron para que diga si conoda

a sus co inculpados entre ellos Julio Salazar Monroe, Santiago Martin Rivas,
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Carlos Pichilingu~ y los de mas nombres que acabo de darle .- Doctor, justamente

por eso Ie digo, eso tiene una fecha.- En el ano noventa y cinco senora Ibarra.-

Doctor, a mi me llamaron no en el noventa y cinco sino despues, no recuerdo.-

Pero senora, esta acta tiene fecha del noventa y cinco. En este estado el abogado

defensor del acusado, doctor Nakasaki interviene y con el permiso de la Sala

senala: Senor, para poder seguir la ilaci6n de las preguntas y respuestas

suplicaria al senor Vocal si es una instructiva 0 una testimonial en el Fuero

Privativo. A continuacion, el senor' vocal supremo Hugo Principe Trujillo

senala: Es una declaraci6n instructiva de la sub oficial segunda del Ejercito,

Silvia ,Maddaine Ibarra Espinoza, me he preocupado inclusive en verificar que el

vocal haya suscrito esta declaraci6n. Seguidamente, el senor Director de

Debates interviene y senala IQ siguiente: Pero este datohay que tenerlo mas

claro, usted fue procesada entonces por los acontecimientos de Barrios Altos,

i,Usted fue sobreseida en la causa, ha sido condenada 0 absuelta? DIJO:

Sobreseido es 10 que sali6.- i,Qued6 al margen del caso entonces? DIJO: Si. Acto

seguido, el senor vocal supremo Hugo Principe Trujillo, hace el uso de la

palabra y continua con el interrogatorio como sigue: Por ultimo, usted sabe

que se archivo su ~ausa Si doctor.- Pero 10 que no precisamos senora es pOL que

hay esa contradicci6n en 10 que afirma en esta diligencia y 10 que dijo ante esa

Vocalia de Instruccl1~ cuando aun era procesada .- Claro doctor, como Ie deda
me llamaron y me dljeron que para que no tenga problemas, me explicaron como

si fuera un asunto de seguridad, como yo de,sconoda todo este sistema y

practicamente lei las preguntas y me condujeron alas respuestas.- Senora,
. . ....

cuando dice que usted desconoda este sistema, i,A que se refiere? DIJO: 0 sea a

un proceso judici81.- Pero senora Ibarra, usted es una persona que trabaj6 ep

inteligericia y trabajaba precisamente para eso, i,Y no sabia 10 que era un

proceso, y esto esta en el Fuero Militar y no en el Comun? DIJO: Como Ie dije, fue

una situaci6n irregular, si firme y leyendo.- Pero precisamente senora, esta

declaraci6n tiene relaci6n por su intervencion policial en Barrios Altos, i,No es

asi? DIJO: Claro, me vincularon con eso, me llamaron y no fue asi como aca, sino

me dijeron que me presente asustada y no fue una cosa r~gular.- i,No sera que
~

con motivo de estos hechos ~ investigaciones usted fue sacada del equipo donde

prestaba servicios? DIJO: Cuando hacia el trabajo de Barrios Altos 10 hacia con la

Bredet.- i,Esta dec1aracion se hace posteriormente? DIJO: SL= Seguidamente el
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. \':' ~ novecientos ochenta y nueve tuvo a su cargo la revista "Si" lEs asi? DIJO: Si, a, "'" Q. ~

II ,~~ ; partir de mil novecientos qchenta y nueve hasta el apo de mil novecientos
i tI) I!j 8 noventa y tres.- lEsta revista era de publicaci6n semanal? DIJO: Era una revista'~1:.ti

i~ ~-8 de actualidad, tenia analisis, investigaci6n, cultura y se publicaba
,Q::<J~

'~I ~J;l
I LUIf-.: -
:~
:~
:~
I ;0'
I
I

senor Director d,e Debates agradece la concurrencia de la testigo y la invita a

retirarse, disponiendo a.simismo un receso por cinco minutos.=======

Reiniciada la sesion el senor Director de Debates dispone el ingreso del

testigo Ricardo Manuel Uceda Perez, quien se encuentra acompafiado por su

abogado, el doctor Julio Cesar Arbiz1l Gonzales identificado con camet del

Colegio de Abogados del Callao numero cinco mil cuatrocientos ochenta y nueve;

ingresado el testigo refiere ser cat6lico y procediendole a tomar el juramento de

ley, haciendole de conocimiento las consecuencias penales en las que incurriria

en caso-de no contestar con la verdad alas preguntas que se Ie formule; el mismo

que jllro contestar con verdad las preguntas que Ie iban a formular; preguntado

por sus generales de ley, manifest6 llamarse como queda escrito, natural de la

ciudad de Chic1ayo, nacido el veinticuatro de julio de mil novecientos cincuenta y

tres, de cincuenta y cuatro afios de edad, cat6lico, ocupaci6n periodista,

domiciliado en Sucre quinientos cuatro - Barranco; manifestando que con

anterioridad a estos hechos que son materia de juzgamiento no ha tenido alguna

vincu}aci6n personal con el acusado aqui presente, que solamente ha conversado,

algunas veces en su condici6n de periodista. Con 10 que conc1uy6.=============

A continuacion d.. Direccion de Debates Ie concede el usa de la palabra al. ,

senor Fiscal a efecto de que proceda a interrogar al testigo ofrecido por su

Ministerio, el mi~+ que se desarrollo en los siguientes t'erminos: Testigo, tal
como ha 'indicado en su generales de ley su profesi6n es de Periodista, puede

precisarnos lEn que medios de comunicaci6n ha laborado y desarrollado estas

actividades? DIJO: Esta actividad la 'ejerzo desde el afio de mil novecientos
, . '"

setenta y cuatro, ~eria un poco largo hacer una relaci6n detallada, he trabajado

en varios diarios y revistas ocupando diversos cargos, desde mil novecientos

ochenta y nueve dirigi la revista "S1", despues he laborado en e1 diario "El

Comercio", ahora trabajo en el Instituto Prensa y Sociedad.- Testigo, podriamos

decir que su actividad basicamente dentro del periodismo 0 su especialidad ha

sido la investigaci6n, i,Es cierto? DIJO: Si, concretamente a partir de mil

novecientos ochenta y cinco.- Testigo, usted nos ha dicho que desde mil
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semanalmente.- Testigo, recuerda en la edicion del siete de diciembre de mil

novecientos noventa y dos, usted publico un informe denominado "Sociedad para

el crimen", tNos podria resumir brevemente, en que consistio ese informe? DIJO:

Era una cronic a de como habia ocurrido la matanza de Barrios Altos un aiio

atras, en realidad fue la primera cronic a que aparecio en la prensa, de como

habrian sido estos asesinatos, los autores eran identificados como miembros del

Ejercito, aunque la cronic a no mencionaba que e1 grupo se denominaba "Colina",

ni daba detalles que luego fueron mas conocidos sobre la organizacion y en

general describe los hechos con pretendida exactitud, no todos fueron ciertos,

pero Qasicamente 10 que se conto es 10 que ocurrio.- Testigo, digame a

consecuencia de la publicacion de este informe tusted fue objeto de represalias,

amenazas, intimidaciones? DIJO: Fue publico que el Ministro de Defensa Ie pidio

a la Fiscal de la Nacion investigarme, entonces fui objeto. de acoso judicial de

manifiesto, porque la publicacion, por eso de cia que habia algunas inexactitudes

que mencionaba que el Ministro de Defensa de entonces era General Victor Malca

que ahora esta profugo, estaba al tanto de todo esto, entonces el pidio a la

Fiscalia que se me investigara, cosa que se hizo, pero debo reconocer que e1 Fiscal

de entonces Vict~ Cubas encontro que no habi~ razon para que yo fuera
investigado 0 acusado, entonces fue unos momentos de tension de un par de'- .
semanas, despues yr: no.- Testigo, cuando usted nos dice' que el Ministro de
Defensa Victor Malca tenia conocimiento, ~Quiere decir que estaba enterado no

solamente del contenido de la investigacion? DIJO: La nota decia que este grupo

que habia producido, que habia perpetrado la matanza actuaba con proteccion. , ~

gubernamental y rrtencionabamos que el Ministro Malca estaba al tanto, despues

en la revista y por las investigaciones mias propias no pudimos corroborar

concretamente ese dato con una version directa.- Senor periodista, usted

recuerda ~Que tipo de imputaciones Ie hicieron, por que delitos fue denunciado?

DIJO: En realidad la cronic a que me menciona, narraba de como habian sido los

. "hechos de Barrios Altos, como entraron, el procedimiento, el asesinato y quienes
~. ~

;.~ j eran los asesinos, se mencionan nombres de muchos de los miembros del grupo:(.:J ! "Colina"
,

y eso es 10 principal, la nota no pone enfasis' en cuales eran his
'(1) {$ ~

:~~.fI vinculaciones 0 el padrinazgo, 0 el canal superior de este grupo en relacion con el

i~2

}

-3

,

gobierno, aunque evidentemente dijo que era un grupo institucional 0 sea del: "( II)

iU Ejercito, tambien menciono de los miembros del gobierno que sabia, era e1.,.., ....

:~ I
~I
.

L
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Santiago Martin Rivas y despues tambien hemos tenido contacto con miembros

ael Grupo Colina y esto explica que hubieramos podido proporcionar informacion
" . "i
\', ~de los cadaveres de los desaparecidos de La Cantuta que fueron, digamos los

\ ,"'"

J
:

.'

..'

.

"
:"

.

.'

.

,,"

,

~;?cad_aver~s aparecieron en dos grupos e~ .~echo de que tuvieramos com,0 fuen_te
',' ~:; algun ffilembro del Destaca.Il1,ento permltto el segundo hallazgo que fue en el ano
': ~ '

! g; noventa y tres.- Digame testigo, esa reunion con el senor Martin RivasOJ...

,I) j aproximadamente, i,En que mes y ano se desarrollo? DIJO: En el ailo noventa y
\

,

,", 'i

,~\ ~
\;

General Malca, como repito fue una afirmacion que no se podia sostener con una

version directa.- Testigo, listed ha dicho que la denuncia fue interpuesta ante la

Fiscalia de la Nacion i,Asi es? DIJO: Nosotros publicamos una nota investigativa,

Ie comente que el Ministro Malca pidio a Ia Fiscalia que nos investigue, esto fue

bastante publico y notorio, la razon era que en la nota se reproducia un

documento que supuestamente era falso, un detalle secundario que Ie menciono,

pero la denuncia era ante la Fiscalia de la Nacion, pretendia hacerla el Ministro

de Defensa.- Testigo, en la fecha que esta denuncia se produjo se encontraba al

frente de la Fiscalia de la Nacion la ex Fiscal Blanca Nelida Colan, i,Es esto

correGto? DIJO: Si, me parece que s1.- Testigo, usted puede decirnos i,Como

conc1uyo esta denuncia? DIJO: Bueno, realmente no recuerdo la fecha, la

publicacion fue en diciembre yo, fui citado y retenido en las oficinas de la Policia

probablemente una 0 dos semanas despues pero el Fiscal Cubas que estaba a

cargo a la semana dijo que no habia lugar para una acusacion en contra mia.-

i,Como tom a conocimiento de la matanza de Barrios Altos? DIJO: La nota de la

revista si no esta firmada pero yo redacte la nota y 10 hice a partir de la version

de un ex miembro, un ex agente del Servicio de Inteligencia del Ejercito quien

habia conversanctb con miembros del, Servicio de Inteligencia del Ejercito! que. ,

habrian perpetrado la matanza, esa fue la fuente y tuvimos el suficiente espacio'- . ,

de tiempo de conver~1!cion Y entrevista para que yo pudiera llegar ala conviccion
~ '

de que 10'que me n~raba esta fuente era verosimil y luego Begue a la conclusion
, ,

de que era basicamente cierto.- i,Era un integrante del SerVicio de Inteligencia del

Ejercito? DIJO: Ex integrante del Servicio de Inteligencia que estaba en retiro.-. , '<

i,En algUn momehto tomo contacto con integrantes del Comando Colina, del

grupo operativo Colina? DIJO: Esto fue al ailo siguiente porque la nota de Barrios

Altos apareceria en el ailo mil novecientos noventa y dos y al ailo siguiente con

otros periodistas de la revista SI tuvimos una conversacion informal con el senor
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directamente no; en ailos posteriores si digamos el tema continue investigandolo

pero ese ailo no.- Senor testigo, esa reunion que tuvo usted con gente del grupo

Colina, ~En que ailo fue y que informacion Ie proporcionaron? DIJO: Estamos

hablando del ailo noventa y cuatro, noventa y cinco cuando ya no estaba

dirigiendo la revista Si y siempre me llamo la atencion porque dentro del propio

destacamento podia haber contradicciones que permitieron que la informacion

fluyera es decir cuando la revista SI proporcionan informacion de donde estaban

los cadaveres 10 ~ace a partir de que teniamos un mapa se publico todo este
.. - "

hallazgo que tUVQ una gran repercusion, pero en el ano noventa y tres no

sabiamos en ultiina instancia quien nos habia dado el' mapa esto 10 pude

descubrir, recien en M'ailo dos mil dos se pensaba que eran militares y no resulto

que no era asi y por otra parte este mapa nos llevo al primer haUazgo pero el

segundo hallazgo provino de una fuente del mismo destacamento, entonces eran

cosas que me indiPabanque podia haber cosas de contradiccion entl'e ellos, por

eso busque a algunos de ellos momentos en que la Ley de Amnistia estaba en

vigen cia entonces esta Ley que luego fue dec1ara inconstitucional y perdio los

efectos que alguna vez tuvo permitio que los periodistas pudieramos hablar con

fuentes' que habian participado en privacion de derechos humanos sin que estas

fuentes estuvieran al dar su version preocupadas por las consecuencias de 10 que

': . £lecian, entonces fue un momento digamos propicio para este tipo de entrevistas
.'- Ii: .

id2 'orne contacto con unas tres fuentes del grupo que luego me sirvieron mucho.-,.( 1
:(.:J §?ara mi Jibro que posteriormente publique.- Testigo, cuando usted no~ dice que
i .'~ ~luego de recibir el mapa pudieron establecer un prime~ hallazgo de restos y: OJ-&: ~.!posteriormente un segundo hallazgo en el mismo lugar donde fueron encontrados. tJ) ItU ($

" ~.
..,
i~
..

tres no recuerdo la fecha, pero fue antes del hallazgo de los cadaveres de la

Cantuta y probablemente, antes de la revelacion del congresista Pease, no

recuerdo realmente la fecha pero e1 Mayor Santiago Martin Rivas en esa reunion

nos dijo que el no tenia nada que ver en ninglin momento hubo una admision de

su responsabilidad y mas bien trato de convencernos de que mas bien era objeto

de una campaila de calumnia al interior de su institucion, pero que no tuvo nada

que ver con los hechos.- Senor testigo, a parte del senor Martin Rivas, ~Se reunio

con otros integrante del grupo Colina? DIJO: En ese ailo no, porque quien tuvo

contacto directo con miembros del grupo Colina en ese ailo fue el periodista

Edmundo Cruz quien trabaja junto con el periodista Jose Arrieta este caso yo

~
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cercar a esto y vamos aver si son 0 no, pero posteriormente recuerdo por decir

un ejemplo la congresista Martha Chavez dijo que podriamos haber violado la ley

la haber hecho este tipo de hallazgo pues habiamos buscado rastros que debian

< ser investigados judicialmente, luego a policia presento a un falso autor del

l mapa, la Dincote dijo que el mapa de la revista Si era uti mapa se~derista y
i mostro al supuesto autor qu~ era el senor Maella, un pastor evangelico entonces
~ .
11 esto dio fuerza a la version que nosotros al hacer el hallazgo estabamos en
~

'L' ,I sintonia con Sendero Luminoso y el ambiente se fue por alli.- i.Cuando ustedes
,n

)
!

es decir, i.En Cieneguilla todos 0 en otro lugar? DIJO: El hecho mas importante

que se produce en esta cadena de acontecimientos determinantes fue la

revelacion de parte del congresista Pease, en el congreso ellee un documento en

el cual se senala que los estudiantes habrian side asesinados, da detalles de por

donde habria siso este asesinato y donde estarian enterrados, esto origin aria una

crisis politica pues hubo un desfile de tanques; como despues pudimos conocer

cuando se produce este anuncio el SIE decide mover los cuerpos de donde

originalmente habian sido enterrados' que era camino a Huachipa y por eso es

que los jrasladan a un lugar cercano a Cieneguilla, este traslado se produjo muy

precip,itadamente, la noche que 10 hicieron no les dio el tiempo para trasladar

todos los cuerpos entonces una parte de los cuerpos se fue a Cieneguilla y otra

parte se quedo ahi, por eso es. que en julio de mil novecientos noventa y tres

encontramos los cuerpos en Cieneguilla y meses desp:ues descubrimos los

cuerpos en Huachipa, en el lugar original, hasta entonces, los miembros del

gobierno decian que como estos restos estaban calcinandoos no eran de las

victim as y ya este segundo descubrimiento contribuyo a contunden respecto a

que si eran los cuerpos de las victimas.- Testigo, cuando usted dice que voceros

del gobierno trat~on de negar esta vinculacion entre los restos hallados"y la
. >

muerte de los estudiantes de La Cantuta, lA que funciohario en concreto se

refiere? DIJO: Todoho que digo es publico, pues cuand01a revista publica el~-
~ .

hallazgo de parte de congresista del oficialismo surgen divers as versiones para
. .

objetar el hallazgo, pero cuando nosotros 10 publicamos no dijimos que eran los

restos de las victim as de La Cantuta nosotros dijimos hemos encontrado unos
, ~

restos yo expresarrlente no queria decir que eran de La Cantuta porque habian en

ese entonces una.investigacion militar entonces dado el tipo de gobierno qU,e

habia 10 que temiamos que por decir eso viniera una autoridad militar, vamos

I.
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toman conocimiynto de' estos restos trataron de comunicarse con alguna

autoridad aver si oficializaban la investigaci6n? DIJO: Si claro, nosotros dimos

parte al Fiscal y la Fiscalia estuvo de inmediato alIi, hizo el levantamiento de

cadaveres, desde el primer momenta dimos cuenta alas autoridades.- Senor

Uceda, sin que signifique levantar 0 quebrantar el secreta profesional, es decir la

fuente de informaci6n tal vez usted podria decirnos, ~Quien fue la persona que Ie

alcanz6 los elementos que Ie permiti6 descubrir 10s restos en Cieneguilla? DIJO:

En realidad por un tiempo esto estuvQ sujeto al secreto profesional pero luego el

congresista Caceres Velasquez Ie entreg6 a Edmundo cruz estos mapas, el en

realid~d cqmo que habia vencido su trabajo en e1 una comisi6n que 10 investigaba

y donde habia una mayoria oficialista, un indicio tan claro fuera distorsionado

entonces confi6, y creo que con ~ucho criterio, en una publicaci6n independiente

y en un periodista con tanta solvencia moral como ~dmundo Cruz podia

publicarlo y Ie dio el mapa a Cruz pero no nos dijo quien se 10 habia dado y en

realidad se 10 dieron dos personas que tenian el mapa desde hace algunos dias y

pensaron que una forma para que se revelara ellugar donde estaban los muertos

de La Cantuta cuando el congresista Velasquez nos da a nosotros y nos tomamos

una semana par~ investigar, estas personas una de ellas conoda gente de
. .

Sendero 0 aun periodista que por 10 menos era pr6ximo a Sendero y como vio que

la cosa no era por- .~i se 10 dio tambien, entonces esto explica que un medio
senderista queria publicarlo, pero eso me entere muchos ailos despues cuando

pude encontrar a una de las personas que estaba durmiendo, era un reciclador,

el estaba durmiendo en Cieneguilla cuando llegaron los efectivos del
, ,

destacamento Coliha para enterrar los restos de las victimas.- Testigo, aparte del

hecho que ustedpone a conocimiento publico estos hechos, y que la Fiscal~a

participa, ~AlgUn otro organismos del gobierno colabor6 con ustedes? DIJO: No

en realidad la versi6n de que los restos hallados correspondian a los desparecidos

de La Cantuta fue atacada dura y abiertamente por el sector oficialista y no

recuerdo si alguna autoridad ministro, pero digamos recien se pudo concluir con

J esta campafta contra nosotros cuando se produjeron do hechos simultaneos, hay

t hallazgo de los segundos cuerpos, y la investigaci6n del Fiscal cuando ~allan una
] .~~ Have que abria uno de los escritorios 0 cajones de una de las victimas y ademasOJ . . .

:~ ~ uno de los dientes correspondia a un maxilar de una de las victimas, entonces se

j !J) I produjeron estas dos cosas y no hubo duda de que habian sido asesinados,
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entonces esto p:r;odujo otra situaci6n politica, es decir, que pasaba con los

responsables y luego el gobierno anunci6 de que habian detenidos del Ejercito por

su presunta responsabilidad en estos hechos, los hechos tienen otro curso luego

ya.- Testigo, usted nos ha dicho que despues del ano mil novecientos noventa y

tres aproximadamente conoci6 de la participaci6n de los integrantes del

"destacamento Colina" en estos crimenes, (.Que informaci6n recibi6 usted en

torno a esto? DIJO: Bueno, con posterioridad a estos hechos a mi me llam6

mucho la atenci6n, luego que yo hablara con miembros del destacamento, a

quienes,mientras estuve en la revista no habia tenido trato directo, me refiero en

este qaso a Jesus Sosa que esta pr6fugo actualmente y que perteneci6 a este

destacamento, me llam6la atenci6n que varios mieinbros de ellos como miembros

del Servicio de Inteligencia hubieran hecho el mismo tipo de operaciones, bueno

diferencias obvias, pero se habian dedicado a operaciones que implicaban

violaciones a los derechos humanos durante el primer gobierno de Be1aunde y de

Alan Garcia, yo me interese en ver como habia sido este proceso dentro del

Servicio de Inteligencia y especificamente con estos agentes, esto motiv6 que

investigara y terminara con mi libro "Muerte en el Pentagonito".- Senor Uceda,

luego de sus invdstigaciones 0 coetaneamente a estas, (.Trat6 de entrevistar al

hoy acusado Alberto Fujimori? DIJO: Bueno, durante la epoca que estuvimos en'- . .

la revista "Si" lleg6 j:g momento y fue esto muy al comienzo del regimen en que
digamos dejamos de"tener como fuente directa 0 tener acceso directo a1 ingeniero

- .

Fujimori durante la epoca en que fue candidato, luego ya como Presidente electo

hable algunas veces con el, pero despues yo presumo que por la linea de nuestra
. , "

publicaci6n que empez6 a desarrollar contenidos muy criticos respecto del

gobierno, este acceso acab6, yo he insistido, he gestionado porque nosotros pese

a tener critic as contra autoridades del gobiemo buscamos siempre acceso a estas

fuentes, pero esto termin6 y no he vuelto a tener contacto con el en el ano mil

novecientos noventa y tres, despues cuando publique "Muerte en e1 Pentagonito"

el ya no estaba en e1 pais.- Dada su condici6n de periodista, (.Usted recuerda

;~ J.ugun pronunciamiento del acusado respecto a estos hechos, en concreto de

! ~ tarriOS Altos y Cantuta? DIJO: Bueno, me pone en un aprieto no quisie~a citar dei :.~.Ajmemoria, pero creo que h~ sido publico que 1as alusi9nes que hizo a estos
i, N

l
~problemas, era que se trataban de problemas que estaban en 1a esfera militar, 10

, (j)

: C/i, cual a mi juicio no Ie faltaba raz6n, porque era una de 1as esferas del problema,
:~ .,...
'lJJ a
i ~ I. . "
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indeseables de combatir un movimiento subversivo, pero lamentablemente

correspondia al sentido comun de los militares de aquella epoca, de muchos

Civiles y de muchos medios de comunicaci6n tambien.- Una ultima pregunta

i}.. ~enor Uceda, mas que una pregunta una preocupaci6n, una manera de tratar de. «( '"

1 ~ jcontribuir al mejor esclarecimiento de los hechos, i.Usted tiene un material que

j::;; §podria ser importante a este proceso, material probatoriQ, documento~, videos?
,~.u ' ..:~'§-: DIJO: Creo que tengo dos, el primero tienen que ver con una informaci6n que
. "'t <II~

~~ &J pude confirmar varios aftos despues que fuera descubiertos los cuerpos de La
i~ I
:~.
.

\\

pero no recuerdo con precisi6n.- Cuando usted dice hace un momenta que

teniamos un tipo de gobi~rno en ese entonces, en los afios mil novecientos

noventa, mil novecientos noventa y uno, mil novecientos noventa y dos, i.A que se

referia? DIJO: Bueno, que a partir de mil novecientos noventa y dos fue un

gobierno dictatorial, a eso me referia, creo que algun momenta 10 mencione.-

i.Usted sabe a que se denomina "guerra no convencional" 0 de "baja intensidad"?

DIJO: Si, pero no me pida definici6n tecnica, pero entiendo evidentemente se

refiere a operaciones que no son. convencionales.- i.Alguna caracteristica

resaltante? DIJO: Bueno, yo diria que en general, quisiera, digamos no dar

ningupa definici6n de indole tecnico - militar, tengo una idea pero no soy

especialista.- Pero en su posici6n de periodista.- Bueno doctor, yo Ie podria decir,

en el Peru, Ie voy a decir conc1usiones de mi trabajo, en el Peru la actuaci6n de

Sendero Luminoso y del MRTA fue enfrentada con la ley, con guerra limpia y

guerra sucia, yo me baso en testimonios directos, principalmente de agentes del

Servicio de Inteligencia del Ejercito, estoy limitando un poco a 10 que es mi

experiencia con testigos directos, con protagonistas directos, esto se ha llevado a.

cabo me refiero al Servicio de Inteligencia del Ejercito, en las zonas de

emergencia, digar4os ha habido una politica de eliminar detenidos, terroristas 0

supuestamente terroristas en tanto se podia, es decir al margen de la ley bajo el

conocimiento de q:;1 ~l Poder Judicial no funcionaba, enton'ces yo diria que esto
ha sido un sentido comun militar durante los tres gobiernos ha ocurrido, no se si

eso responde a 10 que seria guerra convencional,. pero digamos en el propio ano

mil novecientos noventa y mil novecientos noventa y uno el Servicio de
, . .....

Inteligencia del EJercito comete asesinatos, aun cuando no habia el Golpe de

Estado, yo he dado una lista detallada de asesinatos, si ustedes desean puedo

precisar mas, pero eso no era una guerra convencional era digamos form as
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hechos, de pronto son dos testimonios que pueden ser obtenidos de nuevo,

perfecclonados, y el tercero es un hecho que me ha parecido que Ie han dado

poca relevancia hasta ahora y es que aunque parezca increible fueron grabadas

'~ alas conversaciones entre el emisario de Montesinos, Enrique Oliveros y los
~ I!

. ~ lmiembros del Grupo Colina que estaban detenidos en el cuartel Bolivar, esto se

.~ lit
! 8Produjo en mil novecientos noventa y cuatro, ellos estaban detenidos esperando, <Ii

i ~~~el juicio militar y fueron s~ntenciados por un Tribun~ niiliar, entonces losI ,.."'-
I '"'.~

! . J) imiembros estaban esperando que el gobierno tomara cartas sobre su situacian '

I ,j2

i~ I
. ~\

"

';
..>: \iI
j ,, "

Cantuta, las publicaciones de la revista Si de mil novecientos noventa y tres, esto

esta registrado, uno de los; testigos que pertenecia al comando nos dijo que ellos

no llevaron esa noche los instrumentos necesarios para enterrar cadaveres como

si 10 habian hecho en otros operativos, y que hubo una discusi6n al comienzo del

operativo, a mi me llama mucho la atenci6n pues siempre pense que habian alli

una orden superior del Com andante General para capturar y liquidar a los

detenidos y el senor Sosa me confirm a anos despues que en los operativos el

tenia la responsabilidad de llevar los' instrumentos para los entierros pero que

aquella poche el coronel Zabalbeascoa Ie dijo que esa vez no los iba a necesitar

pues no iban a haber asesinatos, entonces como yo Ie objetara al senor Sosa su. '

versi6n, el me dijo: "tanto asi que yo busque en la propia Cantuta algo con que

enterrarlos" y me dijo "yo aun tengo una de las palas con las que los enterre", yo

me hice de la pala despues y supongo que eso puede ser co~roborado por testigos,

yo la tengo aca la tengo y les puedo dejar a ustedes en el momento que 10

consideren. En este acto el testigo hace entrega a la Sala de la pala en

mencion. Prosiguiendo el testigo: Esta pala es una de las que entrega la

cooperaci6n espanola; pero ten go tambien otro elemento que podria ser en el

sentido contrario,J en el libro se puede ver, pero yo quisiera explicarlo, que el~. ~

senor Sosa sostiene que luego del crimen de Barrios Altos el conduce a Santiago

Martin y al corone! ~abalbeascoa de la playa La Tiza al local del SIN, estamos
~:

hablando,del cuatro'\ie noviembre y los dos ultimos hablan con Montesinos, en el

libro en muy pocas veces un testigo habla dlrectamente, pero aca si, ,yo no quiero

decir mas que eso pero hay un segund,o testigo, que lamentablemente no puedo

mencionar su norilbre en este momenta pero que recibe la llamad'8. del senor

Montesinos esa misma manana indignado porque dijo literal mente "estos

imbeciles habian venido a darme cuenta y me van a comprometer", son dos

A~ta W 14 - Testimoniales.' 39

'-



;~ .~
:~ ~:~

.

' !!o
~ "'1: ~
: \:) .
: Cj:.
.t,;) _u
: <;t ,v~
'1'» §~
. ~ ~7i
'.::(::g....
. '-q;cI)1
,:,) il1

:~\I
. :,.' \~\

'\

pues habian se sacrificado una luchael pecho, habianp:uesto por

contrasubversiva y no podian acabar con los huesos en la carcel, puedo decirlo

con todo el detalle, ten go la trascripci6n com pIeta pero no quiero usar mas

tiempo del debido para decir exactamente 10 que ocurri6, me parece relevante

pero no quiero opinar sobre 10 que significa.- (.Cuando usted hace referencia al

comandante general se refiere al senor Hermoza Rios? DIJO: No recuerdo haber

hecho referencia al com andante general pero si es en el ano noventa y uno, el

General del Ejercito no recuerdo bien quien era pero en el noventa y dos asume el

general -Hermoza .- (.Cuando usted nos mostr6 la pala, sabe que otros

instruplentos llevaba el grupo Colina en sus operativos? DIJO: Era un

destacamento para liquidar supuestos senderistas, es interesante porque ellos

operaban de noche en forma c;landestina, ingresando a lugares y eliminando

personas, en algunos cas os las han enterrado como en el caso del periodista

Pedro Yauri y en otros casos han dejado los cuerpos expuestos como en Barrios

Altos, para enterrar habia que cavar y dejar un escenario que no permitiera

encontrar los cadaveres facilmente.- Cuando usted dice que ya encontrandose los

integrantes del comando operativo Colina en el cuartel Bolivar, (.Quienes son los

que con curren a ttatar de apaciguar los animos a esta gente que estaba un poco

arisca? DIJO: El coronel Enrique Oliveros era jefe del SIE, un hombre muy

pr6ximo a Vladimir1 ::Montesinos, que sigue pr6fugo y tuvo un papel relevante
como jefe' del SIE a:"partir del ano noventa y tres entonces el era el nexo, es- .
interesante recordar que el senor Montesinos dice que siempre que'el ha estado

fuera el SIN no ha tenido injerencia tan grande en los Servicios de Inteligencia
. . ~

sino hasta el ano rioventa y dos y en realidad hay un decreto de julio del noventa

y dos en que Ie da:.casi todo el poder al SIE sobre los organismos de inteligencia,

estamos hablando de esa epoca, en la grabaci6n esta c1aramente demostrado que

era un emisario politico del regimen.- Eso es todo, gracias. Con 10 que

concluy6.===========================================================

A continuaci6n, la Sala Ie concede el uso de la palabra al abogado de la parte

civil, Ronald Gamarra para que prosiga con el interrogatorio al testigo como

sigue: (.Senor Uceda, en el diskette que usted ha entregado a la Sala figura la
. ,

versi6n completa de los dialo~os que aparece en su libro, los tres casettes? DIJO:

Si, esta el uno, el que se refiere en la pagina cuatrocientos cuarenta y ocho, en mi

libro aparece un resumen, es textual pero no esta la transcripci6n de toda la

~
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conversacion porque hay temas intrascendentes pero si los referidos a los temas

que mencione.- En las paginas siguientes de su libro usted hace mencion a otros

casettes de grabaciones, lUsted esta en posesion y podria entregarle al Tribunal

en cualquier momento? DIJO: Si, podria. Seguidamente, el seiior Director de

Debates interviene y refiere al doctor Rivera: En el tema de los Casette,

lPodria decirnos de que tratan para que el Tribunal disponga su pertinencia y su

exhibicion de oficio?- Manifestando el doctor Gamarra Herrera: Senor

Presidente, en el Casette uno, lado B que figura en la pagina cuatrocientos

cuarenta y nueve hay una conversacion con el general Juan Rivero Lazo realizada

en el fuartel Simon Bolivar el veintidos de marzo del noventa y cuatro, luego de

recibir la visita del enviado Oliveros Perez, es una conversacion entre Martin

Rivas, Pichilingue y los sub oficiales con el general Rivero Lazo sobre la

expedicion de una ley de amnistia que los iba a favorecer y en el Casette dos, lado

A, tambien es una conversacion con Juan Rivero Lazo, una larga discusion segUn

se dice en ellibro entre Juan Rivero Lazo y Jesus Sosa en torno a los temas del

grupo Colina, el Casette dos, lado A que aca se denomina 'la confesion' esta en la

pagina cuatrocientos cincuenta y dos, tambien es una conversacion entre Rivero

Lazo, Sasa Saavedra, Carbajal y Chuqui, acontecida en el cuartel Simon Bolivar. ,

el doce de mayo del noventa y cuatro y esta referida a la dec1aracion que hace

uno de los miemb;o~ gel grupo Colina respecto de su participacion en los hechos
.~

de Barrios Altos y 'La Cantuta, igualmente a fojas cuatrocientos cincuenta y

cuatro, hay un Casette tres, lado A que se titula, 'eI coronel del SIN' que se refiere

a una conversacion de miembros del grupo Colina con el jefe del SIE, coronel
, , " .

Enrique Oliveros r~alizada tambien en el cuartel Simon Bolivar en diciembre del

noventa y cuatro y esta vinculado a la participacion de eUos en estos temas de

Barrios Altos y La Cantuta. Seguidamente el seiior Director de Debates se

dirige al testigo y manifiesta: Senor Uceda, lTiene usted esos Casette? DIJO:

Si.- Entonces el tribunal dispone se sirva usted proporcionar el documento

correspondiente En este estado el abogado defensor del acusado, doctor

Nakasaki interviene y con el permiso de la Sala seiiala: Senor presidente,

respecto a la palana por tratarse de un instrumento del delito, no tenemos
;

ningUn cuestionamiento y ~especto del tema de los audios que se estanan

incorporando dejamos reserva para en su momenta discutir su conducencia para

podernos informar mejor de los que tratan Seguidamente, el seiior director de

~
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debates intervie,ne y seiiala 10 siguiente: Desde luego, la linea del Tribunal es

esta, vamos a sacar copia, vamos a entregarla, en la estacion oportuna la

exhibiremos al hacer la dec1aracion correspondiente y en su caso, las

contrastaciones con los testigos e involucrados para que reconozcan si 10 que han

dicho es eso 0 se ha editado para determinar su credibilidad y su autenticidad y

ahi se tendra la oportunidad de cuestionarlo 0 no, todos por supuesto.

Prosiguiendo Ie interrogatorio el doctor Gamarra Herrera: Senor Uceda, en

atencion a su experiencia y a la relevancia del libro suyo "Muerte en el

Pentago.nito" a efectos de 10 que aqui se discute, quisiera preguntarle de manera

general, si usted nos puede decir, (,Si alguno de los que con posterioridad fueron. .

0 estan imputados como miembros del grupo Colina, participaron en otros grupos

del Inteligencia del Ejercito? DIJ,O: En realidad como grupooperativo me costaria

c1asificarlos porque el destacamento "Colina" fue un destacamento cuyas

caracteristicas son lmicas en el periodo, pero en el ano de mil novecientos

noventa y ocho se forma en el Servicio de Inteligencia del Ejercito un reglamento

para hacer operaciones especiales, este destacamento actuo en el interior del pais

colocando bomb as acciones de amedrentamiento y creo 10 mas relevante es el

asesinato del pepodista Guillermo Lopez Salazar el veinte de abril de. mil

novecientos ochenta y nueve, periodista que por cierto estaba en Sendero 0

estaba muy proxiinO1a Sendero Luminoso y este destacamento estaba conducido
,~ -

por el Mayor Santiago Martin pero no actuo con la organizidad del destacamento

"Colina" ya en los aiios mil novecientos noventa y,uno, mil novecientos noventa y

dos, anteriormente miembros del Servicio de Inteligencia actuaban en
, ,

operadones en las zonas de emergencia seria la informacion que tengo.- Testigo,

(,Este grupo tuvo 'un nombre? DIJO: Si se llama el grupo "Escorpio ochenta ,y

ocho", fue en el primer gobierno del Presidente Garcia.- Testigo, este grupo

operativo a de mas de las acciones que perpetro (,tenia otra finalidad? DIJO:

Bueno en el ano mil novecientos ochenta y ocho era una guerra psicologica, pero

acciones muy aisladas por ejemplo una bomba en la casa del Presidente del

Frente de Defensa Regional Lucas Cachay en Tarapoto, acciones de

amedrentamiento, bombas, el (mico asesinato que yo 'conozco fue la del
~

periodista.- Testigo, adema~ de las acciones operativas, (,Hizo acciones de

redaccion, de manuales, textos? DIJO: Que yo sepa no, eran acciones puntuales

y adem as esto creo que es importante de decido, aunque inc1uso pudo haber

"'=
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side parte de su, pregunta, en el Servicio de Inteligencia del Ejercito hay una

secci6n que se llama a se l1amaba puesto de inteligencia habia varios puestos de

inteligencia que podian hacer acciones de este tipo y estaban adscritos al SIE

uno, porejemplo en el aiio mil novecientos noventa y uno, fue este organismo del

Servicio de Inteligencia del Ejercito que prepar6 y coloc6 la carta bomba que Ie

costaron el brazo al abogado Zuniga y que hicieron pedazos a dos personas mas

en la ciudad de Lima.- Senor Uceda, en la pagina doscientos catorce de su libro

"Muerte en el Pentagonito", dice "los 'estudios referidos alas estudios realizado

por este. grupo denominado sucesivamente Cipango uno, Cipango dos, proponia

en teIJTIinQs generales corroborar en el terreno los datos que tenia el SIE sabre

Sendero Luminoso y el MRTA, ~usted en su investigaci6n descubri6 porque el

nombre de estos planes? DIJO: No, la verdad no asocio el nombre a esa actividad

que efectivamente fue asi, digamos, en 10 sustantivo eran ,equipos que producia

alglin tipo de amedrentamiento y eventualmente asesinato pero tambien podian

hacer analisis de inteligencia, iban a lugar y decian los Senderistas hacen esto,

hacen otro, a que se debe el nombre de estos planes.- ~Esta denominaci6n

Cipango uno, Cipango dos, se Ie entreg6 una fuente de manera verbal a la

encontr6 en alg-Ctn texto? DIJO: Es testimonio directo de un protagonista.-. >

Testigo, el veintiocho de julio de mil novecientos noventa, ~Recuerda usted quien'- .

era el jefe del servi~i9 de Inteligencia del Ejercito? DIJO: Me parece que era el
Coronel C6rdova.- ~Conoce las razones par las cuales el Coronel C6rdova deja de

ser Jefe del Servicio de Inteligencia del Ejercito? DIJO: Le pregunte al Coronel

C6rdova, porque durante su gesti6n, especificamente en los primeros meses del
. , "-

ano mil novecienfos noventa el Servicio de Inteligencia del Ejercito vo16 una

factoria en la avenida Panamericana, vo16 la casa de un funcionario de Aeroperu

y entonces tenia interes de preguntarle al Coronel C6rdova porque habia sido

durante su mandato, me dijo "que en realidad habia sido a mis espaldas",- .

entiendo que el Coronel C6rdova proporcion6 una autoridad importante ellegajo

bIos antecedentes del senor Montesinos, raz6n par 10 cual cuando el senor

'f~lJontesinos subi6 al poder y tuvo influencia causa su destituci6n a no
:<t ~
1 ~ ienovaci6n.- Testigo, ~Sabe si ese documento elaborado por el Coronel Rafael
,,<:> C> J:(;) ~6rdova can los antecedentes de Vladimiro Montesinos,. fue entregado a una
:~~~ . '.

:~ ~,\\utoridad politica a militar, que Ie dijo su fuente, recuerda? DIJO: Es una

.~.' ~~lnformaci6n que ha circulado mucha, inc1uso el documento fue publicado, hemosw

~i~ ]
. 3'.
: .!i

: >"1\ ~..

~
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publicado esta d,ocumentacion que el Coronel Cordova, bueno ahora se podra

decir con mayor criterio, quiso proporcionar para alertar sobre los antecedentes

del senor Montesinos, la verdad no recuerdo a quien se 10 dio, fue al Presidente

del Comando Conjunto probablemente, no quisiera asegurar10.- Testigo, en la

pagina doscientos sesenta y uno de su libro usted dice "Pinto recomendo a

Montesinos que pusiera al tanto a Fujimori de sus antecedentes en el Ejercito, 10

hizo presentandose como una victim a y obtuvo el respaldo que buscaba" i-Esta

informacion 1a obtuvo igualmente de fuente abierta, de una fuente, de varias

fuentes? DIJO: Le voy hacer muy enfatico, toda la informacion que he pub1icado

provie,ne d~ una fuente directa, es decir si yo he dicho en e1libro, el dijo algo a

alguien, por 10 menos alguien que ha estado alIi me 10 ha contado directamente,

no puedo pretender que sea verqad, digamos es el estandar, entonces en algunos

casos hay mas de una persona, y puede uno inferir y hay una advertencia que

hago al comienzo del libro, que desautorizo cualquier inferencia que pueda

hacerse a partir de esta formula, de este esquema que me veo precisado hacer y

ac1arar desde el comienzo, tanto para que no haya incriminacion sobre las

fuentes porque en muchos casos las fuentes son autores en realidad de delitos 0

de crimenes pero: tambien para que no se pueda deducir quienes son, no es. ,

cierto, entonces en este caso hay una persona directa que me 10 ha dicho y ha'- .
estado alIi, inc1uso ~ando hay pensamiento, a veces decimos el penso, el quiso,

~ .
son cosas muy subJetivas pero hay alguien que estado alIi y puedo decirlo, en

muchos casos puede ser la misma persona.- Senor Uceda, usted puede fijar en el

tiempo esta recomendacion que Ie hizo seg(ln e1 libro Pinto a Montesinos y la
, , "

informacion que Ie dio Montesinos a Fujimori, i-De que aiio estamos hablando,

alguna circunstancia excepcional, que Ie permita a usted por 10 menos ubicarse,

cuando se produjo este hecho? DIJO: Creo que me refiero hay dos momentos en

que Pinto Ie da consejo seg(ln este testigo a Montesinos que son momentos

relevantes, despues del crimen de Barrios Altos, que Ie hice, bueno, 10 pone al

tanto, 10 aconseja, era una especie de consejero de Montesinos, no puedo.

r~ lubicarme en e1 tiempo en algo que tal vez este en una crono1ogia en la que usted

i<3 !esta pensando.- Senor Uceda Ie estoy haciendo preguntas en base a su texto,
, ~ ~:~.:!! ~ entiendo que ha side redactado hace alg(ln tiempo hay mucha informacion; en
'l\jiU- , .

i~~~ este acto interviene el testigo quien refiere, si usted me dice la pagina, voy y
'0::( 0'"

~
'i~ "'l10 recordare en este acto retoma el Interrogatorio el abogado manlrestando. ~: t
:~ .!i,"'" '"..
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que, esta en la pagina doscientos sesenta y uno.- Doctor, estoy en la pagina

doscientos sesenta y uno dice: Pinto en la parte final del segundo parrafo dice:

"Pinto no participaba de las reuniones politicas y hacia guardia afuera esperaba

afuera", el Coronel Pinto era amigo de Montesinos, cuando este era asesor del

Ingeniero Fujimori en el primer ano no tenia conexi6n con el ejercito, quien las

tenia a un nivel segund6n era Pinto pero era su contacto, era su amigo entonces

y Pinto recomend6 a Montesinos de que pusiera al tanto de sus antecedentes en

el Ejercito, esto tiene que haber sido antes de que comience el gobierno recuerdo

bien este dato .- Senor U ceda, en su libro senala hace una referencia del

nomb:rami~nto del Ingeniero Fujimori, al General Torres Aciego como Ministro de

Defensa? DIJO: Si.- tRecuerda que cargo tenia antes de asumir la cartera de

Ministro? DIJO: Era Jefe de una, oficina tributaria en el ministerio de Economia.-

t Y este General torres Aciego tenia alg11n vinculo con Montesinos Torres 2, DIJO:

10 recuerdo pero no tanto yo la verdad tengo muy mala memoria por eso apunto

todo tengo que leerlo no quiero hacer precisiones; 10 del General Torres Aciego y

su vinculacion con Montesinos es una informaci6n publica y creo que facilmente

se puede conocer con fuentes mejores que yo.- Senor Uceda, evidentemente

2,Usted ratifica 10 que aparece en su libro "Muerte en el Pentagonito"? DIJO: Sin. ,
duda, no quiero auto alabarme aqui peroen defensa de 10 que he escrito, debo'- .

decir que no he t~cibido aclaraciones 0 rectificaciom~s de importancia.-
2,Vladimiro Montesinos Torres fue designado oficial formalmente para alg11n cargo

en los primeros dias del gobierno de Fujimori? DIJO: Si, entiendo' que suSub

Jefe del Servicio de Inteligencia Nacionalluego dej6 de tener ese cargo y pas6 a
, , "

operar en un cargd particular.- Testigo, usted en su libro dice que no hay rastros

de la designaci6n ,de montesinos como sub jefe del SIN 2, Investigo porque n,O

estan esos rastros? DIJO: Bueno si el no queria que se notara y estaba en el

poder del Servicio de Inteligencia podia hacerlo.- Senor Uceda, En los primeros

dias del gobierno de Fujimori se nombro al General Julio Salazar Monroe como

Jefe del Servicio de Inteligencia Nacional.- 2,Cual era la situaci6n antes del

nombramiento del General? DIJO: Creo que era muy relevante no recuerdo.-

tEstaba en actividad 0 en retiro? DIJO: No recuerdo, pero era muy relevante.-
~

Senor Uceda, vayamos al te~a de Barrios Altos antes de la matanza del tres de

noviembre de mil novecientos noventa y uno alg11n integrante del grupo Colina

habia hecho labores de vigilancia 2,C6mo fueron los dias de preparaci6n de la
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matanza de Barrios Altos? DIJO: bueno hubo una seleccion de personal

aproximadamente treinta personas fueron a la playa La Tiza alIi entrenaron hubo

una preparacion digamos militar, preparacion fisica hasta que en un momenta

determinado llego una orden para actuar en un objetivo determinado pero esta

orden lIego , esto es seglin los testimonios que he recogido pocos dias antes de la

operacion y el objetivo era digamos los asistentes a la pollada de aquel dia.- Un

grupo de analistas del servicio de inteligencia nacional fue destacado al grupo

especial de inteligencia de la DIRCOTE a inicios del noventa y uno lRecuerda

usted e~o? DIJO: S1.- Testigo, sabe usted porque este es un dato publico

lRecuerda cuando se termino de elaborar ese manual? DIJO: De acuerdo a la. '

informacion que yo expuse y medio terminaron en agosto 0 setiembre, es decir se

termino antes de que estos mie~bros iban a organizar el destacamento Colina del

ano noventa y uno.- Testigo, cuando dice que se termine, ,lQuiere decir que ya

estaba terminado el manual, ya habia sido presentado alas autoridades? DIJO:

Terminaron el manual porque luego esta la version de que sacaron dos copias y 10

entregaron a dos personas, pero no recuerdo la fecha exacta de la distribucion de

estos ejemplares que indicarian que el trabajo estaba concluido; ahora si

tomamos la refere~cia de la felicitacion. de algunos miembros que hicieron ~ste

manual me pare~e que la felicitacion es antes de' la conclusion del trabajo.-

Senor Uceda, para'prf:,cisar en la pagina doscientos siete de S1.1libro "Muerte en el
Pentagonito" usted 'tHce que lEI manual aun no habia sido entregado en

. ,

referenda al tres de noviembre? DIJO:, Eso es 10 que trato de decirse.- Testigo,

en su libro en la pagina dos nueve siete igualmente hay algunas referencias de
. . "

declaraciones del General Salazar Monroe, dice: En este acto interviene la

defensa del acusado quien refiere: Senor Presidente, solamente para establecer

una metodologia, de acuerdo a la Ley el testigo puede contrastarse sus

declaraciones con relacion a otros testimonios que ya se hayan producido en el

proceso incluso de repente hasta en documentos en los cuales el sea autor que

obren tambien en el proceso y por otro lado tambien hay una limitacion de que el

.. testigo no puede estar con apuntes para poder estar refrescando sus
I

i Z{ ~ declaraciones , entiendo que es un testigo especial porque es traido con relacion a
:Q:: L"I. ~

1 ~ ~ un libro, pero he estado e~aminando la acusacion y en esta el marco de

:~ <1> 8 pertinencia que se establece es la ubicacion de los mapas par~ el hallazgo de los. oq:'1:''.
i~g~ cadaveres, entonces la pregunta que se hace la defensa no es observaciones si
: Q::~.3
\~ U)",
i~ £"

~
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resu1ta conducente que e1 testigo para estab1ecer sus respuestas este revisando

su libro para poder responder, ya ha sucedido en dos 0 tres oportunidades. Al

respecto el senor Director de Debates precisa: e1 asunto es claro, tratandose

de un testigo basicamente de referencia, ya la doctrina procesalista ha trabajado

intensamente e1 tema de 1as investigaciones periodisticas, eso ya esta abordado y

estamos frente a un testigo de refer en cia y por consiguiente su valor esta en la

calidad de las referencias y por otro lado si se trata de una investigacion globa1la

necesidad de que asuma datos es absolutamente pertinente y claro, sino seria

abso1utamente imposible refrescar el hechos a partir de una memoria presente, y

finalm.entesi bien es cierto en la acusacion escrito que es la base, pero inicial y

no absoluta, se hace mencion a una porcion de 108 hechos, sin embargo la linea

de informacion que se venido proporcionando a 10 largo del juicio hace referencia

a un bloque global, y como el testigo esta haciendo mendon a un conjunto de

informacion que por 10 demas forma parte de su investigacion periodistica, por

consiguiente la linea siempre se amplia pero desde luego dentro de 10s margenes

de la acusacion, creo que dentro de esa linea general estamos procediendo, 10 que

si no se puede hacer es indudr al testigo mediante preguntas que tengan un
1

contenido de inf~macion puntual 10 -que si invo~o son preguntas definidas,

concretas y en todo caso que el testigo haga referencia a sulibro pero 10 que si es'- .
importante aqui es ,flue el testigo haga referenda a su fuente, si no es una
situacion' demasiad~ generic as que no ayuda sino al contrario confunde,

Prosiguiendo el interrogatorio el doctor Gamarra Herrera: Senor Vceda, en la

pagina doscientos noventa y siete usted hace un conjunto de afirmaciones, al. , "-

respecto Ie quisierk preguntar aun cuando usted ha dicho que se ratifica de 10

contenido aqui, peto aun asi Ie quisiera preguntar si usted se ratifica de su dicho

en la pagina doscientos noventa y siete, cuando dice: "seg(In declaro Salazar

Monroe, el manual que elaboro el grupo de analistas que estuvo en el GEIN lleva

la fecha diedocho de noviembre de mil novedentos noventa y uno y Ie fue

entregado despues a esa fecha, es decir con posterioridad a la matanza de los

, :.~~ Efarrios Altos", Ie pregunto, c:Cual fue su fuente? DIJO: La declaracion testimonial

, } Ie Salazar Monroe, yo he tenido acceso a esa declaracion y si me ratifico.- c:Cual

y' <IILe su fliente y si se ratifica ~n ella respecto a la declaraci6n vertida al final de la

, ; g!nisma pagina doscientos noventa y siete cuando dice: "Rodriguez Zabalbeascoa,, u '"

I c.~Jaunque administrativamente dentro de la DINTE, el tres de noviembre de mil't-. -
:~ ~
<': .t,-

I
I
I
I

..
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novecientos noventa y uno aun estaba relacionado con el SIN el dia de la

matanza"? DIJO: Bueno, ~stos acusados han sido intensamente interrogados

hace varios anos, entonces la fuente es la propia dec1araci6n de Rodriguez

Zabalbeascoa y el resto, entonces no hay duda posible, esta es una parte

intrincada de la investigaci6n periodistica y judicial porque estaba en discusi6n si

el destacamento colina respecto a Barrios Altos estaba dependiendo del SIN 0 de

la Comandancia General, estas declaraciones de Rodriguez Zabalbeascoa

responden en los juicios anticorrupci6n. - Testigo, en la pagina trescientos usted

hace ref~rencia que el General John Caro, Jefe de la Dincote, fue destituido el

dieciocho de noviembre, dice usted "cuatro dias despues de haber concluido su. -
informe", (.A que informe se refiere? DIJO: Se refiere a que la Policia cree una

comisi6n presidida por el gene,ral John Caro para investigar los sucesos de

Barrios Altos, la fuente, el senor John Caro, concluy6 en su informe que a

matanza no parecia cometida por sendero 0 el MRTA y que podria deberse a la

actuaci6n de un equipo paramilitar y el, segun este general, dijo en su informe

que era indispensable una investigaci6n dentro de las Fuerzas Armadas, esto

parece obvio pero John Caro al dec1ararlo sugeria que el era destituido luego de

presentar su infonhe, ahora, yo Ie pedi al genera:! John Caro su informe y nq me.. .

10 dio, esta es una declaraci6n periodistica y en el libro figura como una

declaraci6n explicka{de el. Finalmente senor Uceda, en la pagina doscientos
i:

cuatro a insistencia del doctor Nakasaki, ultimo parrafo in fine, dice: "montesinos

recrimin6 a Pinto por haber dado libertad a Dyer, quien pororden de ,Fujimod fue

puesto bajo la custodia del SIE, si -custodia puede llamarse a un vulgar
, , -'"'

secuestro", (.Cual es su fuente senor Uceda? DIJO: No puedo revelarla. Con 10

que concluy6.===~================================~=================~

Seguidamente examina al testigo la doctora Gloria Cano Legua, en los

siguientes terminos: Senor Uceda, en su investigaci6n periodistica ha senalado

que en mil novecientos noventa hubieron varios atentados que supuestamente

habian sido perpetrados por Sendero Luminoso pero que en su investigaci6n

senala que habian sido ejecutados por el Ejercito, (.Cual fu su fuente y que

::; fazones tendria el Ejercito para realizar estos actos? DIJO: La fuente referia a
U.2 §t

- ~3 rtentados que se produjero~ en el ano hoventa por parte del SlIt, fueron
'-}_§!~iembros del SIE que cometieron estos hechos, por eso es que no me queda duda

,J ~.re que son ciertas, me he preguntado mucho el porque el Ejercito tendria que
'j"'8-
; .i1
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llam6 mucho la atenci6n Y yo, dado que la lista de militares mencionados era

inuy amplia hable con todos los que pude para preguntarles si esa reuni6n se
~

:~: ehabia llevado a cabo entonces todos dijeron que si se habia llevado a cabo y
I ..:.~ i!:~ ,j' algunos expusieron que en esa reuni6n se acord6 lIevar a cabo una guerra.~ $ J

ic:2<'08c1andestina y otros que no s~ acord6 eso y eso es 10 que pongo en ellibro, 10 que
.~~~.
. ~ i-3 si me confirmaron en ese momenta y era muy relevante para mi, es que ese aiio". "--...ro

;J(.if ~~ se centralizaron las decisiones militares para enfrentar a Sendero Luminoso,
:1--. 'W
:~
::t
:~ .!!.- ..I en.

volar una factori<;\.en la Avenida Pan americana, la explicaci6n que se me dio era

que el dueno de esta factoria a quien yo entreviste estaba asediando a esposas de

militares que estaban en las zonas de emergencia entonces eso 10 convirti6 en un

objetivo militar, tambien me he preguntado el porque habria que volar la casa de

un funcionario de AeroPeru, se me explic6 que este funcionario habia dejado de

entregar pasajes a militares que iban a Ayacucho, ahora Ie contesto la pregunta y

creo que habia lIegado aun momenta tal de desgobierno 0 de desquiciamiento, de

falta de direcci6n a estos organism os para que la acci6n antisubversiva derivara

estos asuntos pero claro, tambien incluia acciones que si son consideradas

tradicionales antisubversivas, es decir, por ejemplo en el ano noventa se planific6

y no se lIego a realizar un asesinato al congresista Diez Canseco a la salida del

Congreso y luego se produjeron las cartas bomba que he mencionado porque eso,

aunque suene duro decirlo, porque es la misma l6gica que ya explique y es que

habia que eliminar a senderistas 0 supuestos senderistas pero ya hasta aliados

que seria en este caso del entonces parlamentario Lets que salv6 la vida al hacer

estallar la carta bomba en el techo del Congreso.- Senor Uceda en la acusaci6n

fiscal se ha senalado que hubo ,una reuni6n de altos mandos militares donde se

apruebauna guerra c1andestina, usted.hace referencia de esto en su libro, c:.Pudo. >

corroborar esta afirmaci6n del Ministerio PUblico? DIJO: La limitaci6n de mi'- .

investigaci6n es qUe,rrincipalmente se lIeva a cabo con actores directos del SIE 0
sea agentes entonces por eso es que no lIego a decir que el senor Fujimori 0 el

senor Montesinos salvo una sola. vez pero. entonces, naturalmente nos

preguntamos donde esta la l6gica superior y encontre en la declaraci6n que hizo
. . '"

el senor Santiagd Martin al periodista Humberto Jara pues un antecedente

importante cuando sostiene el senor Martin que habia ido con el mayor

Pichilingue a hacer una exposici6n ante el alto mando del Ejercito en junio del

noventa y uno, es decir, mientras estaban haciendo el famoso manual, esto me

Acta W 14 - Testimoniales .- - 49

'\,

.c.._~



cuestion que in~luia acciones de inteligencia en el Coman do Conjunto y

concretamente en el Com~do del Frente Interno, el COFI, es decir que toda bala

que salia contra Sendero digamos era cocinada pero eso entiendo que es conocido

por ustedes.- Sobre el caso de Barrios Altos usted ha senalado ante una pregunta

del Ministerio Publico que su fuente Ie refiere que esta accion que fue hecha por

miembros del SIE con proteccion gubernamental, <.Le especificaron a usted

cuales son las acciones de proteccion que se les dio a este grupo? DIJO: La

palabra proteccion gubernamental tiene much as implicancias, Ie dire con

franque~a que no he obtenido testimonios directos de un conocimiento anterior

de miembros del gobierno a estos hechos, en el caso de Barrios Altos uno podria. '

inferir que era relativamente facH saber de donde venia la mano, si el general

John Caro dice que no era la polida no era Sendero pero ahi estaria especulando,

sobre todo luego del caso La Cantuta donde otro dato ~parentemente, por 10

menos es 10 que yo he mostrado testimonios directos, el senor Rivas actuo por su

cuenta, es evidente que las autoridades del Ejercito y desde mi punta de vista, las

gubernamentales no tomaron acciones para sancionar a los que estaban,

cometiendo estos hechos inc1uyendo, supongo, en responsabilidad y tambien

parece evidente q1!e los jefes del Ejercito, en este caso del Comandante Ge!}eral

del que dependia directamente en el ano noventa y dos el grupo Colina tambien

dice que el no cohotia 0 no estaba al tanto de los hechos.- Testi go, usted ha
~~

senalado que ha teri1do acceso al agente del grupo Colina, Sosa, al igual que a

otros agentes cuando estaban ya liberados por la Ley deAmnistia, <.Alguno de

estos agentes del grupo Colina Ie senalo a usted que su participacion en alg1ln

operativo que hubiera culminado en alg~na detencion y puesta los detenidos a

disposicion de lasautoridades como la polida 0 la fiscalia? DIJO: Realmente nq,

porque en todos los casos acabaron las acciones conocidas con una detencion,

desaparicion 0 asesinato.- Luego de Barrios Altos y La Cantuta, se generaron

diversas publicaciones, no solamente entre periodistas como usted 0 Edmundo

Cruz, pero fue publico que empezaron a salir informaciones respecto del grupo

, Colina, GLas detenciones y desapariciones culminaron en el noventa y dos 0
: >- '"

:~ ~ubieron otras acciones posteriores? DIJO: Hasta donde va mi informacion la
. w;'(;J:<:) ~ltima accion del destacamento Colina es La Cantuta y luego es d~sactivado, 0 '

i~~~porque es un operativo que ~s casi hecho alas luz del dia ya que entran por la
, ~-3

: ~ ~JiPuerta principal, detienen a vista y paciencia de los estudiantes a los detenidos,. Q)'J,. ". II) 41

~~UI '

. -

. !
:~ I-:~,J>..,
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era obvio que era. personai militar y el Comandante General es citado por un juez

dias despues y declara ante el juez, la unica vez que fue el general Hermoza a un

juez, que efectivamente habia habido un operative militar y luego si son ciertas

las versiones que recojo en mi libro, el general Hermoza Ie toma cuenta a los jefes

de este destacamento sobre 10 que habia pasado, entonces en la practica cae en

desgracia entonces el final de las acciones del destacamento se produce en julio,

de este tipo de acciones no, porque en mi libro tambien esta aunque no es

materia de este juicio pero 10 mencion6 porque es sustantivo la desaparici6n y

muerte de tres personas en el propio Cuartel General del Ejercito el ano noventa y

tres.- .0 sea pudo haberse desactivado el grupo Colina pero las acciones

continuaron con otros grupos.- Si, en el caso del Ejercito.- Eso es todo. Con 10

que concluy6. ===============;======================,;,,=================

A continuacion, la Sala Ie concede el uso de la palabra al abogado de la Parte

Civil, Antonio Salazar, para que inicie con su interrogatorio al testigo como

sigue: De la lectura dellibro "Muerte en el Pentagonito" y a partir de su trabajo

de investigaci6n expresado en este material, tUsted I>uede establecer, a partir de.

ese trabajo de investigaci6n, que esta guerra no convencional como usted la ha

denominado es u~a permanente en esos gobierno d~l ochenta al dos mil? DIJO:
Creo que se hizo una guerra limpia y sucia, es decir, con la ley y sin la ley, en la,- . ,

zona de emergencia~ ~urante los dos primeros gobiernos me parece que es un
~ .

hecho saca a sendero de ayacucho es decir pagando justos por pecadores peo la

actitud de los gobiernos eran de menor compromiso con las Fuerzas' Armadas en

la dureza contra Sendero, yo creo que eso cambia durante el gobierno de. . "-

Fujimori, pero la politica de eliminar supuestos terroristas si las condiciones 10

permitian creo que ha sido en los tres gobiernos y me parece que mas en los dos

gobiernos democraticos, 0 sea con Belaunde y Garda.- Testigo, usted ha hecho

una investigaci6n del Grupo Colina y ha logrado establecer por que desde el

primer hecho criminal ocurrido en Barrios Altos donde asesinan y dejan los

cuerpos a los otros hechos operativos, hay alguna diferencia en terminos que en

los otros hay detenci6n y desaparici6n, 0 sea asesinato y ocultamiento de los

cadaveres, diferente a Barrios Altos, tPor que desarrollan este cambio en sus,
acciones? DIJO: me parece que esta muy bien explicado por el senor Santiago

Martin Rivas en las declaraciones que Ie hace al periodista J ara, cuando dice que

la guerra psicol6gica debia ser enfatica y en lima, ene cuanto a barrios altos y la
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i eso Ie vuelvo a preguntar, lEsta apreciacion que usted ha hecho respecto a esta
~ J

~ practica. sistematica durant~ los tres gobiernos fue es~ informacion 0 es su
0

.~~ opinion en conceptos que usted diferencia como buen periodista que es? DIJO:
" i'J~:

.~
d~ Me parece haberle respondido, es algo que nos podemos dar cuenta por los

. OJ ~
.;(.) i}
:1-
. u..& ..

:~ l
. <{ ..!!
:).; :.
.

cantuta la diferencia mayor que veo es que en barios altos uno puede encontrar

huellas de una conexion 'con el SIN pero en la cantuta yo por 10 menD no

encontre, parece una accion mas institucional, 0 sea inc1uso los miembros de

colina fueron despedidos del local que ocupaban que estaba proximo al sin,

tenian un local contiguo, esas son las diferencias que encontraria en los dos

crimenes.- Una ultima pregunta senor Uceda, en este tema de los generales que

usted ha mencionado que tiene dos tipos de respuestas, cuando algunos dicen

que no se acordo esa guerra de baja Intensidad y otros dicen que no se acordo,

lUsted -podria decirnos los nombres de los Generales que dijeron que SI se

acord(>? DIJO: No puedo. Con 10 que conc1uyo.============================

Seguidamenteexamina al testigo el abogado del inculpado, doctor Cesar

Nakasaki, en los siguientes terminos: Senor Uceda, cuando usted refiere que

en los gobiernos de los senores Belaunde, Garcia y Fujimori, hubo una aplicacion

sistematica de estos aniquilamientos extrajudiciales, si bien senala que en menor

intensidad durante en el gobierno del senor Fujimori, lEsa es una comprobacion

que usted ha hecho a traves de su investigacion 0 es una opinion que usted se ha

formado? DIJO: Me parece que es algo comprobable para todos, es decir, y yo

directamente per~ sin embargo me quiero basar e~ mi trabajo.- Si me permite
senor Uceda, siguiendo el procedimiento del doctor Gamarra, usted en la'- . .
introduccion de su #ibro refiere textualmente 10 siguiente: "en 10 fundamental~ .

pretendi reconstruir'la intimidad de los procesos de eliminacion extrajudicial de

presuntos terroristas, en este ambito. uno puedo comprobar hasta que punta

estas acciones usualmente atribuibles a desquiciados formaron parte del sentido
. ,

comun de los militares peruanos durante quince aiios, no me refiero desde luego

alas atrocidades. cometidas a espaldas del comando, las de Acomarca es un

ejemp10. sino alas accfiones frias y sistematicas" y aca esta e1 punto: "Desde el

ejecutor hasta e1 general que impartia 1a politica 0 daba 1a orden, todos creyeron

estar cumpliendo su deber y haciendo 10 mejor que aconsejaban militarmente las

Circunstancias y 10 que esperaban de ellos 10s presidentes, los gobiernos en mi

opinion, no quisieron algo muy distinto" DIJO: Si, 10 suscribo plenamente.- Por
!.
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Generales Ie dijeron que hubo esta reunion? DIJO: No, no puedo.- En este acto

! ~ I el doctor Nakasaki se dirige al senor Presidente, manifestando: Debo sena1ar
:0.:: 0. ,
: ~ ~ senor Presidente, que para efectos de la defensa e1 secreta profesional del
'v ~ . .
,: ~ '"8 periodista cede ante e1 deber que tiene un testimonio de darse en e1juicio oral,

OCt.~.JI
:~~~ por eso pongo a consideracion de la Sala si puedo insistir en este tipo deU.!:!!
: ~!

u .
'0
.
:~ -
i~
:~ !.
!

~

hechos que son publicos y sobre todo anadiria por 10 que pude investigar para mi

libro.- Pero Ie suplicaria una precision, yo estudio, informo 0 yo estudio y opino,

libertad de informacion, libertad de opinion, tipifiquelo usted, mas aun si ya 10

hizo en su libro, i,Esa es una informacion 0 una opinion? DIJO: Dije en ellibro,

en mi opinion.- Gracias, en segundo lugar, quisiera trabajar sobre sus fuentes y

1a Sala determinara hasta donde Ie alcanza e1 secreto profesional en este punto,

evidentemente toda 1a informacion que usted brinda en su libro no es una

informacion que usted ha obtenido directamente sino como nos 1a ido re1atando a

traves de fuentes, i,Es correcto? DIJO: Si.- Ha revelado alguna fuente, por

ejemp!o usted ha mencionado casualmente a Sosa Saavedra que esta fugado, no

es uno de los integrantes del grupo Colina que esta presente, i,Podria revelarnos

las otras fuentes que usted utili.zo para realizar esta obra? DIJO: No, cuando no

es explicito y Ie explicare algo fundamental, nosotro:;; cuando estabamos

buscando informacion sobre este tipo de hechos, cuando una persona esta

incriminada en 10s hechos y por la razon que fuera, de sea que la verdad 0 su

version aparezca por algu.n interes determinado estab1ecemos en primer lugar, si

creemos que esta version es autentica y llegamos a un compromiso con esta

fuente, entonces ~la fuente puede autorizarnos a dar su nombre, negar la

posibilidad de dar su nombre pero decirselo alas autoridades y hay fuentes que

realmente nos pid~n~po dar su nombre en ninguna circunst'ancia ni indicios que.",

permitan ,llegar a de'terminar quienes son, esto a veces entra en conflicto con la

administracion.- De sus dec1araciones esta en juego treinta y cinco ailos de la

vida de un ser humano, usted ha referido concretamente que se ha reunido con
. . "-

testigos de la famdsa mesa redonda donde los altos mandos del Ejercito habrian

acordado implementar una guerra sucia que es 10 que recoge en el supues~o

testimonio de Martin Rivas su colega, el periodista Jara y sin embargo no se si

usted tiene conocimiento que estan viniendo uno por uno todos esos generales y

estan dandonos su testimonio, por eso Ie pregunto puntualmente, i,Puede usted

senalar la fuente de informacion sobre la cual usted sostiene que ciertos
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:;difi si es verdad 0 no, es que alguno de los generales que participaron en esa

\ !~rJ.ni6n, en esa Hamada "Mesa Redonda" Ie refirieron que se decidi6 en ese
, .~ ' -

J
i'" ~mento iniciar una guerra de baja intensidad, alguno de los participantes son.~ "
:;i ~s que Ie refieren ese testimonio? DIJO: Me dijeron que 10 que dijo Jara en su

. Q:~,<T}

'.lI en2it- 'J .. IU '
i J
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preguntas. En e~te estado el senor Director de Debates interviene y senala:

El principio de protecci6n de fuentes a juicio del Tribunal es un principio que esta

por encima en aras de garantizar la fluidez de las informaciones de los canales

periodisticos, el Tribunal por consiguiente reconociendo este punto, y luego ya se

haran las diversas conclusiones a nivel de prueba la va a valorar, pero SI no esta

en condiciones, no considera legitimo que exige, que obligue a un periodista a

fijar fuentes, eso es una linea clara del Tribunal.- En este estado el doctor

Nakasaki manifiesta: Antes permitame terminar la incidencia procesal, dejo

constancia si bien no de Lex Ferenda de Lex Lata e1 nuevo C6digo Procesal Penal

cuanqo seI)ala las excepciones, refiere que estas ceden frente a la necesidad de la

verdad que establece un Tribunal, entendia que como principio podia recogerse,

pero bueno no insisto si la Sala no 10.- El senor Director de Debates indica:

Bajo un conjunto de pautas que el Tribunal Europeo y que la Corte

Interamericana ya han precisado, que no es el caso presente.- El doctor

Nakasaki: Pero senor Presidente, usted es el autor.- Manifestando el senor

Presidente: Si, pero igualmente Ie digo, en tanto usted me identifica como autor

Ie digo cuales son los limites.- En este acto el senor testigo manifiesta: Queria

decirle si me pednite terminar con mi respuesta, tampoco la posicion de los. ,

periodistas debe ser arbitraria en estos casos y digamosinflexible en muchos

casos, si hay mucha~:r:.elevancia tratamos de ir ala "fuente" p'ara que nos libere de
.~

esto, pero en este caso yo no creo que mi testimonio, mi testimonio tiene caracter

de referencia, no soy un testigo directo, nome considero un' testigo tan

importante como usted nos hace ver, y en segundo lugar 10 que yo refiero sobre
, , "-

los senores generales que dijeron que hubo 0 que no hubo, son versiones que me

dieron ami, aca estan viniendo todos a decir cual es su punto de vista, por

ambos hechos creo que no es tan importante.- El senor Director de Debates

indica: No se preocupe usted de eso senor Uceda, esa es una conclusion, una

inferencia que sacamos nosotros en la Sala, usted senciHamente limitese a

responder puntualmente la linea de preguntas de la defensa; prosigue el doctor

Nakasaki: Senor Uceda, para precisar este punto, lLo que sostiene usted, me

~

'\.
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libro era cierto.- Pero la 'pregunta es senor testigo, si ~Estas personas, estos

testigos son personas que participaron en esa reuni6n 0 no? DIJO: Participaron,

porque yo estaba buscando, en realidad hay una relaci6n bien amplia de

militares que participaron en esa reunion, entonces yo busque testimonios

directos.- ~Le refirieron aproximadamente cufu1do fue esa reuni6n, cuando se

tom6 ese acuerdo? DIJO: Estabamos hablando de una reuni6n que se realiza en

el mes de junio de mil novecientos noventa y uno.- ~Le refirieron si ese acu.erdo

fue puesto de conocimiento del acusado? DIJO: No.- Testigo, usted ha hecho

referencia a un informe que present6 en la epoca que se produce la matanza de

Barrios Altos, un in forme de nombre "sociedad para e1 crimen" donde usted hace. '

una descripci6n de 10 que habria sucedido en ese caso.- Asi es doctora.- ~y

reconoce con la honestidad C),ue todos Ie reconocemos, que hubo algunas

informaciones inexactas? DIJO: S1.- La pregunta es la si~iente, ~Cuando usted

senal6 en esa oportunidad que el Ministro de Defensa, Ma1ca habia tenido un

conocimiento imagino anterior a producirse la matanza, esa era una de las

informaciones que usted ha calificado como "inexactas" 0 esa si la pudo

corroborar? DIJO: No, no la corrobore, pero inexacta tambien porque pusimos la

foto del Ministr~ muy destacada, e.s decir habia una centralidad d~ su

responsabilizaci6n'.- Claro senor Uceda, pero usted utiliz6 el termino y no

nosotros "informaCiOf:. inexacta" y bien sabe pues que la fotbgrafia no determina
la informaci6n.- Claro doctor, inexacta en la medida en que las investigaciones

posteriores no han comprometido directamente. al general MalCR, con alguna

direcci6n en estos hechos que yo sepa,- ~Ese fue uno de los datos entonces de

"Informaci6n Inex~cta"? DIJO: Asi es.-' Usted ha dicho senor Uc~da, que la

descripci6n fue exacta.- Doctor, hay datos que son secundarios en re1aci6n ~l

proceso mismo que no fueron asi.- Pero testigo, para precisar ~El dato de Ma1ca si

era inexacto? DIJO: S1.- Senor Uceda, 'Tambien fue un dato inexacto cuando

usted s'enal6 en ese informe que hubo un manto de protecci6n por parte del

gobierno? DIJO: En realidad no, porque yo creo que el "Grupo Colina" si estuvo

protegido por el gobiemo, entonces digamosen e1 caso del ex Ministro Ma1ca hay

una afirmaci6n muy puntual, nosotros 10 responsabilizabamos como una especie

de actor, en el vertice de la responsabilidad, peroal hablar de gobierno, estamos

hablando de gremios mas generales y entonces creo que los hechos a mi me han

llevado a conc1uir.- El analisis que Ie pido senor Uceda, es un analisis
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Al respecto la defensa del acusado Fujimori Fujimori, solicito el USQ de la

palabra y al serle concedida expreso 10 siguiente: Luego voy a examinar si en

'la investigacion de Barrios Altos y la Cantuta se llego a determinar si el

:;' ;! Presidente de la Republica tuvo participacion, entonces pretendo establecer la.'C !
~ !' metodologia y la valentia del periodista, para que en aquellos casos, donde si -se

~ <0a ha determinado que se ha ~legado a los niveles mas altos del Gobiern'o, asi 10 a

~:~ ~~ hecho, entonces estamos juzgando a un Presidente, si est~ivieramos juzgando
-"'if

.!~ ~Iquizas a un Jefe de Region, evidentemente usted podria considerar que mi:0-
:IU
:~
:~ !..

retrospectivo a ~il novecientos noventa y uno, cuando ha referido que determino

que hubo una informacion inexacta.- Claro doctor, parece que no se han

entendido mis palabras, yo dije que publicamos hechos en el aiio mil novecientos

noventa y uno, que despues se demostraron inexactos, entonces, justa 10 acabo

de decir, que las investigaciones posteriores que yo sepa no han vinculado.- 2.Hay

otro ejemplo de dato "inexacto" que haya tenido esa investigacion? DIJO: Me

parece que 10 del general Malca es 10 mas llamativo, tanto asi que ahora me hace

usted acordar, me encontre con el en la embajada del Japon y tuvo una reaccion

muy aiI:ada, porque se sintio y con razon tocado personalmente por la acusacion,

enton,ces por eso 10 menciono.- 2.No se pudo confirmar entonces que el Ministro

de Defensa, conoda entonces de los hechos? DIJO: No.- Testigo, usted ha referido

que en su investigacion no tuvo, por objeto determinar cualfue el canal superior,

es una frase que usted ha utilizado.- Si me permite doctor"lo que dije fue que las

fuentes que tuve me permitieron hacer afirmaciones muy rotundas sobre 10 que

ellos habian visto y protagonizado, como eran fuentes del Servicio de Inteligencia

del Ejercito tenian un limitado acceso a niveles superiores.- Porque testigo, usted

ha investigado varios casos, y ha tenido la valentia de ir hasta las cadenas mas

altas cuando sus ~"uentes se 10 han permitido.- Doctor, cuando habia alguien que. >

10 habia visto.- Testigo, quiero referirme a un ejemplo concreto, en este libro

usted investiga i; ,&£1Uerte de Duchicela a quien refien:;n que fue el espia
ecuatoriano que mataron los miembros del Serviciode Inteligencia del Ejercito,

2.Recuerda haber estudiado, investigado este ca,so aca en el libro? DIJO: 81.-

2.Puede usted indicar si en este caso usted ha considera que el actual Presidente
. , "

Garda Perez tuvo iconocimiento de ese hecho? En este acto el senor Director de

Debates declaraimpertinente la pregunta y refiere 10 siguiente: Ese es \,\n

tema inipertinente, es un hecho distinto que no tiene nada que ver con el tema.-

L
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pregunta pretende"en algtin aspecto politizar, porque en todo caso 10 que hare es

leer textualmente 10 que ref1ere el senor.- En este estado el Director de Debates

Ie cedi6 la palabra alseiior Fiscal, quien seiial6 10 siguiente: Considero que si

bien es cierto la linea de interrogatorio a la que pretende llegar el senor abogado

al sostener la defensa de su patrocinado, no tiene relacion alguna con el tema que

es objeto de otro gobierno que no esta siendo investigado en este momento.- Al

respecto la defensa del acusado Fujimori Fujimori refiri6 10 siguiente: En un

caso abierto, por si acaso.- El seiior Fiscal, al respecto seiial6 10 siguiente: No

es materia de este Proceso.- En este estado el Tribunal procede a resolver en

los siguientes terminos: El Tribunal ya sento su linea, este es un hecho que. .
esta al margen del caso y de ninguna manera va a optar, a que las preguntas en

linea de los hechos relevantes puedan fijar una metodologia hacia arriba,

respecto de las personas que puedan estar involucradas en los hechos, porque

sobre ese tema, si, el Tribunal es firme y clausura toda posibilidad de debate.- En

este estado la defensa del acusado Fujimoi Fujimori, continua con su

interrogatorio, como sigue: Testigo, cuando usted a investigado las muertes que

refiere fueron realizadas por miembros del.ejercito por tres gobiernos, lUsted a

examinado todo eJ comando, desde el mando inferior hasta el mando superior?
~. ,

DIJO: Claro que ne tenido interes de encontrar informacion en todo los niveles,

sobre todo en 108'mandos mas altos.- lA tenido usted temor, alguna limitacion

para no <;onsignar J~o mandos mas altos cuando usted determino con fuentes

que habian participado en algu.n even to de este tipo? DIJO: La Verd~d temor no,

y no creo que en ninguno de los tres casos haya rehuido a senalar la informacion

que hallaba.- Senpr Periodista, lUsted a podido determinar a trave~ de alguna

fuente que el Presjdente Fujimori haya tenido alguna patticipacion en'los casos

Barrios Altos y la Cantuta? DIJO: Previamente a los hechos, no, es decir no he

tenido participacion a ninguna fuente que me hablara de su participacion

personal y directa.- Usted a declarado anteriormente en este proceso, usted ha

dado una testimonial el siete de enero del dos mil dos, a dado una declaracion

~ ~ ~ ante el Vocal Instructor Supremo en este caso, a usted se le pregunto si tiene

i~ J conocimiento de la intervencion en los hechos por parte del Presidente Fujimori, y
'c, ~i(J)<v(,,)usted respondio, sus fuentes en ningu.n momenta me manifestaron ~que haya
:~~~ . .
:~.~-3 tenido autoria material, ni intelectual en este proceso lSe ratifica en esa
:Q::t3tii

.: G ~l respuesta? DIJO: Si.- Hay un documento que tiene gran relevancia en este caso: ~
'/,ij 2

~' ~ I!.
:...~ ..,- .: co

~
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que es el plan Cipango, por eso es que mi apreciado colega, el doctor Ronald

Gamarra ha referido en es~e pun to , usted hace menciona en la pagina doscientos

catorce de su libra'lo siguiente "Los estudios denominados sucesivamente

Cipango Uno, Cipango Dos, Andante Uno, Andante Dos, Andante Tres, se

proponian en terminos generales corroborar en e1 terreno los datos que tenia el

SIE sobre Sendero Luminoso y el MRTA ampliandolos y precisandolos y usted

ubica como autores de estos planes de estos documentos al grupo "Escorpio", por

que 10 ubica en capitulo nueve de su obra, senor Uceda tSe ratifica usted, puede

consu1t~ por cierto su libro, si el autor 0 los autores de estos documentos de

estos planes denominados Cipango fueron los integrantes del denominado Grupo. .
"Escorpio"? DIJO: Quisiera ver el texto, que pagina es? La defensa del acusado

Fujimori Fujimori precisa, testigo esta en la pagina doscientos catorce, primer

parrafo que pertenece al capitulo nueve del Grupo "Escorpio", inc1uso desde la

pagina doscientos trece inicia, pero las actividades principales del grupo,

"Escorpio" y empieza ha explicar y llega a estos estudios, tResponda testigo?

DIJO: Si me reafirmo.- Correcto, es muy importante porque la Fiscalia 10 presenta
. '

como partida de nacimiento del grupo "Colina". En este estado el Director de

Debates exhorto a. la defensa del acusado Fujimori Fujimori, a que no hiciera
~. "

comentarios.- La' defensa prosigui6 con su interrogatorio como sigue: i,Es

correcto que en e1'Libro, pese a que ya 10 ha dicho, pero e~ importante precisar

porque rn,is contrapA:tes no han tornado mucha nota de este punto que usted a

referido, usted trabaja en su Libro un capitulo "Las Muertes que nadie ordeno"

i,Es correcto? DIJO: Si.- Testigo, tes c:orrecto que usted ha determinado que a

traves de sus fuentes, que Martin Rivas i'nicio el operativo en la Canfuta sin que

exista orden para ejecutar a los detenidos?, es una informacion que usted a

logradoestablecer a traves de su investigacion. DIJO: Yo 10 que hago es mostrar

10 que dicen los testigos directos, este es un punta muy importante, creo que hay

hasta ties personas, creo que hay una dec1aracion en el proceso inc1uso, pero dos

personas distintas y en distintos momentos me dijeron que no hubo una orden de

asesinato de los desaparecidos de la Cantuta, cosa que va contra toda la logica

porque es un grupo que siempre intervino para capturar, desaparecer, asesinar;

pero es 10 que dicen las fuentes entonces yo 10 muestro, me parecio importante

decido, mas alIa de preguntarse de porque pudo pasar esto, es otro hecho.-

Testigo, para dejar constancia usted establece como dato de informacion que las

~
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fuentes que usted consu1t6, Ie refirieron que en el operativo la Cantuta Martin

Rivas no tenia una orden'de aniquilar al profesor y los estudiantes, lEs asi?

DIJO: Orden superior, no, ellos fueron a ese operativo no preparados, para

liquidarlos hubo una discusi6n antes, en fin ya referi esto.- Testigo, justamente

sobre estos hechos quiero ir poco a poco si me permite, lEs correcto que usted en

su investigaci6n establece como dato el siguiente, que el Coronel Navarro Perez

manifest6 a Sosa Saavedra que la orden era capturar a un os angelitos que han

participado en Tarata, que habia que detenerlos, interrogarlos y llevarlos a1

cuartella P6lvora? DIJO: Seglln el, si, 0 sea seglln el testigo.- Testigo, es correcto

que u.sted. recoge como un dato de su investigaci6n, que ocurri6 un incidente

entre Martin y So sa cuando el primero Ie pregunta al segundo sobre las palas y

picos, respondiendo Sosa que el Coronel Navarro habia dicho que solo se iba a

detener, 10 que enfureci6 a Martin quien Ie dijo gritando '~Aqui mando yo, no el

Coronel Navarro", lEsta frase es correcta? DIJO: Por dos fuentes distintas, si

recogi el testimonio de estas dos fuentes y estan ahi.- lEs correcto, que una de

las conclusiones del in forme que usted elabora sobre sus fuentes, es que nunca

hubo una orden para ejecutar a los estudiantes y al profesor de la Universidad la
t

cantuta? DIJO: M:e puede repetir la pregunta, porque no creo haber dicho eso.-. .
Testigo, por ello Ie seiialo, de acuerdo a los datos que usted ha referido que recoge

en la investigaci6~~ ,i~stablece como conclusi6n que no exi~ti6 una orden para
ejecutar a los estudi~tes y el profesor de la Universidad la Cantuta, salvo la de

Martin Rivas, seglln su informaci6n, lEs cierto? DIJO: No, yo no he escritomas

de una oportunidad sobre esto 0 he opinado y he escrito mas de una vez sobre: . "
esto, yo no he h~cho una afirmaci6n tajante como conclusi6n.- lNo llega a

determinar quien 'clio? Seria para mi una extrema responsabilidad asegurar en

uno u otro sentido, pero me pareci6 importante establecer estos testimonios y

claro es trabajo de ustedes ver que, ademas si ha sido corroborados 0 no, luego

no he seguido bien todas las declaraciones y tampoco, dejeme decirle, nosotros

siempre estamos interesados en ver cuales son los principales responsables,

porque los agentes de inteligencia que participan en estos actos atroces son

responsables pero son parcialmente responsables, mas responsables son los que,
estan en el mando superior, es 10 que tenemos que ver, estoy hablando como

periodista, donde esta, para mi no entra en contradicci6n en mi 16gica con una

;."

~

responsabilidad de un comandante General 0 un Presidente, el hecho de que no
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haya tenido un conocimiento anticipado de los hechos.- Testigo, claro, pero si

usted me permite, Ie estoy,preguntando sobre 10 que usted a determinado? DIJO:

Le estoy diciendo que no he determinado eso, sino que hay testimonios que

pueden llevarlo a usted a determinar eso.- Testigo, ya eso 10 determinare eso mas

adelante. DIJO: Le aclaro porque es un asunto mas complejo que sumar estos

dos testimonios.- Testigo, claro pero la valoracion de su testimonio corresponde a

la Sala, Ie agradezco la interpretacion que Ie esta dando.- Testigo, no me ha

quedado muy claro, con 10 que agregado con el Comandante General, 0 sea, el

dato cOI).creto es entonces que usted ha determinado a traves de sus fuentes que

este grupo operative llega sin una orden de matar, ese es el dato que usted. '

determina, ~Es Asi? DIJO: Claro, llevaria a eso, mi interpretacion de los hechos.-

Testigo, 10 que Ie pregunto es q~e recoge sus fuentes, porque en realidad a traves

de usted estamos tratando de llegar al testimonio de sus fu<;:ntes? DIJO: Ya Ie he

dicho las fuentes sostienen que ellos no tenian una orden y tanto asi que no

llevaban los aparejos 0 instrumentos para hacerlo.- Testigo, ahi queria llegar ,

porque la Sala ha incorporado como instrumento al proceso la Palana, ~En que

circunstancia Ie han indicado sus fuentes que se solicita: la palana? esta palana

con los colores de~la bandera Espanola! que usted ha hecho un comentario, i,que

es 10 que Ie han ~eferido sus fuentes de donde aparece la palana? DIJO: Bueno,

esta era una de var~s palanas que estaban en la Universidad la Cantuta.- ~No
eran Palanas que llevo el destacamento Colina? DIJO: No, no eran, son palanas

que se encontraban en la Universidad y pertenecian al aparato de jardineria, ,debo

decir que fui donde el jardinero a preguntarle si era la palana y reaccibno

despavorido.- ~Le ~orroboraron que era U:na palana de la Universidad'? DIJO: No,

no en realidad me parecio muy llamativo el gesto, yo creo que es eierta e~a

informacion de que esa palana es de la Universidad y la recogieron ahi.- ~Sus

fuentes Ie han descrito, Ie han detallado como es 10 que se da 10 de la palana a

quien Ie piden y en que circunstancias la' piden? DIJO: La busco Sosa, ahora

llamo la atenci6n sobre un hecho que tambien esta en mis declaraciones, eso dijo
I ..

:~ ~Sosa, pero que desde que Santiago Martin pidio Aparejos el tenia.- Senor Testigo,
; ~ 5-

~ ~ ~yo voy a marcar las preguntas y usted las respuestas, porque no esta defendiendo

! ~.~ ~aca su juicio, DIJO: Estoy mencionando un hecho.- Testigo ya vendra su colega y
'1\1 id ' '

i~g:;el referira su dicho, ya Ie preguntaremos directamente al senor Jara, usted a

,;~J)jpresentado una grabacion y ha ofrecido presentar dos grabaciones mas respecto
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a unas conversac~ones, la pregunta es, ~Los intervinientes en esa conversacion 10

autorizaron a usted a que grabe? DIJO: No, creo que los intervinientes no

conocian que eran grabados, sospecho.- Con 10 que conc1uyo.================

Acto seguido el senor Director de Debates procede a interrogar al testigo en

los siguientes terminos: Testigo, en primer lugar la base fundamental suya esta

en ellibro que ha publicado, a nosotros nos interesa basicamente el tema de sus

fuentes, mas alIa de conc1usiones, apreciaciones, etcetera, por 10 que hemos

estado escuchando la mas importante fuente suya, es la del senor Sosa, ~Es asi?

DIJO: La. mas importante, si.- Testigo, hay otros "Colinas", valga esta expresion

coloqu,ial, tambien los ha entrevistados, forman parte de sus fuentes personales?

DIJO: Si, porque no creo de buenas a primeras 10 que dice la fuente principal.-

Testigo, esos otros "Colin as" Ie h,an permitido a usted identificarlos? DIJO: No.-

~Con cuantos de los "Colinas" se entrevisto usted? DIJO: Mqs de tres.- ~Sosa mas

otros tres? DIJO: Si.- ~Tambien se ha entrevistado con Martin Rivas? DIJO: Para

redactar mi libro, no, la '(mica vez que yo he hablado con e1 senor Martin ha sido

en el. aiio mil novecientos noventa y tres .- ~Con Sabalbescoa? DIJO: No,

solamente he tenido acceso a sus dec1araciones ante el Poder Judicial.- ~y al Jefe

del SIE, durante l~s dos fechas objeto de este juicio? DIJO: He intentado hablar
>

con ellos no me ha sido posible, como he referido anteriormente, no e tenido

fuentes en un niv~l ~~uperior que me permita hacer afirmaciones tajantes con.,.
respecto a los nivele~ superiores- ~Se entrevisto usted con el General Hermosa?

DIJO: No.- ~Con Montesinos? DIJO: No.- ~Con el.acusado aqui presente? DIJO:

Para este caso no.- ~De alguna manera logro contrastar ratificar 0 rectificar. ~

alguna informacion de sus fuentes? DIJO: En General yo he buscado

formalmente entreVistar a todas las personas, a las que Ie hago una imputacio1).

directa inc1uso con cartas notariales, no ha sido el caso del ingeniero Fujimori no

me he referido a su actuacion personal directa en estos hechos.- Testigo, pero

alguna de sus fuentes, para ser aca muy concreto, Ie hizo saber, Ie dijo que el

acusado aqui presente ardene, dispuso alguna de las dos matanzas objeto de la

investigacion? DIJO: Como testimonio, no.- ~NingUn testimonio directo? DIJO:

: >-Q

1
e haya visto, como opiniones ha habido un monton, pero testimonio no:-

I ::~~ stimonios no ha podido usted ubicar? DIJO: No.- Senor Te. stigo, esta famosa.~ ' .

~e1nion de la famosa Mesa redonda y cuentos, no, usted dice que ha conversado
: lit varios de los que participaron de esta reunion, en numeros, ~Cuantos:~ Qj

,~~:
.:~.
: -
: t!J ~
::<! I!
:~ !..

~
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de la Cantuta, hast a donde llegaba la informaci6n de los entrevistados por mi.-

Testigos, entonces vamos al famoso grupo Colina, Destacamento Especial Colina

0 como quiera llamarse, seg(:Ln sus fuentes y seg(:Ln su investigacion, este grupo,
I

i~ jCuando formalmentese creo y empez6 a funcionar? DIJO: En Setiembre 0
.et ?- . ~

j~ ~ctubredel ailo noventa Y,uno, cuando empieza el proceso de selecci6n del
~~ '¥81estacamento que actuaria en el mes de noviembre del noventa Y uno.- Testigo, a

~
N1aj' -

iN.1>artir de ahi, seg(:Ln sus fuentes i,Cuantos hechos puede atribuir en bloque
41 [.)

,:rA !.

: ~
i~~

2

:~ ~: GO
.

~ "

~

intervinieron en esta reunion, si usted sabe 0 Ie consta, que Ie han dicho cuantos

intervinieron en ella? DIJO: Exactamente no se, pero la reunion seg(:Ln es descrita

por ellibro de Humberto Jara, es una reunion del alto mando del Ejercito estan

Jefes de Regi6n, 0 sea es una reuni6n muy amplia.- Testigo, pero a sus fuentes,

10 que diga Jara 10 dira aca, en funci6n a sus fuentes que ha entrevistado, i,Que

dicen ellos? DIJO: Que efectivamente hubo una reunion donde habia una

cantidad, no tengo el m1mero, pero decir que hay Jefes de Region ayudantes,

estamos hablando de una reunion niuy amplia.- Testigo, 0 sea les dio algunos

cargos, 9 sea habia un Jefe de Region, no se que cargos Ie dijo? DIJO: Quisiera

precis::u-, la reunion fue para, entre otras cosas para escuchar un informe una

referencia que hace el senor Santiago Martin, es'decir esa es una parte de la

reunion y hay otra parte en la qqe se sostiene 0 se dice, esa es la version que esta

en entredicho, que llegan tomar un acuerdo para hacer un,a guerra psicologica.-

Testigo, i,Cuando fue? DIJO: Seria en la misma reunion Junio del noventa y uno.-

Testigo, y de esa cantidad de personas que asistieron y resolvieron 0 decidieron,

i,A cuantos entrevisto, cuantos han admitido la realidad de esa reunion? DIJO:

Yo he hablado con seis personas, de los cuales cuatro me han senalado

enfaticamente qu<t no y dos han sostepido que si.- Testigo, me dice que c"omo
>

consecuencia de las entrevistas que hizo a personas puntuales, el caso la

Cantuta, seg(:Ln es'ta~.dos fuentes no habria side una decision institucional, i,Es
to.

asi? DIJO: En realidad si es una reunion del ailo noventa y 'uno.- Testigo, ya
. ,

fuera del tern a, ya me desligo del tema y me voy al tema de la Cantuta, en la

suerte de indagacion de como habria side este operativo quien 10 habria decidido
. , .....

y por que, usted Gi.dicho a1 Tribunal que dos fuentes Ie dijeron que no era una

decision institucional, por 10 menos de la Jefatura del SIE hacia arriba i-Estamo,s

daros ahi? DIJO: Si, perdon, perdon, me he distraido, sobre la Cantuta 10 que he

recogido, es que el senor Martin Rivas no tenia orden de ejecutar a los detenidos
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directamente a este grupo como decision institucional? DIJO: Barrios Altos, 1a

cantuta, 1a desaparicion y, asesinato del periodista Yauri, hay unos campesinos

del Santa y no 10 he investigado yo, pero hay otros hechos, pero como no 10s he

investigado, no me gustaria referir.- Testigo, pero su fuente Ie han dicho que hay

varios hechos ~Es asi? DIJO: Sin duda, si, varios hechos.- Testigo, y tambien ha

dicho algo con anterioridad de este destacamento, que usted 10 califica de mas

organizado, mas puntua1, etcetera, han habido tambien otros destacamentos

anteriores que realizaban a1guna linea'de conducta de1ictiva, ~Es asi? DIJO: Si he

mencioI}.ado acciones en e1 marco de 10 que hace e1 puesto de inteligencia PIL uno

y dos, 10 que hizo e1 grupo Escorpio en e1 ailO ochenta y ocho.- ~E1 Grupo. '

Escorpio se creo e1 ailo ochenta y ocho? DIJO: Si.- L1ego un momenta en que

desaparece 0 sigue actuando inq.ependientemente de Colina, cosas distintas, ~Asi

fue? DIJO: En realidad Escorpio fue un grupo que tuvo :una actuacion menos

formal como grupo, es decir iban a hacer unos viajes de inte1igencia entonces

hacian operativos y hasta donde llega mi informacion, solo cometieron un

asesinato, que es e1 del periodista Salazar, pero no tuvieron 1a formalidad, 1a

aparoticidad instituciona1 que tuvo si, el destacamento Colina.- Con 10 que

conc1uyo.======~================~==============================7===

Acto seguido elo senor Vocal Prado Said arriaga, procede a interrogar al

testigo en los sii!!entes terminos: Testigo, dos aspectos fmicamente que
quisieramos adarar;- usted esta bajo juramento y por ende asumimos que 10 que

usted narra en tome a sus fuentes, es efectivamente 10 que ocurrio, en 1a primera

pregunta 10 voy a tener que llevar nuevamente a estas circunstancias de 8US

entrevistas, en tdrno a 1a reuni6n co~ 10s generales y esta deciSi6n; usted

menciona de 1as 'personas que entrevisto seiia1a seis, me parece que en e1libr<?s

seiia1a siete, en 1a pagina doscientos noventa y tres, hay un pie de pagina dice

"entrevistado por e1 autor", pie de pagina numero catorce, cinco supuestos

asistentes ala reuni6n mencionados, en libro negaron 1a version, pero dos dijeron

que 1a informacion era correcta y anote que usted menciono inicialmente, que

ninguno neg6 que esa reunion se dio, 10 que contradicen, 0 sea e1 punta de

i::.., Ediscusion entre estas personas que usted entrevisto, era si es que se sac6 un. <'"-{ '"

i~ j acuerdode desarrollar una guerra. ~Es asi?DIJO: Es que en 1a reunio~ Santiago
\

J
~ ~ B Martin, exp1ica hace un j~forme sobre Sendero Luminoso, en eso no hay
.:"( co '

i~~; discrepancia, 1a reunion se hizo, pero 1a divergencia es sobre si en esa reunion, se
'0:1:370",'"

\.<:«(1)8-,u .. . .'

~
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lleg6 a un acuerd,o de la riaturaleza que ya se ha seiialado, 0 sea para hacer una

guerra psico16gica, entonices ahi esta la discrepancia, yo simplemente he

mencionado esta divergencia, creo que hay una divergencia numerica entre 10

que yo digo el pie de pagina, con 10 que Ie he dicho no es muy importante, pero

digamos hay dos versiones y pongo las dos versiones, no tengo una convicci6n,

no es una reuni6n que ha aparecido por una investigaci6n propia, sino es una

tercera referencia, como apareci6 el libro, me pareci6 importante tratar de

corroborar hasta donde era posible .esta versi6n, y encontre esa diferencia.-

Testigo de estas dos personas, puede usted precisarnos mas, que asumieron que

efecth:amente hubo la reuni6n, lHubo ese tipo de acuerdo, Ie pregunt6

especificamente si ese acuerdo se comunic6 a1 mando superior? DIJO: No

recuerdo si Ie hice la pregunta, pero digamos una minoria de los que pude

entrevistar, porque uno llama a un grupo amplio de personas y algunos Ie

aceptan la reuni6n, bueno entonces si dos fuentes dicen esta reuni6n ha habido,

no recuerdo esa pregunta, pero se trata de una decisi6n fundamental, pero no

podria responderle como ya 10 he hecho anteriormente.- Testigo mi diferencia con

la pregunta hecha por la defensa, es que si usted hizo especificamente este tipo

de preguntas, pelo usted dice que no recuerda, el otro aspecto que tambien. .
quisiera repasar, es este relacionado con los capitulos que hemos venido

analizando recie~tefeente en torno a ese pasaje que usted narra, del
enfrentamiento entre Sosa y Rivas, por el tema de las palas y los picos, usted. .

menciona que dos de sus "fuentes" Ie. confirmaron que hubo ese diaIogo y que

asumia que no habian 6rdenes de ejecutar a los estudiantes y al profesor, usted
. . "

luego vuelve a insistir en que sin embargo, seiiala usted que ese no era e1

proceder ordinaria del destacamento, lNo se ha logrado entrevistar con otra

persona que Ie mencione 10 contrario? DIJO: Claro es un punta en que he

indagado y he intentado indagar mucho, debo recordar que la primera versi6n de

estas dos, esta. publicada el alio noventa y tres en la revista "SI", es decir uno va a

1a divisi6n de ese alio y ve exactamente esta versi6n, que luego corrobor6 alios

despues, pero despues yo he intentado buscar referencia, dec1araciones de

testigos, y yo recuerdo que y ustedes deben tener conocimiento, que hay un
~

testigo que aparece en los pr<;)Cesos, que dice que en el camino de regreso, ya con

los detenidos, fue Santiago Martin dicen elIos, que los quieres lIevar a la

DINCOTE, hay un testigo distinto, entonces esto, me hizo ver que esto podria
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tener sentido, luegd en una visita judicial que se hace al SIE, 0 en un documento

que el Ministerio de Defe;nsa presenta, yo 10 menciono en el libro que se

encuentra en borrador de un documento, en el que Ie estarian dando cuenta a

Hermoza, esta es una cosa 0 documento que esta en el proceso, se explica en este

documento, que agentes del SIE fueron identificados y de hecho, la version que yo

pongo en mi libro es que el General Rivero y el senor Martin, tienen que subir a

darle cuenta a Hermoza, y Rivero y Martin Ie piden a Sosa que era el que tenia los

cinco 0 seis documentos, en este m-omento no recuerdo, identificacion para

mostrar" pero aparentemente la version para el comando fue que habian tenido

que matar a seis nada mas, cosas muy imprecisas, pero para mi tiene sentido. .
porque la intervencion en la Cantuta, fue 10 mas alejado a un operativo de

inteligencia, porque fue por la puerta principal, fue dejando todas la huellas

entonces trate de encontrar mas evidencias contrarias y no las encontre, encontre

la pala mas bien que es 10 estoy presentando.- Con 10 que

concluyo.===========================================================

Continuando con la secuela de la audiencia, el senor Vocal Principe Trujillo

procede a interrogar al testigo en los siguientes terminos: Testigo en su libro

"Muerte en el Pentagonito", a traves de la lectura se destaca la participacion de
~. "

Jesus Sosa, el fue'su fuente directa? DIJO: En 10 p'asajes de mi libro, donde el

dec1ara explicitanie~te si, en otros no es decir cuando no los senala

explicitam,ente, no pJ~ria decir que es el, yo si naturalmente recbnozco que es un

hecho evidente, que esla fuente principal.:" Testigo GPorque usted destaca a

traves de toda la lectura, cual ha sido la participacion de esta persona y

particularmente en el gropo "Colina"? DIJO: Claro, es la historia en'tealidad de

un agente a 10 lar.go de varios aiios dentro del Ejercito.- Testigo, GUsted hace

aparecer a este senor Jesus Sosa, como el lider que Ie sigue a Martin Rivas, es

cierto 0 de donde saca esos datos? DIJO: Bueno, el tenia experiencia en este tipo

de openiciones y tuvo contradicciones con Santiago Martin, que me parece que

conocen los miembros del destacamento.- Testigo, porque de la lectura parece

que Ie da muchos detalles peleas, disconformidad en la distribucion del dinero, y

todo eso GEs asi? DIJO: Si, al final era una pelea abierta, que los enemista.-

Testigo, i.en algUn momenta Jesus Sosa Ie dijo que e1 gropo "Colin1:t" era el

responsable de los dos hechos? DIJO: De la Cantuta y Barrios Altos, si c1aro.-

Testigo Gusted pudo detectar, cual era el perfil psicologico de Sosa? DIJO: Bueno,
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10 mencion6 en ef libro durante el tiempo que 10 entreviste, 10 persuadi, de que

tenia una conversaci6n cQn dos profesionales uno de ellos es psiquiatra y la

psicologia es la especialidad del segundo, no menciono sus nombres, pero

tuvieron una conversaci6n larga con el, para poder tener una impresi6n de sus

caracteristicas psico16gicas, naturalmente en una conversaci6n asi no es posible

tener diagn6stico, pero apoyado en comentarios de estos como en mi propia

observaci6n personal, me parece que es una persona normal.- Testigo, siguiendo

la secuela en relaci6n a la responsabilidad de los hechos, se lIega como jefe a

Rivero ~azo, pero tambien se hace menci6n a otros jefes y usted hace menci6n a

un Comandante Generali,a quien se refiere? DIJO: Bueno voy a ser claro en esto,, '

porque es un asunto central en 10 que apareceen mi libro, el destacamento

"Colina" fue un destacamento institucional, es decir 10 que hacia 0 dejaba de

hacer, era de conocimiento del jefe de la DINTE y del Cotpandante General del

Ejercito, otro tema esto es en cuanto la parte del SIN y la parte politica sabia 0

dirigia esto, pero digamos en 10 basico, no me cabe duda de que tanto en Barrios

Altos como en la Cantuta que son dos ailos y dos comandos distintos, el
, '

Comandante General tenia que estar en una funci6n de direcci6n de eso.- Testigo,

igualmente en el ~exto de la lectura, e.n el capitulo dieciocho, cuando se n,arra

sobre la preocupa~i6n de Sosa y dice que este no confiaba en el Ejercito y afirma

que al fin de cuent8.ft el problema en 10 sustantivo era del Comandante General,
de Montesinos y de il'~jimori, i,Que explicaci6n hay en relaci6n aesta afirmaci6n?

DIJO: Bueno, mi libro narra en detalle que pasa despues de que el Fuero Militar,

juzgue a los supuestos victimarios qe los estudiantes de la Cantuta, estoy

hablando del ailo hoventa y tres, en un periodo que va hasta la dadon de la ley

de Amnistia, eneste periodo hay una serie de detalles, de aqui nacen l~s

grabaciones y yo entrevisto a varios de estos, de los componentes del grupo

"Colina" y la idea de ellos es que el Gobierno los tiene que sacar del problema,

porque en el fondo no es un problema de elIos, estoy explicandole a su pregunta,

es un problema de Hermoza y de Fujimori asi piensan, porque ellos tiene que

resolverlos, porque si nosotros hablaramos, eso dice Sosa, quienes pierden mas,

i~ i pierde mas el gobierno, es mas en la ultima parte dellibro esta la revelaci6n del

,: ~ J' porque un miembro del grupo "Colina", noS permite lIegar al segundo; grupo de
.

'

\

i
~ ~

.

~ cadaveres, entonces se pone~ de acuerdo para que dos, ~no de ellos Sosa, paraor-.: ~-&que uno tome contacto con nosotros, i,Cual era la motivaci6n del que yo no: y:i;
:et
'~(,)
h...
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:~ '"I en
.
I

I.-
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menciono el nombre?, era una motivacion personal e1 pensaba que el trabajo de

enos era de tener hasta liquidar terroristas, era su trabajo, pero su manera de

sentirse cristiano, Ie repelia que esten traficando con los cadaveres, entonces e1

tenia un problema de conciencia muy grande, y es el que habla finalmente con

los otros y el otro que era Sosa, tenia una razon mas pragmatica, decia a nosotros

nos interesa que este caso vaya al Fuero Civil, y que no se quede en el Fuero

Militar, porque si se queda en el Fuero Militar que es 10 que paso, vamos a ser

sentenciados desde Rivero para abajo, en cambio si va al Fuero Civil ya es un

problem~ politico y el gobierno va a tener que salvarnos, entonces el Ejercito va a

tener que decir, el senor Sosa estuvo en Chimbote, el senor tal cual, 10 van a. .

tener que proteger, si va al Fuero Civil, y esa es la razon por la cual, dice si

nosotros hacemos que los peri~distas encuentren los segundos cadaveres, este

caso va al Fuero Civil como por un tubo, ese era el raz<?namiento y creo que

responde a su pregtmta.- Testigo Uceda, texpliqueme porque destaca el hecho de

que ya los miembros del grupo Colina, ya tenian detencion por el Fuero Militar y

cuando fueron destinados al Batallon de municiones quinientos trece, fueron

recibidos con todas las consideraciones del caso? DIJO: Porque en el sentido

comun militar, lo,~que enos han hecho esta bien, por 10 menos en el sel}tido.. .

comun militar de ~sa epoca, entonces recuerdo las palabras del senor Rivas, en

una entrevista qJe{~e duele que el Com andante General; prefiere dec1ararse

ladron antes que jeA" de enos, entonces esa es la razon, que para un grupo de
. .

ellos no se que piensen de ellos he dejado esas fuentes por un par de allOS, pero

es el sentido comun militar que a los terroristas habia que atacarlos tan bien con

esos metodos.- Tcistigo,en esa linea d~ preguntas, en el texto d~ la lectura

aparece, "que el.Comandante General, ofrecio un almuerzo para el grup~

"Colina", luego del golpe del cinco de abril de mil novecientos noventa y dos", tOe

donde saco estos datos, quien Ie estos dio estos datos? DIJO: De miembros del

destacamento y me parece que esto ha side contado con mas detalle por otros

periodistas y otras "fuentes".- Testigo, un poco para globalizar la pregunta, el

tenor de la lectura aparecen pasajes como "el caso que Roca fue interrogado y

ejecutado y su cadaver pulverizado en el incinerador de la fabrica", tcomo se
. ~

entera de ese hecho usted podria ampliarnos? DIJO: Este es un hecho muy

peculiar, porque en ellibro no aparece ninguna fuente, atrihuirle a hechos que

;.

~

son narrados con mucho deta1le, 0 sea narro la detencion de tres personas que

I .
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luego desaparecen en el. afio noventa y tres, 10 que puedo decir es que son

personas que han participado directamente en ese operative de secuestro,

desaparicion y posterior asesinato, en ellocal del Pentagonito, para 10 cual se us6

ese incinerador que usted hace menci6n.- Testigo usted puede precisarnos lquien

Ie hizo saber, que Montesinos habia recriminado a Pinto, por haber dado la

libertad a Samuel Dyer, quien se encontraba bajo custodia en el SIE, por 6rdenes

de Fujimori? DIJO: Alguien que 10 vio, alguien que era testigo directo, no podria

mencionar su nombre.- Testigo, a traves de la lectura aparece que una persona,

se acerc,a a la revista "SI", llevando una osamenta y un mapa, podria precisarnos

este pasaje, lA usted Ie consta como ocurrieron estos hechos? DIJO: Se refiere. '

usted ala osamenta y al mapa que llevaron al primer hallazgo de cadaveres, en

realidad se 10 entreg6 al peri.odista Edmundo Cruz el .Congresista Caceres

Velasquez.- Testigo les cierto que para presentar todo esto, se dotaron de una

cuesti6n logistica legal para tratar de ponerlo en publico? DIJO: Hicimos muchas

consultas con especialistas, para ver de que manera podiamos, saber en primer

lugar~ saber si se trataba de una denuncia autentica porque los huesos, podian

ser huesos que no fueran humanos, podria tratarse de una celada, y era muy

complicado no p~diamos contar con 10s organismos de seguridad ni cOn los

organismos de la" policia, ni el Ministerio Publico; porque habia un evidente

control politico sobr~ .estos organismos, entonces podia serun tiro por la culata,
I~ . . .

asi que decidimos en el borde de la actuaci6n legal, escarbar para ver si eran

huesos humanos, e inmediatamente de constatar esto, avisar a' la Fiscalia,

entonces esta decisi6n, de como actuar ,en el marco de la ley, actuar en los limites
, ~

del periodo de irivestigacion y a la vez no producir una cadena legal, que

realmente facilitara el encubrimiento nos llev6 varios dias de consultas.- TestigQ,

pero parece que ustedes eran los exclusivos, porque cuando se hace el

allanamiento al local donde se produda el peri6dico el Diario, tam bien se

encontr6 una copia, 10 que cre6 un problema, lA que conclusi6n se lleg6 en este

tema? DIJO: Bueno eso 10 pude determinar varios afios despues, porque la

i>ersona que Ie entreg6 la osamenta y el mapa a1 Congresista Caceres, no veia que

: <{ .tubiera una denuncia, entonces pens6 que el Congresista se habia olvidado, que

j ~ -tabia ignorado esto y se 10 entrego, a un periodista de Comas que el suponia que
~~-~ . ..
~
~!-istaba vinculado con Sendero Luminoso, entonces este periodista se 10 entreg6, 10. ..

,
. . y

! u (is. evo al local de "El Diario" y en ese momenta la polida allanaba el diario, y

:~ J
;~~: 14. .

~

~
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capturo a este periodista, entonces evidentemente esa es la explicacion por la

cual iba a aparecer e:p. el diario Senderista el mapa. Con 10 que

concluyo.==========~===============================================

Seguidamente el senor Director de Debates agradece la presencia del testigo

Ricardo Uceda Perez y 10 invita a retirarse, disponiendo un receso basta las

tres de la tarde donde se continuara con los testimoniales de la presente

sesion.============================================================

Reiniciada la sesion el senor Director de Debates dispone el ingreso del

testigo ~dmundo Cruz Vilcbez, quien ingresado a la Sala, Ie procede a tomar

el juramento de ley, haciendole de conocimiento las consecuencias penales en. '

las que incurriria en caso de no conte star con la verdad alas preguntas que se Ie

formule; el mismo que juro co~testar con verdad las preguntas que Ie ibana

formular; preguntado por sus generales de ley, manifesto ,llamarse como queda

escrito, natural de la ciudad de Talara, nacido el dieciseis de noviembre de mil

novecientos treinta y siete, de setenta afios, catolico, de ocupacion Periodista;

manifestando que con anterioridad a estos hechos que son materia de

juzgamiento no ha tenido alguna vinculacion personal con el acusado aqui

presente, que 10 ~onocio tan luego c,?mo aparecio en la escena politica" por

razones de su trabaj 0 profesional. ===============,.;========================

Acto seguido el senpr Fiscal, procede a interrogar al testigo ofrecido por su

Ministerio, el misJ~ que se desarrollo en los siguientes terminos: Testigo,

GUsted desarrollo sus actividades dentro del campo de la investigacion 0 tambien

hizo labor de reportero en los medios, de comunicacion donde ha trabajado?

DIJO: Me hice reportero de investigacion a la edad de cincuenta y un afios,

veintitantos afios ejerzo esta profesion como reportero 0 periodista de 'opinion.~

Senor testigo, podria precisarnos GPara que medios informativos trabajo de loa

afios mil novecientos noventa, mil novecientos noventa y uno, mil novecientos

noventa- y dos y mil novecientos noventa y tres? DIJO: En setiembre de mil

novecientos ochenta y nueve hasta Agosto de mil novecientos noventa y cuatro

trabaje en la revista SI, en el afio de mil novecientos noventa y cinco, mil

novecientos noventa y seis en los diarios "El Mundo" y "El Sol" y desde Julio de

mil novecientos noventa y seis en el diario La Republica.- Don Edmundo, con

motivo de la matanza de quince personas ocurridas en Barnos Altos GLlevo a

cabo alglin trabajo de investigacion? DIJO: El que me correspondia como
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reportero que estaba dedkado a cubrir los fen6menos de violencia poIitica a partir

de fuentes militares 10 que puedo decir es que observe que se trataba de un

hecho novedoso, por las siguientes razones primero, porque era un operativo de

corte militar tipo Comandos esta caracteristica aparecia en la utilizaci6n de

arm am en to sofisticado en el desarrollo en el caracter ofensivo y rapido del

operativo llam6 la atenci6n tambien la cere ani a a establecimientos estatales a

treinta metros habian tres dependencias del Ministerio del interior la direcci6n de

Inteligencia de la Policia, la Veinticinco Comandancia de la Policia y las comisaria

de San .Andres y tam bien la participaci6n de Logistica Estatal, un cami6n porta

tropas bloque6 la esquina de los jirones Huanta y Huallaga justa en el momenta.
que las movilidades de los vehiculos que habia sido utilizados por el grupo

operativo fugaban 0 doblaban ~a esquina de Huanta a Huallaga para fugar y

tambien el uso de camionetas que resultaron tener placa 9ficial.- Senor testigo,

Cuando usted nos dice que era diverso el armamento que usaban i.A que tipo de

armamento se refiere? DIJO: Se refiere a fusiles ametralladoras HK con

silenciadores que normalmente es usado por personal de comandos.- Testigo, sin

que esto signifique quebrantarle el secreta profesional GCuales fueron las fuentes

de las que se nuti6 esta investigaci6n.? DIJO: En mil novecientos noventa" por

decisi6n de la revista "SI", fue dedicado exc1usivam~nte a cubrir el fen6meno de

la violencia y en g~r&ral los eventos del sector defensa exClusivamente basado
i--

en fuentes militares;- esto me permiti6 que en un tiempo breve pudiera construir
. .

una red de fuentes que estaba conformada por personal de todos 108 estamentos

y de las distintas armas desde los sub oficiales y tecnicos pasando par la. ~

oficialidad intermedia hasta los altos mandos.- (.Conoci6 la existencia del

Destacamento Colina? DIJO: La primera vez que aparece el nombre d~l

destacamento de operaciones especiales del Servicio de Inteligencia del Ejercito

fue en Diciembre del aiio mil novecientos noventa y dos y dio lugar a una nota
.

que se publico en la revista SI en base a una nota de inteligencia que era un

documento que no era propiamente una nota de inteligencia oficial sino que

tenia esas caracteristicas pero que daba una informaci6n que finalmente result6

cierta, la informaci6n se referia a la escala de mandos y al personal que habia
~

participado en el operativ~ de Barrios altos alIi aparece por primera. vez el

nombre del Destacamento de operaciones especiales del Servlcio de Inteligencia

del ejercito y da lugar a una nota en la revista "SI" que se titulo "sociedad para el

~
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crimen" .- i-Conocio como fueron rec1utados estos elementos del grupo colina?

DIJO: En el ano mil novecientos noventa y tres en octubre por excepci6n tuve

oportunidad de conversar cara a cara con un miembro del grupo "Colina" el fue

qui en me refiri6 primero detalles sobre el operativo La Cantuta, operativo Barrios

Altos, organizaci6n del grupo "Colina" y ademas otros eventos que hasta ese

momenta no se sabia que eran factura de este Destacamento, me refiero al

asesinato del periodista Pedro Yauri y me refiero al operativo del Santa, aIIlbos

ocurridos el primero de Junio de mil novecientos noventa y dos y el Santa

ocurrido, el dos de mayo de mil novecientos noventa y dos .- Senor Cruz, en el

ano noventa y uno muchos de los integrantes del Destacamento Colina fueron. .
felicitados por el hoy acusado Alberto Fujimori Fujimori y adem as tam bien a

pedido de e1 hubo una orden de ascenso a este personal del grupo "Colina"

i-Usted conoci6 de este hecho? DIJO: Voy a dejar a la Sala un juego de la

documentaci6n que procesa todo ese acontecimiento estoy refiriendome al

. memorandum del veinticinco de Junio firmad0 por el ex Presidente el segundo

memorandum de fecha treinta de julio del ano mil novecientos noventa y uno me

refiero tambien a la hoja de recomendaci6n que fue publicada por la revista

"OlGA" en su edici!m del catorce de juliC? de mil novecientos noventa y tres, ep la

que aparecen casi todas las fojas de esta recomendaci6n y voy a entregar

tam bien copia de 108)pficios de respuesta del Ministro del Com andante General

del Ejercito al Minist~ de Defensa y del Ministro de Defensa a1 Secretario de la

Presidencia de la Republica cuando ya se cumpli6 este pedido estos documeptos

tiene como ultima fecha el ocho de ago~to, es decir para esta fecha ya secretaria

de prensa recibi6 ila confirmaci6n que s'e habia hecho el pedido.- Testigo, de

donde procedi6 elpedido de felicitaci6n y ascenso, el origen de la felicitaci6n ~
cargo del acusado como nace, como surge? DIJO: EI origen de la felicitaci6n no

tiene lugar a dudas, aparece en el propio memorandum del veinticinco de junio

firmado' por el ex Presidente en la referencia se dice oficio numero veintiocho -

SIN del fecha veinte de Junio de mil novecientos noventa y ocho, fue el Servicio de

Inteligencia Nacional mediante este oficio el que pidi6 al ex Presidente que se

hicieran efectivo esta felicitaci6n de ocho oficiales y dos sub oficiales casi todos

ellos asignados 0 destacados en el Servicio de Inteligencia Nacional.- Seilor Cruz,

sobre el tema del ascenso este i-Se produjo en mil novecientos noventa y dos 0 mil

novecientos noventa y uno? DIJO: el General Alfonso Robledo del Aguila ha
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explicado un poco 'el tema y eso me permite profundizar, en los memorandum se

definia en forma general eLmotivo de esta felicitaci6n como trabajos especiales de

seguridad Nacional en la hoja de recomendacion emitida por el General Alfonso

Robledo del Aguila en su condici6n de Jefe 0 Comandante General del COPERE

(Comando de Personal del Ejercito) se especifica la motivacion y se dice que este

pedido tiene como finalidad reconocer trabajos de gran trascendencia por la

participacion en las universidades del pais.- Senor Cruz, usted tomo

conocimiento respecto a un Manual de Inteligencia l Podria precisarnos la fecha

en que ~o se publico, se confeccion6 ese Manual de Inteligencia? DIJO: Bueno,

se esta refiriendo al Manual de Inteligencia elaborado por un equipo combinado. '

mixto del personal del Ejercito y de la Polida y DIRCOTE a comienzos del ano mil

novecientos noventa y uno; to~e conocimiento despues de que efectivamente

hubo un equipo dedicado a esa labor.- Senor, Edmundo, e~ correcto afirmar que

los hechos de Barrios Altos y La Cantuta fueron resultados de la aplicacion de

este reglamento lEs correcto? DIJO: No, hay otro reglamento que si tiene relacion

con los operativos de Barrios altos y La Cantuta.- lCual es ese reglamento? DIJO:

Que, es un reglamento muy importante Ie voy a dejar copia pero me permito

solicitarle que luei?;o que 10 use, es el :R.eglamento de Operaciones Especial~s de

Inteligencia mas conocido como el ME, que significa Manual del Ejercito- treinta y

ocho veinte- Mini~fetio de Defensa Ejercito del Peru- inteligencia militar, edici6n
l~

del ano mil novecierilos noventa y nueve pero su aprobacion esta indicada como
. ,

se acostumbra en la ultima pagina y dice: "aprobado por el Comandante General

del Ejercito, General del Ejercito Pedro Villanueva Valdivia y Juan Rivero' Lazo. ~

General de Brigaaa Director de Inteligencia", solamente en el ano de mil

novecientos noverita y uno el Comandante General del Ejercito fue el Gener'!li

Pedro Villanueva Valdivia y director de Inteligencia el General de Brigada Juan

Rivero Lazo 0 sea que este reglamento fue aprobado entre Abril y Junio de mil

novecientos noventa y uno en abrillo habria aprobado en la DINTE segtin 10 que

dice aca yen Junio el Comandante General y el Director de Inteligencia sobre el

contenido de este manual yo quisiera Hamar la atencion para tratar de responder

a su pregunta sobre algunos aspectos muy concretos en este Manuel en primer
. J

lugar se definen y aplicro: por primera vez las operaciones especiales de

inteligencia a la guerra no convencional anteriormente habian. otros manuales

~

por ejemplo el treinta y ocho - cero cinco que versaba sobre operaciones de este
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'"<Ii de una fuente militar de alto grado este segundo documento no 10 obtuve yo ni,> e '
.\ ~ i ni,ngu.n periodista este documento "plan Cipango" fue obtenido por ~la Jueza.~ ~ ' .

~ 0 ! Simchez en una diligencia que hizo en una forma sorpresiva '. al Cuartel General
. S ,";

,~~ .~JIi.del Ejercito sino mas 10 recuerdo en el ano dos mil uno y este plan "Cipango" si
.q:'ij-&,
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tipo pero para guerra extern a aqui se aplican por primera vez ala guerra interna

esas operaciones estan definidas aqui y voy a referirme muy brevemente en 10 que

considero util para lamateria de juicio; en el punto cinco sobre consideraciones

basicas en el inciso D se dice: doctrinariamente las actividades de inteligencia se

orientan a la busqueda y obtenci6n de informaciones 0 a negarlas al adversario

contra inteligencia sin embargo como particularidad de las operaciones

especiales de inteligencia consideradas en este Manual es que tambien pueden

estar orientadas a causar dano al adversario para (sabotaje), secuestro, etcetera;

me llam? la atenci6n que ese etcetera en un Manual de este tipo, en el inciso F se

agrega normalmente a los elementos que realizan operaciones especiales de. .
inteligencia y contra inteligencia pueden realizar las siguientes misiones

obtenci6n de informaci6n de fuente secreta, destrucci6n de osados, (osados son

los signos de operaci6n de sabotaje) otras misiones especi,ales orden ad as por el

escal6n superior no esta definido en ninguna otra parte de este Manual a que se

refiere con otras misiones especiales tambien llamo la atenci6n del tipo de

organizaci6n en el que se considera sobre equipos basicos de inteligencia con

caracteristicas que corresponden exactamente alas caracteristicas que van a

tener el grupo ,tiel Destacamento de Operaciones Especiales del SIE "mas.. .

conocido como grupo Colina y llamo la atenci6n sobre el punto cuarenta y uno

sobre niveles de 'Pltreamiento que dice el pun to cuarehta y uno; para el
planeamiento y ejecuci6n de operaciones especiales de inte1igencia OEI es

considerado como el mas alto nivel de planeamiento y decisi6n al servicio de

Inteligencia Nacional SIN, como cabeza de sistema Nacional de Inteligehcia,

anteriormente en los Manuales sobre operaciones de inteligencia par'a la guerra

extema para la guerra convencional el SIN no era mencionado 'en estas

operaciones porque se entendia que el SIN es un organismo de producci6n de

inteligencia estrategica.- Senor Cruz, usted nos ha dicho que ese reglamento

sirvi6 para el funcionamiento del grupo "Colina" ~Es correcto eso? DIJO: Para

vesponder a su pregunta yo mencionaria este otro documento que se llama "Plan

de operaciones "Cipango" este documento a diferencia del primero que 10 obtuve
~

~
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dice este reglamento y 10 que dice este Plan Cipango 10 que podria agregares que

era la primera vez \en losanos de lucha c~ntra subversiva que llegaba"al pais que

se formaba un gropo de operaciones especiales de inteligencia de caract~r

permanente, es por primera vez que hacia los aiios noventa y uno a fines de los

noventa se tom aria la decision de constituir un Destacamento de operaciones

especiales de inteligencia antes habian solamente existido grupos de operativos

, ae este tipo eventuales cumplian su operacion y volvian a sus correspondientes,. '",.~ t::

,~, :~ ~unidades en cambio en el grupo "Colina" el Destacamento que se forma aqui es
", ,. ::;

\\\ j~ . ~ una unidad organic a permanente con un Cuartel General con una partida

\1
f~~~ economica secreta, con logisticas, con arsenal que esta senalado tambien aca y

i~ rf
.

: que coincide con la relacion de arsenal del miembro del grupo "Colina" con el cual
(I) <I'

': liJ hable en octubre de mil novecientos noventa y tres solamente me llama la
!tj ji'
: 3: ",.
. :;( .. '",-. "-~~ ':- co "-..
j

uno 10 analiza e~cuentra una serie de similitudes 0 aplicacionesal Manual del

Servicio de Inteligencia y ~ncuentro ademas como miembro y senalo estos dos

aspectos como comando del ente que iba a realizar este plan Cipango y la mision

que Ie asignaba a este plan a los oficiales que coincidentemente han side

senalados como el Comando del grupo Colina, Jefe de operacion General Juan

Rivero Lazo, Jefe de la DINTE, oficial de Control, Teniente Coronel de Caballeria

Fernando Rodriguez Zabalbeascoa, que era efectivamente el segundo del grupo

"Colina", despues en cuanto ala linea de mando hacia abajo despues Rivero Lazo

luego el, Capitan de Ingenieria Martin Rivas, luego Capitan de Ingenieria Carlos

Pichilingue Guevara, luego un agente veinticinco, similar a 10 que tuvieron. '

veinticinco, veintinueve, treinta, los tres destacamentos que formaban el grupo

"Colina" aqui dice adem as Red tres, Red dos y Red uno, el concepto de Red

precisamente corresponde esta senalado aca en este regl,amento entonces hay

varias similitudes y luego llamo la atencion sobre esta linea de mando esta linea

de mando que senala en este Plan Cipango, es la misma linea que se senala en

este reglamento y la misma que se atribuye al grupo Colina, dice: DINTE estara a

cargo de la direccion de la operacion DINTE son las siglas de la direccion de

inteligencia del E~rcito tendra como cjirecto comando al Comandante Ge1).eral

del Ejercito 0 ~ea respondera al Comandante' General del Ejercito su

comunicacion a t~ves de las redes sera a traves de su oficial de control

coordinara sus fundf~nes con el comando del SIN entonces aqui encuentro una

similitud en cuanto a o~ganizacion y en cua:nto alinea de comando,entre 10.que

~

J ,
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atenci6n en aquella vez que en ese arsenal que me ensen6 mi fuente aparecieran

cartuchos de dinamita aca, tambien en el Plan Cipango aparecen diez cajas de

dinamita comercial, un rollo de mecha lenta, un rollo de cord6n detonante para

que este tipo de arsenal Ie pregunte y me dijo para hacer operativos y Ie pregunte

si tam bien hadan operativos contestandome que si tambien realizaban operativos

cuales operativos Ie dije los Bancos, 10 hacemos para crear condiciones para la

daci6n de la Ley de la pen a de muerte y sobre todo cuando se reciben visitas de

comisiones internacionales.- Senor Edmundo, i,lndag6 respecto del termino

Cipango? DIJO: Bueno Cipango era la denominaci6n que antiguamente se daba a

Jap6n.- i,En alg(Ln momenta tomo contacto con los integrantes del grupo. '

"Colina"? DIJO: En Mayo de mil novecientos noventa y tres, dias despues de la

denuncia del General Rodolfo Robles Espinoza en una manana de un sabado en

la cuadra donde estaba ubicada en San Isidro la revista "SI" a la hora que

regresaba de tomar desayuno estabamos en cierre de edici6n nos habiamos

amanecido fui abordado por un Comandante del Ejercito en ropa de civil, el

comandante Portugal a quien conoda como funcionario de la Oficina de

Informaci6n del Ejercito la OlE, entonces me dijo "el hombre como esta, que

sorpresa que hace~ por aca, me dijo e1 hombre quiere hablar contigo" que hombre
.;, - ~

Ie respondi entonces me dijo "Martin esta alIi" me senal6 una camioneta blanca a

esas alturas nosottos ya sabiamos que se movilizaba en una camioneta blanc a 0

en una n~anja yo Je~ciendo cualquier temor y por mi interes' periodistico digo

bueno, pero yo no voy soloy yo pongo ellugar, finalmente ellugar, 10 pusieron

ellos se realiz6 la conversaci6n una hor~ despues, Ie pedi una hora para terminar

de cerrar, la reuniqn se realiz6 en el antig\lo local del "Rinc6n que no tonoces" en

el distrito de Linc~ fue una conversaci6n que dur6 cerca de una hora donde

participaron tambien Ricardo Uceda y Feliz Arrieta conversaci6n que en principio

se limit6 a actividades deportivas porque e1 oficial Rivas aleg6 que habia un

Coroner en el mismo sitio hasta que entramos a abordar los tern as la

conversaci6n fue larga y se limit6 a desmentir el pronunciamiento del General

Robles de quien me dijo que habia sido su profesor y concretamente desmentir el

caso que Ie atribuia el General Robles de haber sido e1 autor del asesinato del

abogado -Febres, el abogado de Osman Morote, no desminti6 en ab$oluto en

ning(ln momenta no se refiri6 no dijo en ning(ln momenta que desmentia 10

relacionado con Barrios altos y La Cantuta y entendimos nosotros que fue una

~
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reunion cuya finalidad era neutralizarnos y nos dio informacion pero despues de

eso no tuvimos ninguna reunion nosotros cumplimos con inc1uir en el siguiente

mimero de la revista una version en la que deciamos que cuando se produjo el

asesinato del abogado Febres, el oficial Santiago Martin Rivas se encontraba en

Iquitos desfilando, en otras fechas he tenido oportunidad de conversar con esta

"fuente" miembro del Grupo "Colina" a la que ya me he referido y tambien he

mencionado la informacion que recibia.- Digame testigo, usted conocio que el

acusado Alberto Fujimori en el aiio noventa y uno residia en las instalaciones del

SIE y eI)torno a esa pregunta quiero que nos de mayores alcances respecto de

~Que otros organism os 0 que otras personas vivian en esas instalaciones? DIJO:. '

Bueno, nosotros hemos tratado de indagar sobre'los lugares de residencia del

acusado Ex presidente de la Republica desde que era candidato partiendo desde

su residencia en Pinerolo, su paso al circulo militar su ins~alacion en Palacio de

Gobierno en Julio de mil novecientos noventa, su traslado al Servicio de

Inteligencia del Ejercito, despues de que el treinta de abril de mil novecientos

noventa y uno un cohete instalaza aterriza en el jardin de Palacio de Gobierno y

crea una situacion de alarma no conoce hasta ahora el resultado de esas

investig<:\.ciones q~ien lanzo ese cohete.. quien pudo disparar desde una c:;orta

distancia ese coh~te, pero 10 cierto es que ese hecho dio lugar a la mudanza del

Presidente, este p~s~:.a despachar en palacio de gobierno p'ero empezo a residir

comenzo .a mudarsi ~ Servicio de Inteligencia alIi Ie fue habilitado ambientes

especiales cuando era Jefe del SIE el Coronel Alberto Pinto Cardenas el f\le el

encargado de habilitar los ambientes, <:\.quitengo un croquis que he tratado de

reconstruir como \era el Servicio de I~teligencia del Ejercito en "el aiio mil

novecientos noventa y uno por razones de seguridad solo voy a referirme a 10 qU,e

compete a los hechos materia de este juicio estas instalaciones constaban de un

sotano y tres pisos fueron habilitadas para el uso del Presidente de la Republica

casi todas las oficinas que usaba el Jefe del Servicio de Inteligencia normalmente

en el segundo piso aqui estan indicadas una oficina, un dormitorio, un bano, otro

dormitorio, otro dormitorio, cocina etcetera, en el segundo piso tambien algunos

ambientes del primer piso fueron habilitados para parte de la familia el ex
~

presidente entraba por la puerta numero tres de la Avenida Buena vista hacia un

desvio por la ladera izquierda del edificio ingresaba al patio colindante con el

auditorio ingresaba a los edificios que aqui senalo en el grafico y subia a sus

l

J '
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oficinas en el segundo pise esa era su ruta de entrada y salida hay que decir que

todos estos eran compartimentos estancos, entonces la posibilidad de

accesibilidad de comunicacion no era muy facil yo 10 que puedo senalar son dos

cosas uno que el tres de noviembre del ano mil novecientos noventa y uno

cuando ocurrio el operativo de Barrios Altos el ex mandatario dormia aqui en el

SIE y no ese dia en la etapa anterior porque ese dia el Jefe del operativo Colina

Martin Rivas fue a La Tiza que era un establecimiento militar donde celebraron el

operativo el bautizo de fuego pero el normalmente dormia en este estamento que

senalo aPi de dos pisos, que era destinado a los dormitorios de oficiales del SIE,

que tt;nian una capacidad para cincuenta oficiales aproximadamente, Martin

Rivas que era oficial soltero dormia aqui, no cree que eso sea importante, es

importante tambien que en este ,edificio tenia su oficina la Jefatura del SIE de la

cual dependia todos los miembros del "Grupo Colina~', esta era la sede

administrativa del "Grupo Colina", tuvo una sede operativa, primero la tuvo en el

taller de meccinica del SIN, despues a comienzo del ano mil novecientos noventa y

dos, paso a otro destacamento cercano, y el arsenal se localizo en una de las

Villas militares de Chorrillos en la casa de uno de los miembros del grupo,

recurrian a esto p~a solucionar cualquier problema administrativo, en todo caso
,

aqui estcin los mandos operativos, el mando operativo,el jefe del SIE, los

administrativos a 10'1gue respondian los miembros del "Gru'po Colina".- Testigo,.co
la informacion que U-sted nos acaba de proporcionar respecto ala presencia del

acusado, de la existencia del funcionamiento del SIE y del jefe del "Grupo Colina"

nos puede llevar a la conclusion de que el acusado estaba informado del "Grupo
, ~

Colina"; DIJO: Seftalo 10s hechos objetivos, 10 que puedo senalar es que habia

una cercania, no 'tanto con los miembros del "Grupo Colina", sino con lo~

miembros del SIE a los que respondian, y habia una cercania entre la

Comandancia General del Ejercito y la Direccion de Inteligencia que no estaban

en ese edificio del SIE, pero que estaba en el mismo condominio de la

eomandancia General del Ejercito y con los cuales co gobernaba.- i,De su

declaracion podemos llegar a la conclusion de que existia una especie de

proteccion sistemcitica?- En este estado el doctor Nakasaki interviene: Senor
. ~

Director de Debates, es su pr.opia pregunta, i,si pensaba 0 suponia?, no Ie puede

preguntar que pensaba 0 suponia, si no 10 que sabia- Al respecto el senor

Director de Debates, refiere: Esta bien senor abogado, entiendo.- Continuo

~
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interrogando el,senor Fiscal, como sigue: Usted advirtio como periodista de

investigacion que durante el regimen del acusado Fujimori existio un sistematico

apoyo oficial a este grupo operativo? DIJO: Bueno, 10 que me ha permitido

establecer a traves de los diez aiios que duro e1 regimen del acusado, es que su

gobierno sobre todo a partir del cinco de abril de mil novecientos noventa y dos,

se desarrollo con un gran acercamiento, como una mesa de tres patas y las otras

dos el Servicio de Inteligencia y el Ejercito, eso no es mi opinion, eso 10 respaldo

con denuncias periodisticas que me correspondio hacer, no solo en cuanto alas

fosas nQ solo de Cieneguilla con otros colegas, no solo las fosas de Ramiro Priale,

sino t~bien el acto del doce y diecinueve de marzo de mil novecientos noventa y

nueve, cuando en el auditorio de la Fuerza Aerea y tambien en otros lugares se

firmo el acta conocida como "a~ta de sujecion".- Testigo, sobre el tema de "La

Cantuta" realizado el dieciocho de julio de mil noveci~ntos noventa y dos,

i-Efectuo alguna investigacion? DIJO: Desde 10 ocurrido en Barrios Altos, la

atencion de los colegas que cubrian el fenomeno de la violencia, se oriento a la

mayor cantidad de acciones terroristas y tambien la actividad que las

contrarrestaba, en ese sentido es claro que los casos de "Barrios Altos" y "La

Cantuta" fueron~ operaciones especiales de inteligencia tipicas, ahora
,

concretamente a 10 que usted me refiere me toco con otros dos colegas de la

revista "Si" participy: en el descubrimiento de las fosas de ,Cieneguilla y Ramiro
Priale, la primera el acho de junio de mil novecientos noventa y tres, yla segunda

ocurrida entre el cuatro y el veintiuno de noviembre del mismo aiio,'en el primer

caso las "fuente"s que nosotros usamos 0 las que nos proporcionaron informacion
, ~

son conocidas, en ~l caso de las fosas de Cieneguilla la informacion llego a traves

del Congreso, elcongresista Roger Caceres Velasquez quien a su vez habi~

recibidoun sobre una muestra de huesos y un pIano de un reciclador de basura

y un amigo de el, enel segundo caso 10 he dicho, la informacion la recibi de una

""fuente"" militar vinculada directamente con los hechos, que me proporciono la

informacion a cambio de nada, nosotros no dimos un centavo por esa

informacion, entiendo que la dio por descontento, por resentimiento y tambien

por conviccion, creo que expresaba el descontento, descontento que era objetivo
, J

que se sentia en ese nivel en, cuanto a los operativos que se les ordenaba llevar a

cabo.- i-A que conclusiones 10 llevaron esas investigaciones que realizo

conjuntamente con otros colegas, quienes habrian participado en los hechos?

"
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DIJO: Como periodista de investigaci6n trabajo en base a hip6tesis, documentos

y testimonios que prueben ~sas hip6tesis, mis conc1usiones que no son opiniones

propiamente dichas, son el reflejo de 10 que dicen esos hechos, tratando de

responder su pregunta, yo puedo decir el ano mil novecientos noventa y uno, ese

ano fue sustancial, de los que se con centra mucho tiempo, a comienzos de ano

entre abril y junio se aprob6 el Reglamento de Operaciones Especiales, el primero

de agosto se aprob6 el "Plan Cipango", el tres de noviembre de ese ano empieza el

primer operativo del "Grupo Colina", a comienzos y mediados de ano 0 entre la

aprobac~6n del reglamento y el "Plan Cipango" trascurri6 un proceso de

organizaci6n y rec1utamiento del "Grupo Colina" y entre agosto y noviembre un. .
proceso de entrenamiento del "Grupo Colina",' entonces yo veo ahi una

concatenaci6n, si ello se suma el hecho de que por primera vez encontramos el

Reglamento que norma las operaciones especiales de inteli~encia, a traves de un

escuadr6n de canicter permanente, por primera vez es el inicio de una nueva

estrategia, un nuevo lineamiento que yo advierto objetivamente.- ~Usted tuvo

conocimiento que el operativo de "La Cantuta" del secuestro de los estudiantes y. .

el profesor, fui filmado?, porque la esposa del profesor Munoz dice que algunos

miembros del coniando estaban filmando; DIJO: Bueno, eso 10 escuche de la~. ~

senora Munoz y 'tambien aparece en una dec1araci6n que ella brinda a la

Comision del Congre$.p y tambien judicialmente la ha brind;1do, se encuentra en

los expedientes, en dt~de ella dice que al momenta que ve que sacan a su esposo

veque se quedan unas dos 0 tres personas con una filmadora, el operativo de la

Cantuta acuerdo a ese testimonio fue filmado, posteriormente escuche versiones

que el general Mch-Un Rivas poseia umi copia de esas filmacioneS' y que las

utilizaba para presionar alas autoridades de mas alto nivd para que Ie siguieran

brindando su apoyo.- Testigo, digame, lDurante sus investigaciones usted cont6

con el apoyo de las autoridades de ese entonces? DIJO: La realidad es muy rica,

yo encontre "fuente"s en los lugares mas inesperados, y no 10 digo yo, 10 dice el

"New York Times" en una nota de la epoca escribe "Vladimiro Montesinos tiene su

garganta profunda", la nota de inteligencia a la que me he referido y que es

conocida que se entrega al Vicepresidente de la Republica; San Roman, y que

tambien llega a la revista "Si" es una nota de inteligencia escrita tambi6n por un

garganta profunda, yo conoda a "Le6n dormido" en julio de mil novecientos

noventa, en el mes de abril de ese ano, cuando no se habia iniciado el periodo del

I.
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acusado, lleg6 a l,a redacci6n a cara recubierta, un oficial me plante6 el problema

de salarios y me entreg6 un documento firmado por "El Le6n Dormido" y que

significaba eso, me dijo "somos oficiales, somos gropos que hacemos este tipo de

informaciones" y me entreg6 un documento con las escalas salariales de toda la

oficialidad del Ejercito, ahi 10 conoda al "Le6n Dormido", Ie dije donde operaban,

me dijo que fundamentalmente en las unidades blindadas, me hab16 de la unidad

blindada de Moquegua, despues aparecen otros comunicados firmados por "El

Comaca" y con otros nombres inclusive, en el ano mil novecientos noventa

recibimQs este tipo de comunicaciones an6nimos, asi como 10 recibi6 el

congr<;sista Henry Pease a fines de marzo, hace su denuncia que da origen a la

Comisi6n Investigadora del "Caso La Cantuta" enel congreso, 10 que reflejaban

esos "gargantas profundas", eso~ tipos de comunicados contestatarios, an6nimos,

una de sus caracteristicas fue que generalmente dijeron la verdad, no toda la

verdad, algunas cosas resultaron no ciertas, pero las cosas fundamentales

resultaron ciertas, eso es una cosa objetiva, y por eso cree que Ie dio asidero el

propio congresista Henry Pease que casi hizo suyo un documento de este tipo>

para que se formara la Comisi6n investigadora del caso La Cantuta.- tEn su

condici6n de peripdista usted 0 tal vez otro periodista cubri6 las visitas del. >

acusado alas universidades San Marcos y La Cantuta? DIJO: No, yo

simplemente he leidl: en aquel tiempo y despues he revisado ~as informaciones
que ocurren el veintiuno de mayo de mil novecientos noventa y uno, cuando el

Ejercito y esto guarda relaci6n con 10 que dice la hoja de recomendaci6n firmada

por el General Alfonso Robledo, las actividades que realizaba el Ejercito en las
, , ...

universidades, tChales fueron las actividades?, primero, restablecer el orden,

bases de acci6n Civica, no pintar, inclusive regalar computadoras, hay otra,s

actividades que estan ahi seftaladas por los organism os internacionales, la

Organizaci6n de Estados Americanos en su informe del trece de marzo del ano

mil novecientos noventa y tres, se refiere a 10 que ocurria en el primer ano de

gobierno de Alberto Fujimori y dice "en el primer ano de gobiemo del presidente

Fujimori, habian denunciado trescientas setenta y cinco desapariciones forzadas

de personas, de las que quedaban doscientos treinta y seis> sin resolver" 6sea Ia
~

diferencia se habian ubicado ~'yde ella se ciento ochenta y cuatro habian ocurrido

en el periodo del primero de enero al veintiocho de julio de mil novecientos

noventa y uno,el Informe de la Comisi6n de la Verdad retoma este informe de la

~
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OEA Y busca qui~es eran esos ciento ochenta y cuatro que fueron desaparecidos

y la gran mayoria eran universitarios", senalo esa coincidencia de tiempo con el

momenta que se expide el memorandum de felicitacion del veinticinco dejunio y

del treinta de julio firmado por el entonces presidente Alberto Fujimori.- Testigo,

durante las visitas que hizo el acusado alas universidades, se dijo que se habian

producido unas detenciones, en algUn momenta se hablo de que alguno de los

detenidos en esa ocasion de la visita habia sido una de las victim as del "Caso La

Cantuta", i.Usted tiene algUn conocimiento sobre este hecho? DIJO: Si, eso esta

registraqo en las act as de la Comision Investigadora del "Caso La Cant uta" del

Congreso, ahi se senala que entre los detenidos en aquella epoca debido al. '

recibimiento nada cortes que Ie hicieron al ex presidente, hubo una pedrea,

hubieron tres detenciones, esos tres detenidos figuran al ailo siguiente en la lista

de desaparecidos de "La Cantuta".- i.Usted conoce los nombfes de esas personas?

DIJO: Aca esta (Secretaria deja constancia que el testigo procede a leer su libro), este es

un informe que da DINCOTE en el pun to dos, uno, uno, el oficio descrito entre

otros documentos consigna el informe ciento cuarenta DINTO DINCOTE que se

indica 10 siguiente "que habiendo revisado el archivo computarizado de esta

dependencia, se h4 verificado que, Lozapo Torres Bertina 0 Bertila se conoce ~que

estaria realizando' actividades a favor de Sendero', Teod6ro Espinoza Robert

detenido en mayo treiril novecientos noventa y dos y fue puesto a disposicion dew .
la DINCOTE,no se Ie encontro responsabilidad, en mayo fue esta pedrea y fue

. ,

esta detencion, Amaro Condor Armando Richard en mayo de mil, novecientos

noventa y uno, tambien fue detenido y no se Ie en contra responsabilidad en

terrorismo" y la d~encion que tuvo fue por la razon tuvo fue por es~ evento de

mayo del mismo ano.- Testigo, en base a los estudios que ha realizado, las

investigaciones en base a los reglamentos que usted nos ha mencionado se

aprobaron a partir de mil novecientos noventa y uno, cuando usted dice que de la

existencia del "Grupo Colina" sabian autoridades del mas alto nivel, i.Hasta que

nivel se refiere? DIJO: Podria repetirme la pregunta.- Testigo, usted al contestar

una de las preguntas formuladas ha dicho que de estos hechos, es decir de la

organizacion del "Grupo Colina" y de reglamentos, tenian conocimiento
, ~

autoridades de mas alto nivel, i.A que nivel se refiere usted? DIJO: Bueno,

estamos hablando de un reglamento de operaciones especia1es de inteligencia,

que como he senalado esta firmado por el Comandante General del Ejercito, que

~
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por tanto tiene que ser de- conocimiento de los estamentos superiores del Sistema

Nacional de Defensa, del $istema Nacional de Inteligencia, las Fuerzas Armadas

tiene un jefe supremo y el Sistema de Defensa Nacional tambien un Jefe

Supremo.- lQuien es el jefe supremo? DIJO: Es el presidente de la

Republica.==========================================================

En este estado el doctor Ronald Gamarra, abogado de la Parte Civil procede

a formular sus preguntas al testigo, como sigue: Testigo, t Cuando usted esta

hablando de "fuente" militar vinculada a los hechos, es un miembro del

"Destacamento Colina" su "fuente"? DIJO: Para e1 caso de las informaciones de

como fue el operativo de "La Cantuta", "Barrios Altos", como se organizo el. '

"Grupo Colina", 10 de Pedro Yauri y como fue 10 "Del Santa", si estoy hablando de

un miembro del "Grupo Colina", puedo decir algo mas, no es ninguno de los

miembros del grupo que hasta ahora se han acogido a la Ley de Colaboracion

Eficaz, cree que son seis u ocho de un total mas 0 menos de treinta 0 treinta y

tres miembros del grupo.- Testigo, cuando usted Ie da credibilidad a su "fuente",

esta hablando de Pedro Yauri, Del Santa, que quiere decir, tPor que Ie creyo?

DIJO: Esta "fuente" nos indico que los secuestrados de "La Cantuta" fueron

ejecutados en e1 ciampo de tiro de Ramiro Priale, que fueron primero enterrados... "

en una zanja esa'misma noche, antes de cuarenta 'y ochohoras despues volvio

otra parte del eqLiiPf~y 10 enterraron en unas fosas muchQ' mas profundas, ese
hecho re~ulto ser cieIto, es mas, en un comienzo no encontram'os ellugar exacto

donde se encontraban his fosas, el Fiscal estuvo excavando por la zanja, despues

el Fiscal estuvo dispuesto a suspender la diligencia calificandonos de negligentes,

el nuevo contactoi permitio ubicar el lugar exacto, esa fuente" ese"informante

estuvo dispuesto a ingresar de madrugada con pasamontaiias a seiialat ellug~,

si es que no encontraba el Fiscal ellugar exacto, eso 10 seiialo como una muestra

de decision, de conviccion por la cual daba esa informacion.- tEsa informacion

hasta lei fecha no se conoda? DIJO: Asi es, y naturalmente yo soy periodista y

una pregunta que ninglin colega y la opinion publica nunca me perdonaria,

estando frente a una "fuente" de esta naturaleza no preguntarle tEl ex presidente

conoce de esto?, la respuesta fue "10 unico que yo se, es. que e1 Presidente Ie

pregunta siempre al Comandante General por nosotros de esta manei-a tComo

esta el grupito?" eso fue 10 que el me dijo.- lLe dijo a que se referia con el grupito?

DIJO: Obviamente a elIos, al "Grupo Colina", 10 que yo puedo decir, 10 que esa

~
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"fuente" me dijo ~ri. relad6n a como era el "Grupo Colina", como se organiz6,

cuales eran sus caracteris,ticas, cuales eran sus actividades, cuales eran sus

miembros, cuales eran los operativos que habia realizado, creo que no me dijo

todo, resultaron cierto, entonces eso por 10 menos hace que reciba esa

informaci6n con bastante consideraci6n.- c:.Ledio informaci6n sobre hechos que

con posterioridad resultaron ciertos? DIJO: Si.- c:.Ledio informaci6n sobre hechos

hasta ese momento desconoddos? DIJO: Asi es.- c:.Eso pas6 en el caso de Pedro

Yauri, por ejemplo? DIJO: Por supuesto, hasta antes de esa conversaci6n de la

revista "S;i" con esta "fuente" no se conoda el caso, quienes eran los autores del

asesinato de Yauri.- lEn el "Caso Del Santa" tambien Ie dio esa informaci6n?. '

DIJO: Por supuesto, inmediatamente que recibimos esa informaci6n, yo viaje a

Santa, hice todo el recorrido que ,el me habia indicado, los tres 0 cuatro secciones

que forma el distrito del Santa, a diez minutos de Chimbo~e y comprobe paso a

paso 10 que me habia dicho, que habian dejado pintas, en la revista "Si"

publicamos las fotos, habian puesto pintas a favor de Sendero para que pareciera

un operativo de Sendero, hay tantas fotos en la revista "Si" registradas.- Testigo,

en cuanto al acusado Fujimori, lLe dijo algo mas? DIJO: No.- c:.Ledijo a quien Ie

preguntaba el aC$ado, segun la versi.6n de esta "fuente", sobre "el grupiJo"?

DIJO: AI Comandante General.- c:.Quien era el Comandante General en ese

momento? DIJO: Nfct!as de Bari Hermoza.- c:.Ledijo porque,'el ~cusado Fujimori
Ie preguntaba a Herri'ioza por "el grupito"? DIJO: Es obvio, si se referia al "Grupo

Colina" se supone que lepreguntaba porque 'conoda.- Testigo, usted me ha dicho

que esta "fuente" Ie ha dado informaci6n sobre la organizacion del "Grupo

Colina", lQue infortnaci6n Ie dio? DIJO: Bueno, me dijo que el "Grup~ Colina" se

habia formado a partir del "Gru po Escorpio", que ellos recibieron una vez l~

noticia en "La Fabrica" asi la llamaban al SIE, de que se iba a desactivar el

"Grupo Escorpio", se preocuparon y buscaron alas autoridades para

preguntarles de que se trataba exactamente, el jefe de la DINTE, Janque era el

encargado de las operaciones especiales, elles dijo que se tranquilizaran que de

10 que se trataba era de que se iba a crear un destacamento permanente, mucho

mas grande, con muchas mas atribuciones, con mucho mas apoyo, me dijo que
~

rec1utaron personal entre los, mas bravos, los mas experimentados de las zonas

de emergencia, que se constituyeron en primer lugar teniendo como Cuartel

General, el taller de mecanica abandonado en el SIN, me cont6 10 de Barrios

j .
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informaci6n sobre el hecho de que reclut6 a los soldados mas experimentados,

lResult6 cierto 0 no, que comprob6 usted de esa informaci6n que Ie dieron?

DIJO: Bueno, para mi es un poco dificil porque de todas maneras el conocimiento

no llega a tanto, 10 que yo si puedo decir, si eso satisface su pregunta, es un

-- hecho muy importante que guarda relaci6n con la felicitaci6n, no quedaba claro
~ It,

i~ ~'el porque el Presidente de la Republica despues de haber emitido un
~tr :<;-
1 ~ "'.;memorandum el veintisiete de junio.- Testigo, mi pregunta es bien especifica,. t: ,. <> '

:(J) ~~luego volvemos a 10 que usted quiere decir, Ie preguntaba es ila informaci6n que

t5 Q;~ Ie da su "fuente" sobre la organizaci6n del "Destacamento Colina" resu1to ser.
.hj.
: I- --
:IJJ ~
:~ z.~ ~
: ~ fJ.,.

Altos, que fueron a 1a Tiza, me dio e1 numero de cajas de cerveza no recuerdo si

fueron treinta, al comien~o, 10s motivos de 1a ce1ebraci6n, e1 bautizo, 1uego

despues en la madrugada el cumpleaiios del capitan Santiago Martin Rivas, me

cont6 que en un momento de la madrugada Rodriguez Zabalbeascoa tom6 la

palabra y les dijo "a partir de este momenta nos vamos a Hamar "El Grupo

Colina" en homenaje al oficial Colina Doig, que fue un oficial de Inteligencia del

Ejercito que fue asesinado por error por una patrulla del Ejercito, no hubo tiempo

para que se identificara, el oficial Colina habia logrado penetrar muy prof undo en

la organizaci6n de Sendero, entonces era considerado un heroe, asumieron el

nombre de Colina.- Testigo, hablando sobre la organizaci6n del "Destacamento. .
Colina" lEsta informaci6n era nueva 0 ya habia circulado por la prensa, y Ie dio

detalles mas especificos sobre el tema? DIJO: No Ie entiendo bien.- Testigo,

cuando Ie da esta serie de informaci6n referida a la organizaci6n del

"Destacamento Colina", lLa informacion que Ie da su "fuente" es nueva 0 es mas

especifica de la que ya habia? DIJO: Bueno, 10 que se conoda hasta ese momenta

era 10 que habia aparecido en la nota de inteligencia que recibi6 San ROinan, y

que recibi6 la revista "Si" y que fue comentada por la revista "Si" en diciembre de

mil novecientos n~venta y dos, en la q~e se hablaba del nombre "destacame9-to",

de la cadena de mando incluia incluso al Ministro de'Defensa, el General Malca 10

que origin6 un jui'ctd contra el Director de 1a revista "Si", que 10 perdi6 Ma1ca y

menciona,ban por pr'~era vez los nombres de Martin Rivas, Pichilingue Guevara,

Pretell y algunos otros nombres.- Testigo, de todos nombres que Ie dio, lEstos se

confirmaron, 10s confirm6 con posterioridad? DIJO: La mayoria se confirmaron,

es decir, salvo el Ministro Malca que no se, pero todos los demas -""que seiial6

estuvieron totalmente confirmados, ahi esta el documento.- Testigo, digame 1a

I.

~

A~ta W 14 - Testimoniales ' 84

'-



~

cierta?, por ejemp,16 el hecho de la existencia del taller de mecanica del SIN y de

la presencia de este destqcamento en este lugar, 2,Result6 ser cierto? DIJO:

Totalmente cierta, la informaci6n que me dio el y la informaci6n que aparece en el

"Plan Cipango".- Testigo, la informaci6n de la presencia de ellos en la playa "La

Tiza", 2,Result6 ser cierto? DIJO: Bueno, eso esta confirmado en las dec1araciones

de algunos testigos, miembros del "Grupo Colina" que se han acogido al beneficio

de la confesi6n sincera.- Testigo, la celebraci6n del cumpleaiios de Martin Rivas,

2,result6 ser cierta? DIJO: Basta sacar una ficha del RENIEC y ver que el senor

Martin I3ivas naci6 efectivamente el cuatro de noviembre, no recuerdo de que

ano.- Testigo, 2,Ysobre la arsenal que tipo de informaci6n Ie dio su fuente? DIJO:. '

Me dio fundamentalmente la informaci6n sobre los fusiles RP que es un fusil que

se usa para lanzar una especie, el HK con silenciador, esos era, y la dinamita.-

Testigo, digame el destacamento Colina utilizo HK, la cual usted ha mencionado,

2,10ha podido comprobar? DIJO: Las victimas de Barrios Altos fueron eliminados

con silenciador.- Testigo, y el uso de la dinamita por parte del grupo Colina?

DIJO: Lo que he mencionado, es 10 que me ha dicho la fuente, yo me limitaria ha
, '

eso.- Senor Cruz, hay un segundo memorandum de felicitaci6n del treinta de julio

de mil novecient4s noventa y uno, ~uscrito por Alberto Fujimori Fujiz:nori

disponiendo se co~sidere dicho reconocimiento por'trabajos especiales para el

pro~eso de a~ce~so ,rt Capitan. ~antia~o Martin Rivas y <>~os oficiales y sub
oficlales del EJerclto lporque la mSlstencla?, 2,porque la necesldad de un segundo

memorandum de parte del Presidente de la Republica de ese entonces? DIJO: Nos

llamo la atenci6n de como era posible, porque el Presidente de entonces tenia que

haber recurrido despues de treinta dias a un nuevo memorandUm, en ese

segundo nuevo memorandum que fue entregado a la Sala Plena, destac6 las

siguientes cuestiones el ex Presidente dice "en mi condici6n de Jefe Supremo de

las Fuerzas Armadas dispongo que el beneficio de la felicitaci6n contenida en la

ley de ascensos del oficial se haga efectivo el presente aiio", eso 10 dice el

,- veinticinco de julio al treinta de julio no habia habido respuesta, no sabria yo, ). '"
i~ ~decir cuales fueron las motivaciones, que informaci6n recibi6 para hacer el'i ... 0-

,!~ ~ segundo memorandum pero 10 concreto es que, conforme declar6, seglin 10 que

~~~escuchado por la televisi6n en la trasmisi6n directa del General Alfonso Robledo

~~; del Aguila el dijo que la felicitaci6n para el ascenso se dio ~n junio y que en abril
"

fi:~~tse habia iniciado el proceso de ascensos y que por tanto la validez de ese
. ~
::::!' l... ~:r: :,."..

~
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:~ i destacamento "Colina"? DIJO: Era un equipo, las organizaciones eran bata1l6n,:~ ! compania, puesto de inteligencia, equipo de inteligencia y red, el grupb "Colina": 0 ' '

i ~~ de acuerdo a la organizaci6n que se establece en el manual' correspondia a un: ...'-3
, ti! equipo de operaciones de inteligencia.- 2.SUjefe necesariamente tenia que ser un", <Jt '

(1)8-
~

.,.
"

. ,:1-'-
'W
:~
:~ dj..
.

beneficio tendria que hacerse efectivo en el pr6ximo proceso de ascensos del ailo

mil novecientos noventa y; dos 0 sea que el ascenso no iba hacerse efectivo a

partir del primero de enero de mil novecientos noventa y dos sino para el primero

de enero de mil novecientos noventa y tres.- En este estado el senor Director de

Debates Ie senal0 10 siguiente al testigo: Cuando se Ie pida una precisi6n 0

una fuente tiene que circunscribirse a 10 que la fuente Ie ha dicho, no esta

permitido que el testigo haga elaboraciones, haga referencias 0 haga

conclusiones, la fuente me dijo tal c6sa y punto.- AI respecto la defensa del

acusad~ Fujimori Fujimori, con la venia de la Direccion de Debates, expreso

10 siguiente: Y menos 10 que ha dec1arado otro testigo, porque de acuerdo a la. '

norma no deberia haber escuchado el testigo 10 que declara otro testigo.-

Continuando con su interrogatorio la parte civil en 10s siguientes terminos:

Testigo y este hecho de la felicitaci6n del veinticinco de jU1?-iode mil novecientos

tenia efecto para el ailo siguiente, 2.ese hecho 10 pudo corroborar, ha investigado

ese tema? DIJO: Si.- 2.A que conclusi6n ha llegado? DIJO: El COPERE el

Comando del Ejercito accedi6 hacer efectivo el ascenso a partir del ailo mil

novecientos noventa y dos 0 sea que se aplicaba en el ailo de mil novecientos

noventa y uno y c~menzaba el primero de enero de mil novecientos noventa y"dos,

como ha ocurrido con el Capitan Martin Rivas se co~virti6 en el Mayor, pero que

ocurri6, porque tahlijnsistencia, trate de encontrarle algumi explicaci6n 10 tinico
.1 ~

que he encontrado tratando de responder esta pregunta, he'leido, no puedo

alcanzar copia ala Sala, que la Directiva tiniea de Funcionamiento del Sistema

de Inteligencia del Ejercito que dice "que to do Jefe de un destacamento operativo

de operaciones especiales de Inteligenci~ debe ser del grado de Coin andante 0

Mayor, de 10 que he leido y si puedo alcanzar la copia en este reglamento

aprobado en el ailo mil novecientos noventa y uno, en el punta veintiocho

referido a equipo basico a la organizacion del equipo basico de operaciones
,

especiales de inteligencia, se seiiala la organizacion, en el inciso c y que dice la

organizacion "el Jefe es un Mayor.- Testigo, para poder entendernos, de acuerdo

al calidad tenia elequipo basico de operaciones de inteligencia 2.que
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Mayor? DIJO: Si:- ~Quegradotenia Santiago Martin Rivas? DIJO: Capitan.-

Testigo, Ricardo Uceda en isu libro "Muerte para el Pentagonito" en la pagina

diecinueve, relata que no solamente habia un candidato para la decision que se

habia tornado de formar un destacamento de operaciones especiales, no habia un

solo candidato, habian dos candidatos mas, menciona ados oficiales mas, que

tenian grade de Comandante, entonces habia una especie de puja si se quiere,

por quien era el que comandaba ese destacamento de fuerzas especiales, en esas

circunstancias se da el segundo memorandum el treinta de julio.- Senor Cruz,

estos m~morandum son del veinticinco de junio y treinta de julio noventa y uno,

~Recu~rda ,quien era el Comandante General del Ejercito en el ano de mil

novecientos noventa y uno? DIJO: Hasta el diecinueve de diciembre de mil

novecientos noventa y uno, falt::,mdo doce dias para que terminara su mandato

fue relevado del cargo el General de Division Pedro Villanueva Valdivia.-

~Investigo las razones por las cuales ceso 0 fue un tramite normal que se da a fin

de ano? DIJO: No era normal, porque el General Pedro Villanueva Valdivia de

acuerdo al principio antigiiedad en el grade y en el servicio que rige en el Ejercito,

debia comandar el Ejercito hasta el treinta y uno de diciembre del ano mil

novecientos noven}a y uno y debia ser .relevado de acuerdo al cuadro de honor. .
por tres Generales podria ser el General Ruiz Palomino, Jose Pastor Vives 0 el

General Salinas S~a~~ precisamente estos tres Generales, se Ie envio al General
i~

Pedro Villanueva VaIdivia para que fueran pasado al retiro y'el General Pedro
. .

Villanueva Valdivia se nego a firmar y se dice que es una de las razcmes que fue

cesado, otra de las razones habria sido, la reticencia a conceder inmediatamente
, ~

el pedido que habi~ hecho el Presidente de Republica en los meses de junio y julio

de ese ano.- Testigo de acuerdo a sus investigaciones i,Cuando se termino d~

elaborar el manual que hizo este grupo de anaIisis integrado por Martin Rivas y

otras personas que fueron al grupo, especial de inteligencia de la DINCOTE?

DIJO: La fecha exacta no podria precisar, se entiende que este equipo combinado

dejo de trabajar, hacia mas 0 menos en abril de mil novecientos noventa y uno.-

Senor Cruz, de las investigaciones que usted ha realizado i,que actos se Ie puede

imputar al destacamento "Colina", que atentados, que asesinatos? DIJO: De 10
~

que me relato mi fuente, fue, el Barrios Altos.- i,Y cual fue el resultado? DIJO:

Fueron quince muertos y un nino de ocho anos.- i,Que otro hecho? DIJO: La

Cantuta.- i,Y cual fue el resultado? DIJO: Diez personas eliminadas,

...

~
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desaparecidas, asesinadas.- "Que otro hecho? DIJO: El operativo "El Santa" de

fecha dos de mayo del mil novecientos noventa y dos.- "Cual fue el resultado?

DIJO: Ocho 0 nueve campesinos desaparecidos.- "Que otro hecho? DIJO:

Periodista Pedro Yauri, desaparecido.- lConoce a algu.n otro hecho atribuido al

Destacamento "Colina"? DIJO: Logre recoger ya no de mi fuente si no de otras

fuentes la posibilidad que tambien hubieran ejecutado el caso de la familia

Ventocilla en Huaral en el norte de Lima.- "CuaJ. fue el resultado? DIIO: La

desaparici6n de varios miembros de esa familia.- "Recuerda algu.n otro hecho que

se Ie atribuya al destacamento "Colina"? DIJO: No.- Con 10 que concluy6.=======

Acto seguido la abogada de la parte civil doctora Gloria Cano, procede a

interr~gar .al testigo en los siguientes terminos: Senor Cruz, dentro de sus

investigaciones "Usted pudo conocer con respecto a la campania COPRANSA?

DIJIO: Si, mi fuente tambien me refiri6, bueno es otra de las caracteristicas de un

grupo operaciones, tener una fachada, esta establecido en el reglamento.- "En el

reglamento que acaba de entre gar en copia? DIJO: En el reglamento de las

operaciones especiales de inteligencia se establece que tiene que haber una

organizaci6n de fachada y fue la empresa COPRANSA; obtuvimos tres minutas de

esta empresa, en l,t:l.sque efectivamente desde Juan Rivero Lazo hasta Pichilingue
~. "

aparecen como accionista de esta empresa COPRANSA, que aparece como una

empresa de Ingenierja, y Martin Rivas era de Ingenieria y me parece que

Pichilingu,e tambienJ~li aparece un capital social, aparece cuentas bancarias en

esas minutas.- Testigo,' usted a senaladoque su fuente no se h,a acogido a

colaboraci6n eficaz, "Se habra acogido a confesi6n sin cera durante el proceso en

la Primera Sala Pe*al Especial? DIJO: En 'absoluto.- Testigo, esa fuen'te que Ie ha

dado tantos datos, ciertos, Ie senalo si en algun momenta realizo unoperativo

destinado a captura de determinados elementos y la entrega posterior hada al

Ministerio Publico 0 la Policia Nacional, "En alglin momenta hizo ese operativo?

DIJO: No me refiri6.- Senor Cruz, usted al conte star una de las preguntas del

senor Fiscal hablo sobre los acuerdos del aetas de sujeci6n "que acuerdo eran

esos sobre las actas de sujeci6n? DIJO: En el ano mil novecientos noventa y

l~ inueve, el sabado doce y el sabado diecinueve de Marzo, fueron convocados los""'" ...

1 ~ !oficiales. del grade de Coronel para arriba, a determinadas instalaciones del
~<!) ! ' '

: (J)_~Ejercito, una de elIas, la princi p al fue el auditorio de la FAP en esa ocasi6n se les
. '0::("
~ ~~ ;idi6 que vayan con su sello, eso 10 publique en la nota que escribi antes que se
: a:: ti.~~'~

.. r,i)is.
':u ~'L -

~'w '..
. i.

i~ ~

~
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operaci6n abierta, en cambio la operaci6n especial de inteligencia es una
. , "-

operaci6n que no ~e debe dejar al descubierto al autor, debe ser una operaci6n

encubierta.- Testigo lUsted tom6 conocimiento del porque se usarot}.

silenciadores en las armas de los atacantes en los hechos de Barrios Altos? DIJO:

No tome conocimiento pero deduzco que ha side como se acostumbra en este tipo
- .

de operativos para precisamente no hacerse evidente.- Senor Cruz, segun su

f).. ; conocimiento lCausar dano al adversario importaba asesinarlos? DIJO: Entorno: <t e
:~ ! a su pregunta, quiero recalcar que me llama la atenci6n que en un manual sobre
'(!J
ito') ~ un tema tan delicado 0 tan complejo, si cabe el termino, se defina estas
'<t~S . J:N ~ -8 operaciories con una etcetera, se podrian inc1uir danos al enemigo entre
I « ~- ' .

.~~~'1 parentesis sabotaje, secuestro, etcetera, luego en otro inciso del mismo se repite

\~ que las mtstone.s pueden ser para obtener la informacion de enemigo, luego para1::£ ,

!~ I-
I
I

conociera esto, y: resulto' cierto porque anos despues aparecieron los videos y

cada oficial firmaba y ponia su sello, se conoci6 con el tiempo, nosotros dimos

una versi6n, la fuente no nos dio los puntos, el numero de puntos y la relaci6n

exacta, nos dio una referencia y despues se conocieron los puntos exactos, 10 que

llama la atenci6n alIi, en esa acta de sujeci6n en el punto tres se plantea la

defensa corporativa, contra cualquier acci6n futura que se entable contra alg(ln

mando castrense, el incumplimiento de este punta acarreara el sometimierito a

una Corte de Honor por grave falta al decoro nacional, en el punta siete se hace

referenc~a a la estrategia antisubversiva del regimen, se dice estrategia aplicada a

partir del veintiocho de julio de mil novecientos noventa y dos, el acta es. .

publica.- Testigo, esta acta de sujeci6n que ha mencionado, lSe suscribi6 cuando

ya estaba en discusi6n ante la Corte Interamericana la validez 0 no de la ley de

Amnistia? DIJO: Por su puesto, esto a sido en el mil novecie~tos noventa y nueve.

Con 10 que concluy6.=================================================

A continuaci6n el abogado de la parte Civil doctor Velasco, procede a

interrogar al testigo en los siguientes terminos: Senor Cruz, seglin su

conocimiento a partir de su investigaciones fueron los hechos de Barrio Altos y

Cantuta, accione~ de comando dentro. de 10 que el reglamento de operaciQnes

especial de intelig~ncia define como acciones espedales deinteligencia lEs asi?

DIJO: Es una pregtil}~ un poco tecnica, una operaci6n de comando se diferencia.,.,

de una operaci6n especial de inteligencia, en que la operaci6n de comahdo ambas
. .

tienen Ia misma forma de ejecuci6n. pero la operaci6n de comando es .una
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operacion de sabotaje y otras misiones especiales que Ie de el escalon superior,

como entender, no entiendp que podria ser aquello de otras misiones especiales,

eso esta en el reglamento.-Con 10 que concluyo.============================

Seguidamente el doctor Nakasaki, defensor del acusado Fujimori Fujimori,

procede a interrogar al testigo en los siguiente term in os: Senor Cruz, usted

ha hecho referencia que, cuando usted trabajaba en la revista "Si" me parece

haberlo entendido, corrijame, llego un momento que la direccion de revista "Si"

senalo que debian trabajar este tipo de operaciones que realizaban ejecuciones

extrajudiciales que realizaban los miembros del Ejercito, llo senalaron como

finalidad? DIJO: La decision de Ricardo Uceda a comienzos de mil novecientos

noventa, fue que me dedicara exclusivamentea .cubrir las fuentes del sector

Defensa, y hubo otro reportero que fue dedicado especialmente a cubrir las

fuentes del sector Interior de la policia, esa fue una decision que permitio

potenciar a los reporteros, porque yo era un periodista que me pagaban

exclusivamente para monitorear al sector Defensa.- lA que se refiere que su

especialidad, sea el sector defensa, de como funcionaba el sector defensa, 0 los

abusos, los exceso del sector Defensa? DIJO: Los periodistas buscamos

informaciones notjciosas, 0 sea informaciones que sean de intetes publica, los. .

reporteros de investigacion buscan informaciones de'interes. publico pero ademas

que sean informaciQ!:).es que tratan de ser ocultadas por alg(tn poder, que puede

ser pOder,formal 0 iJiormal, puede ser el Poder Ejecutivo, el Poder del Congreso,

el Poder Militar 0 el Poder del narcotnrnco, esa decision estuvo enc~minada a 10

siguiente como principal hecho noticioso en ese momenta historico era la

violencia politica, ~ntonces habia que dedicar reportero especialmente"a cubrir en

determinado tipo, de fuentes uno militares y otros policiales.-. Testigo,

concretamente eran entonces dentro del sector defensa los posibles actos de

violencia politica, cometidos por loa miembros del sector de defensa, les la

especialidad es correcta? DIJO: La especialidad correcta es los hechos de

yiolencia no solo eran cometidos por los grupos terroristas, tambien eran

cometidos por los actores del Estado, entonces nuestra labor era cubrir todos

esos eventos, pero a partir de la informacion que pudieramos obtener en el sector

Defensa.,. lEra el sector defensa, sean sus miembros victimas 0 victimarios?

DIJO: Por supuesto.- Le dijo 'con toda transparencia porque estoy examinando la

imparcialidaden el manejo periodistico, luego usted trabaja y es el mas

~
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destacado periodi~ta de investigaci6n de la "Republica", lhace cuanto tiempo en

la "Republica"? DIJO: Desde el mes de julio de mil novecientos noventa y seis.-

Testigo, apelando a su honestidad profesional, usted senalaria que el tratamiento

periodistico de las personas vinculadas a actos de corrupci6n 0 ha violaciones

derechos humanos durante el gobierno del ex Presidente Fujimori tienen

cuantitativamente hablando el mismo trato; por ejemplo, la misma cantidad de

dedaraciones que me recoja a mi modestamente Ie recoge al doctor Ronald

Gamara, cuantitativamente es 10 mismo como trata la "Republica" ldesarrolla 10

que se llama informaci6n neutral? DIJO: Me esta pidiendo opini6n.- Testigo

opini6n no, usted describa el tipo de su informaci6n, si es una informaci6n.
neutral?En este estado intervine el seiior Fiscal quien seiialo los siguiente:

La pregunta del doctor Nakasaki, contiene una opini6n, entonces Ie esta pidiendo

una opini6n al senor periodista.- En este estado el seiior ,Director de Debates

seiialo 10 siguiente: Son lineas generales sobre la linea de la "Republica" linea

que el acusado no construye porque sencillamente es un reportero de

investigaci6n, por consiguiente ese tipo de valoraci6n general no esa permitido.- .

Al respecto la defensa del acusado Fujimori Fujimori, con la venia de la

Direccion de DeJiates expreso 10 siguiente: Solicito a la Sala que antes de.
tomar una decisi6n respecto la calificaci6n de las pregUntas, me permitiera

argumentar, porqu'e-!~ se decide que posibilidad de argumentaci6n tendria.- Acto
seguido la Direccion de Debates expreso 10 siguiente: Usted en su propia linea

. .
de pregunta ya argumento.- AI respecto la defensa del acusado Fujbnori

Fujimori, con la venia de la Direccion de Debates expreso 10 siguiente:
, . "-

Porque he buscadd un dato cuantitativo, he pedido cantidad.- A continuacion la

Direccion de Debatesexpreso 10 siguiente: A partir de eso estamo~

resolvierido.- AI respecto la defensa del acusado Fujimori Fujimori, con la

venia de la Direccion de Debates expreso 10 siguiente: La cantidad donde

exigiria opini6n, ocho mas ocho no puede generar opini6n.- Seguidamente el

seiior Director de Debates expreso 10 siguiente: Ya esta resuelto.-

Continuando con interrogatorio el doctor Nakasaki, en los siguientes

terminos: Testigo usted ha referido haber trabajado con fuentes de informaci6n,
~

con personas que integrab~ el grupo "Colina" si bien e~ cierto no nos va ha

revelar por su secreta profesionalla identidad lPodria senalar con que cantidad

de miembros del grupo "Colina" construye la informaci6n que ha presentado ala

L

~
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funcionaba la regIa del compartamentaje 0 la disciplina del secreto? DIJO: La

informacion que Hk obtenido es del reglamento, como por ejemplo no habria sido,. .
si algunas fuente~ de este nivel no me la hubieran proporcionado, yo creo me la,- 1 '.

proporcionaban pori1!e valoraban que el reglamento de esta n~turaleza estaban

contra la: Constitu~ion:- GUsted sostiene que miembros de la Direccion de

Inteligencia del Ejercito Ie refirieron a usted conocer la forma de operar del grupo

"Colina? DIJO: Eso no referido.- Testigo, para precisar porque quiero determinar. . "
sus fuentes de informacion, nos hablado de los miembros del grupo "Colina" es

logico que los miembros del grupo "Colina" cQnozcan 10 que hacia el grupo

"Colina" GCierto" DIJO: Estamos hablando de un periodo largo y de una serie de

eventos de miles de eventos, hay algunos eventos que si he contado, por ejemplo

la recepcion que el Com andante General dio a los integrantes del grupo "Colina",

Ia chequie de la despues de la Cantuta a fines de mil novecientos noventa y tres,

no la obtuve de un "Colina" la obtuve de un General de Division.- iQue trabajaba

i~ I en el SIN? DIJO En la comandancia general de Ejercito.- AlgUn miembro de la
'Q:: Q. ~

i ~ ~ DINTE iLe informo a usted ,acerca de la existencia 0 funcionamiento del grupo

i~~ ~ "Colina" DIJO: Voy a dar algunos detalles, que creo que no comprometen a esta

\:~~~.altura de la historia, mas 0 menos en el mes de mayo 0 junio de mil novecientosa::~.~

,~U)!
.1- 'i
:UJ Z~
:~i..

Sala? DIJO: Estamos hablando de un periodo de tiempo largo, puede ser del

grupo "Colina" unos tresi miembros, pero mucho mayor numero de todo el

sistema del Servicio de Inteligencia de la Direccion de Inteligencia, de los distintos

niveles, personal militar y personal civil.- Testigo, pero a nivel del grupo "Colina"

eran tres miembros iCorrecto? DIJO: Mas 0 menos.- c',Quiza.s mas, quizas men os?

DIJO: Quizas mas, quizas menos.- Testigo, diria usted como ha sido colega del

periodista Ricardo Uceda, que ha trabajado con las mismas fuentes, fuentes

parecidas, 0 fuentes distintas, si es que por cierto iSabe que fuentes ha usado el

periodista Uceda, nos ha dado una fuente en comun que es Martin Rivas? DIJO:

UcedC\. tenia una costumbre 0 principio nunca nos pidio nuestras fuentes y yo

tampoco.- c',Habia compartamentaje periodistico?DIJO: Exactamente.- Testigo,

usted ha referido que tambien ha trabajado con fuentes del Servicio del

Inteligencia Nacional y con fuentes de la Direccion del Servicio Inteligencia de

Ejercito y de la Direccion de Inteligencia del Ejercito c',Estas fuentes del Servicio

de Inteligencia del Ejercito 0 esta fuentes de la Direccion de Inteligencia del

Ejercito, conocian el funcionamiento del destacamento "Colina" 0 sea alIi no

~
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de la DINTE 0 del SIE sobre la existencia 0 Juncionamiento del grupo Colina por

las explicaciones qUe nos acaba de dar, que no hubo la colaboraci6n por parte de
.. - ~

la Comandancia General? DIJO: Si, he tenido.- Testigo, entonces, podemos

precisar que en 10'C1.1lC:; se refiere concretamente a la existen<:;iay funcionamiento

del grupo Colina '\~s fuentes de informaci6n son los tres Colina que

aproximadamente usted -seiiala, en ese tema especifico DIJO: No, tambien altos

oficiales.- lDe que dependencias? DIJ.o: No solo el Ejercito, sino de las tres

armas, yo era un ;periodista que todas las semanas tenia que visitar todos los

institutos.- Testigo, 0 sea 10 que usted nos quiere seiialar es que por ejemplo, lU~

general de la Fuerza Aerea fue una fuente de informaci6n, para usted, del

funcionamiento del grupo Colina? DIJO: No exactamente del funcionamiento del

grupo Colina pero si del trabajo que se realizaba en relaci6n a la lucha contra

subversiva.- Testigo, para ser mas precisos, concretamente, en 10 que se refiere a

!
.

":.., ~ existencia y funcionamiento porque usted ha sido abundante respecto a.~ 2
i~ 1" organizaci6n, niveles, ha hecho un largo analisis inc1uso ha. definido operaciones

i~ ~ de comando, de inteligencia especial, lAparte de estos tres miembros Clelgrupo:<I«(-~§ , .:~ ~~ Colina, que fuente, seiialando el cargo, tuvo usted respecto ados temas
: ri ~~
: ~ ~ t concretos, existencia y funcionamiento de este destacamento? DIJO: Le puedo
: ~:1- -
. \.U :!
:~ ~
,.~ ~-.~ Ii.:

noventa y tres, cuando funcionaba la Comisi6n investigadora de el caso La

Cantuta a traves de una, fuente civil estableci contacto con una fuente de

inteligencia de la que usted dice, esa fuente de inteligencia habia tenido un

problema.- lDe la DINTE 0 del SIE? DIJO: No puedo precisar, pero es de uno de

esos organismos, habia tenido problemas con su instituto, 10 habian sacado,

estaba resentido y queria informar a la Comisi6n Investigadora del Congreso y a

traves de esta fuente mia, pactamos un encuentro pero no se llev6 a cabo porque

el crey6 que estaba vigilado, pero si me envi6 un mensaje.- Testigo, lpero no llego

a brind,arle una informaci6n concreta? DIJO: Me dijo que facilitara su

comparecencia ante la Comisi6n Investigadora del Congreso pero como el no. .
podia ir solo se convocara a un conjunto de miembros del comando entre ellos a

el y que en esas circunstancia~ el acudiria, luego hable personalmente con el

Presidente de la Comisi6n Investigadora, se hizo la convoca~oria pero el Comando

General respondi6 que el caso ya estaba siendo investigado por el Fuero Privativo

y por tanto no podian comparecer.- Testigo, pero mas alIa de ese intento

plausible, por cierto, lno tuvo usted una informaci6n con creta del ese miembro

~
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responder para que despeje sus dudas que el aflO noventa y uno hubo una

incursion ecuatoriana entr~ los hitos Cusumas y Huisa, Llaupi y Santiago, quien

destapo la trenza quese habia creado en un campo no demarcado fue la revista

"Sf', una informacion que me correspondio realizar, precisamente porque estaba

asignado a eso y ello determino a que yo tuviera mucho acceso a los altos mandos

porque en ese momenta habia interes en que se conozca.- Testigo, disculpe que 10

interrumpa, pero mi pregunta es puntual, aunque inc1uso tener tres fuentes es

bueno. DIJO: Es que entiendo que' usted quiere saber porque yo gozaba de

confian~a.- Testigo, 10 que quiero es establecer ~si ademas de los tres miembros

del grupo Colina existio alguna otra fuente? DIJO: Quisiera explicarle porque es. '

que gozaba de confianza que despues la perdi, despues de la fosa de Cieneguilla

se me cerraron las puertas per~ antes habia realizado una serie de misiones en

las que habia concordancia inc1uso esta que tenia ~na relacion directa.-

Seguidamente,el senor Director de Debates interviene y senala 10 siguiente:

La pregunta es con creta y la respuesta debe ser concreta, ~Que otras fuentes

aparte de esas tres usted recibio para el tema de la existencia del grupo Colina?

DIJO: Mucha fuente documental y fuentes de varios oficiales y suboficiales de

distintos grados. ,En este estado el abogado defensor del acusado, dO,ctor~ .

Nakasaki interviene y con el permiso de la Sala senala:Es que regresamos a

la misma situacion~ indeterminacion, tendria que sefialarme si fueron marinos,

aviadores, militares 'b~Jo: Fundamentalmente del Ejercito.- ~A nivel de Zonas de

Seguridad, Comandancia General, COFI?, para poder medir nosotros ese nivel es

importante para nosotros que usted por 10 menos precise el nivel DIJO: He

tenido la suerte deltener acceso a niveles ~tos.- Testigo por ejemplo, en este caso,

~Alguno que Ie haya dicho de la existencia del grupo Colina, quizas el COFI?

DIJO: No solamente del grupo Colina sino de otros temas.- Testigo, es que mi

pregunta concretamente es sobre el grupo Colina, treinta y cinco aDos de la vida

de mi "c1iente depende de eso. DIJO: Si, he tenido informacion.- ~De que

aependencia del Ejercito, que nivel? DIJO: Lo que podria precisar es que son

oficiales generales.- Ya la Sala valorara el nivel de precision de esas fuentes DIJO:

r~ INO puedo revelar mis fuente~.- Testigo, no Ie pido.identidades, en ca~a, nivel hay
: Q: g-muchaspersonas y de oficlales generales habran cuarenta.- Testlgo, nos ha
~"1: tI) , ' ,:~ ~referido que a su modo de ver la operacion de La Cantuta, de Barrios Altos fueron
I (,I)II) (.)

, ;:s '~~en ejecucion del Plan Cipango, ~Se reafirma usted en esta apreciacion? DIJO: Si.-
~t l<t J) , J "
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De igual manera usted ha estudiado este Manual de Operaciones de Inteligencia

al cual ha hecho usted referencia, GUsted ha estudiado los tipos de trabajo que

podian realizar los equipos de inteligencia seg(1n el manual 0 reglamento como

usted 10 ha determinado? DIJO: En e1 texto del reglamento, si.- Testigo, usted ha

mencionado hace un momenta que dentro de las labores que podian realizar los

equipos de inteligencia, estaban la de hacer daiio al enemigo y ha puesto como

ejemplos, sabotaje, secuestro, etcetera GCierto? DIJO: No los he puesto como

ejemplos, los he leido.- Testigo, a eso me refiero, GEn e1 Plan Cipango, podria

senalarme, en que parte se menciona que los grupos de inteligencia que debian

ejecutfIT et Plan Cipango tenian que realizar acciones de causar daiio a la

poblaci6n como secuestros, sabotajes, etcetera? DIJO: Por su puesto que en

ninguna parte, doctor Nakasaki, usted sabe que yo me rerriito a los hechos que

realizo.- Testigo, pero usted esta diciendo que considera que en ejecuci6n del plan

se ha llevado adelante Barrios Altos y Cantuta y 10 ha dicho dos veces. DIJO: Y 10

afirmo porque tome en cuenta la coincidencia en todos los otros aspectos como

objetivo, organizaci6n, misi6n y me remito a esta definici6n de las misiones,.

etcetera.- GEn el reglamento, no?, entonces, en el Plan Cipango que usted ha

estudiado, GCu81 -kra la misi6n que debia realizar el Grupo de Operaci6n de. .
Inteligencia? DIJO: Detectar y detener alas direcciones de Sendero Luminoso y el

MRTA.- GInfiltrar, d~f<!ctar y detener? DIJO: S1.- En ning(1n momenta dice daiiar,
secuestrar, sabotear"o matar DIJO: Asi es.- GUsted coincide con esa apreciaci6n?

DIJO: No coincido sino es que en e1 papel obviamente no se colocaba: porquesino

este manual que pretendia darle legalidad al grupo Colina se convertia en un
, . "-

reglamento ilegal porque iba contra la Constituci6n del Estado y me remito

entonces a los hechos.- Testigo, si, pero la pregunta es muy concreta, en el

manual del que luego analizaremos su vigen cia, usted ha referido a la Sala que

en ese manual se senala como alguna de las misiones de las operaciones de

inteligencia, el causar dano al enemigo, secuestrar, sabotear, etcetera, GAlguna de

esas opciones que usted ha tenido la amabilidad de leer a la Sala aparecen en el

Plan Cipango? DIJO: No aparecen.- lEs correcto que en el Plan Cipango se senala

que la misi6n era infiltrar, detectar y detener? DIJO: Si.- GTiene usted. ,
conocimiento sobre el libro de su colega Uceda, ha, leido "Muerte. en el ~

Pentagonito"? DIJO: Si doctor.- Testigo, ha analizado usted que seg(1n el

periodista Uceda, seg(1n su fuente que el individualiza a Sosa, seg(1n el segundo
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jefe despues de ~artin Rivas, el refiere que los documentos del Plan Cipango

habian sido elaborados par el grupo Escorpio? DIJO: El documento del Plan

Cipango no ha sido elaborado por el grupo Escorpio porque este grupo Escorpio

era un grupo operative eventual que reunia solo para determinados operativos.-

Testigo, mi pregunta es si tusted ha tenido conocimiento de ese texto de su

colega Uceda? DIJO: Si, he tenido conocimiento.- Testigo, ten donde eI refiere que

los documentos del Plan Cipango corresponde al grupo Escorpio? DIJO: En ese

punta 10 que mis investigaciones establecen es que el grupo Escorpio no elaboro

este pl~ porque no Ie correspondia, este es un documento de planeamiento,esto

Ie corresponde ala DINTE de acuerdo ala norm a.- Testigo, usted ha referido que. '

este documento, este plan Cipango fue incorporado al proceso penal, al anexo

que se sigue en el caso contra el grupo Colina en una diligencia judicial, tUsted

se reafirma en ese dicho? DIJO: tPodria repetirme la pre~nta?- Testigo, usted

ha referido a la Sala que el Plan Cipango es un documento que fue incorporado al

Poder Judicial a traves de una diligencia que realizo la doctora Victoria Sanchez,

tSe reafirma? DIJO: Me reafirmo en la version que es publica de que la doctora

Sanchez realiza una diligencia sorpresiva al Cuartel General del Ejercito y ahi

obtiene una serid de documento, entre otros, el Plan Cipango.- tTiene u~ted,~ "

como periodista a~ucioso que es, conocimiento que se elaboro una acta de parte

de la doctora Sandfi~ sobre 10 documentos que ella incauto,'en esa oportunidad?

DIJO: Supongo que ;j;e elaboro dicha acta.- tSabe si en esa acta no aparece el

Plan Cipango? DIJO: N~ tengo conocimiento.- tSabe usted que el Plan Cipango

fue aportado a la causa por el colaborador eficaz MafIo? DIJO: Marco Flores.-
, ."

tMarco Flores Alvan? DIJO: S1.- tY que gracias a eso y otras cosas obtuvo un

beneficio de colaboracion eficaz? DIJO: Si, en ese punta reconozco que estab~

confundido, ahora recuerdo que es MafIo.- tHace usted la rectificacion entonces?

DIJO: Si, MafIo.- tTiene usted conocimiento como se incorporo ese manual 0

reglamento, como usted 10 llama, que aparentemente, porque hasta ahora no ha

side materia de reconocimiento, fue firmado por el entonces Comandante General

Pedro Villanueva Valdivia y por el entonces Jefe de la DINTE, Rivero Lazo? DIJO:

Me remito a 10 que aparece en la publicacion del mismo reglamento.- Testigo, 10
~

que Ie pregunto es si tiene conocimiento, igual que MafIo y la doctora Victoria

Sanchez, de tcomo se ha incorporado ese documento al expediente? DIJO: No

conozco.- Testigo, no Ie voy a preguntar que declaro, quien 10 llevo, porque me

~

J .
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presentado a la Sala, el analisis y las conclusiones referidas a esos hechos por

supuesto que son propias, yo como periodista y testigo que debia comparecer he

seguido algunas *siones y particularn;lente me interesaba escuchar al ge~eral

Alfonso Robledo.- ~Digamos que usted con honestidad recohoce que tambien ha

sido su fuente 10 qUf:.ha escuchado? DIJO: Y he confirmado cosas.- Testigo, no
esperaba menos de listed, usted ha referido que el grupo Colina y hay fuentes

que asi 10 determinan, que el grupo Colina tiene comoanteceden.te al grupo

Escorpio i.Cierto? DIJO: Asi es.- Testigo, y ha referido que en el ano ochenta y
, , -....

nueve el general Hanke, entonces Jefe del SIE. DIJO: No he dicho ano ochenta y

nueve.- Testigo, pero si el dato del General Hanke, correcto, entonces ha'senalad9

usted que el general Hanke les dijo a los integrantes del grupo Escorpio que no se

preocupen porque tenian temor que se iba a desactivar ese grupo porque se iba a

formar un grupo de manera permanente i.Cierto? DIJO: Asi es.- i.Sabe en que ano

se produjo ese dialogo entre el General Hanke y los miembros del grupo Escorpio?

. DIJO: Es obviamente inmediatamente antes del ano noventa y uno, pudo ser a
:).. 1
j~ efines del ano noventa.- i.Esta seguro? DIJO: Es 10 que recuerdo.- i.Sabe usted que

icl ~ el General Hanke se retiro del Ejercito en el ano ochenta y nueve?, ~e 10 digo. ~ . .

I

~ ~
.

'. '~~ porque el es mi cliente DIJO: No tenia conocimiento de eso.- i.Entonces aceptaria
: ~ t::'2 usted que es imposible que el General Hanke haya hablado con el grupo Escorpio

fi
it3 J) 8-
I J!

i2: I
:~..

esta diciendo que, no conoce sobre este tern a, pero la pregunta que cree es valida

es, i.Usted pudo indagar si;ese manual rigi6 en el Ejercito Peruano? DIJO: Si, la

fuente que me 10 entreg6 me 10 dio con esa afirmaci6n.- i.La fuente Ie indico que

si habia tenido vigencia, que si habia regido? DIJO: Asi es, estan los hechos.-

Testigo, eso al final la Sala 10 dini, i.En que dependencia Ie dijeron que ese

manual tuvo vigencia y rigi6 en el Ejercito? DIJO: No recuerdo.- i.No conoce que

este documento fue hallado unicamente en la Biblioteca de la Escuela de

Inteligencia que ha sido el unico lugar donde 10 han hallado? DIJO: No recuerdo.-

Testigo, ,aunque es un poco dificil la pregunta pero es indispensable para poder

determinar, usted nos ha dado varias explicaciones en torno a los memorandum,. ' .

a la denominada "felicitaci6n presidencial", no' ha hablado de la hoja de

recomendaci6n, apelando a su reconocida honestidad, i.Toda esta informaci6n

que usted Ie ha brindado ala Sala es el fruto de su investigaci6n eXclusivamente

0 parte de 10 que usted con veracidad ha reconocido que escucho el testimonio del

general Jefe de la COPERE, Robledo del Aguila? DIJO: Los documentos que he

~
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en el aiio noventa?' DIJO: Si, pero la esencia de mi declaraci6n en ese aspecto no

es tanto relativo al tiempo, sino que Escorpio era un antecedente pero era una

cosa distinta, la decisi6n de formar una cosa diferente a Escorpio.- Testigo, no Ie

discuto la naturaleza distinta de permanente 0 temporal, sino que el General

Hanke en el aiio noventa ya no era miembro del Ejercito. DIJO: Pero esa es la

esencia.- Testigo, usted ha referido que el doctor Ronald Gamarra Ie preguntaba

permanentemente que datos usted ha verificado para poder confiar en su fuehte y

dentro de los diversos datos que mi culega Ie ha dado, Ie dio un dato que es el

Taller d~ Mantenimiento del SIN como fuente primigenia donde funciono el grupo

Colina, lSe reaflrma usted en esa respuesta, que el grupo Colina comenz6 a. ' .

funcionar en el Taller de Mantenimiento del SIN? DIJO: Si, fue el primer cuartel

general.- Testigo, dados sus con.ocimientos en los actuadosjudiciales, lUsted no

ha tornado conocimiento que se ha determinado en el otro I?roceso que este Taller

de Mantenimiento nunca perteneci6 al SIN sino al SIE? DIJO: Pero eso es

totalmente explicable, las instalaciones en las que funcionaba el propio SIN eran

instalaciones que correspondian a la Escuela del Ejercito y parte de esas

instalaciones se ceden al SIN, el Taller de Mantenimiento se mantiene dentro del

predio del Ejercit~ pero estaba ahi, cerca.- lUsted se reaflrma entonces qu(: ese
era un Taller de Mantenimiento del SIN? DIJO: Ese era un taller de

manten~m~ento ubl1~dO fre~te -a .l~s. instalaciones del .SIN.- lEI Taller. de
Mantemmlento do:n:ae funclOno Imclal y supuestamente el grupo Colma

pertenecia al SIN 0 al SIE, son dos instituclones totalmente distintas? DIJO: No

tan distintas porque la una Ie cedi6 a la otra.- Testigo, perfecto, pero uno

pertenece al MiniSiterio de la Presidencia' y el otro al Ministerio de D"efensa, son

muy distintas lEs.asi? DIJO: Lo concreto y 10 que sostengo no es formaba par~e

del SIN 0 del SIE sino que el primer cuartel general del grupo Colina es ese taller

de mantenimiento ubicado frente a1 SIN.- Testigo, ahora ya no habla de

pertenencia sino de ubicaci6n fisica. DIJO: Para mi 10 esencial no es la

pertenencia sino que era un terreno del Ejercito que habia sido cedido.- Testigo,

r~ ;" es muy importante porque usted ha dicho que gracias a corroborar esos datos. "t ~.

~0.: ~usted ha calificado de confiable a su fuente, usted ha referido otro dato que Ie ha.~ ""

: ~permitido confirmar 10 de su fuente confiable que hubo una ceremonia de:~ .u .

~~~':.~inauguraci6n del grupo Colina lCierto? DIJO: De felicitaci6n en el Cuartel

i~ ~IGeneral del Ejercito.- lEs la unica ceremonia que usted conoce? DIJO: La que
'J <.J &.ij.. -
. t.U: i!

.

'

i ~ I-
:~..

~
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coronel Rodriguez Zabalbeascoa toma la palabra en la amanecida del cuatro de

noviembre del noventa y uno, usted me ha entendido mal.- Testigo, en esa

segunda reuni6n que usted menciona, lDonde se llev6 a cabo? DIJO: En La Tiza.-

Testigo, y ahi refiere usted que quien toma la palabra ahi es el coronel Rodriguez

.° Zabalbeascoa lEs cierto? DIJO: Asi es.- lHa conocido usted que en esa
-.> (~

J ~ !ceremonia quien habl6 es el entonces mayor Martin Rivas? DIJO: No recuerdo.~ '"
i ~ ~ bien, yo' recuerdo la versi6n que recibi de mi fuente, de que fue el ~ entonces. Q .

i~'i~comandante Rodriguez Zabalbeascoa.- Testigo, porque obranesas dec1araciones:,., ,c' 'I>. ". -. ':I

:Q: ~] en el expediente, las han incorporado y en su momenta la Sala las examinara,
:0:.:«(1)"'. u Q.

~"'" ~
: I
i~ j

tuve conocimiento 'que se.realizo despues del operativo de La Cantuta.- Testigo,

tambien ha referido que e,n esa ceremonia quien tome el uso de la palabra e

indic6 que se llamaba grupo Colina y lexplico porque? DIJO: Se ha confundido

doctor, una es la ceremonia que se realiza en el Cuartel General del Ejercito

despues del operativo de La Cantuta en el noventa y dos y otra es la celebraci6n

del grupo Colina en La Tiza, inmediatamente despues de realizar el tres de

noviembre el operativo de Barrios Altos.- Testigo, Ie hablo de una ceremonia

realizada en la Comandancia General del Ejercito donde el Comandante General

del Ejercito, Nicolas Hermoza, dio un discurso que fue leido en la primera

audiencia cuando el senor Fiscal present6 el caso. DIJO: Me he referido a los dos. '

temas que Ie he dicho.- Pero Ie pregunto porque el escenario del tema es la

ceremonia, lSe refiere usted a esta ceremonia que se hizo en la Comandancia

General del Ejercito? DIJO: No podria precisarle porque esta informaci6n sobre la

felicitaci6n al grupo Colina la recogi en el ano noventa y tres que esta publicada

en la revista "Si" y la informaci6n que recogi es que referida a una felicitaci6n,

despues he conocido el discurso al que se refiere, no puedo precisar si son la

misma cosa.- Testigo, quiero ubicarme en la ceremonia, la que usted refiere

como dato, lEn q~e lugar se llevo esa ceremonia? DIJO: En el septimo pis() del
.. -

Cuartel General en la Comandancia General.- lSabe ustedsi ha habido mas de

una ceremonia? DtJO: Yo conozco de esa reuni6n.- lTient::' usted conocimiento

que en eS,a unica rei~i6n que efectivamente existi6, el unico que hizo uso de la

palabra fue el Comandante General del Ejercito? DIJO: No me he referido a esa

reuni6n, 10 que conozco es el discurso que fue encontrado tambien y esta en 10s

expedientes.- Testigo, pero usted ha refendo que en esa ceremonia qu'ien tomo la

palabra fue el coronel Rodriguez Zabalbeascoa lEs cierto? DIJO: Dije que el

~
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nos ha aportado un dato muy importante, tEs correcto que usted ha referido que

dos de las personas que tiI(aron las piedras al Presidente de la Republica cuando

el ingreso a la Universidad de La Cantuta fueron investigados por el delito de

terrorismo, uno de ellos fue el senor Amaro Condor? DIJO: Me remito a 10 que

figura en las aetas del Congreso Constituyente Democnitico, a la Comision

Investigadora del caso La Cantuta.- to sea se ratifica en ese dato? DIJO: Bueno,

aparece aca.- tY es correcto que esas dos personas despues de ser investigadas

por la polida, esta determino que no' tenian responsabilidad y los deja libres 0

entendi -mal? DIJO: Si, salieron libres.- Testigo, usted ha referido que para

deducir que el Presidente de la Republica, mi defendido, habria conocido de estos. '

hechos, usted ha hecho referencia al Manual,corrijame si ese ha sido su

razonamiento deductivo, usted ha indicado que el Manual 10 firmo el Comandante

General del Ejercito, para concluir que el Presidente es el, Jefe Supremo de las

Fuerzas Armadas y por tanto deberia conocer de la existencia de ese Manual y de

los aetos que se ejecutan, tEs eso correcto? DIJO: He dicho que un manual de

esta naturaleza tiene que ser de conocimiento del Sistema de Inteligencia

Nacional.- Senor Cruz, tUsted ha estudiado la composicion del Sistema de

Inteligencia Nacim\al? DIJO: Si.- Por tanto testigo, usted sabe que es comunJdad.. .

de inteligencia y ~ual es su organo rector.- Si doctor.- tCual es su fuente de

informacion para reflzar ese estudio? DIJO: La Ley .del Servi~io de Inteligencia
que establece que el'organo rector es el SIN y que el sIstema esta conformado por

todos los servicios de inteligencia de los institutos armados y de la Policia y que

adem as existen tambien las correspondientes secciones de defensa nacional.-

tHa leido usted an la Ley del Servicio' de Inteligencia si el Presic:lente de la

Republica integrael Sistema de Inteligencia Nacional? DIJO: EI Presidente de l!'l

Republica preside el Sistema de Defensa Nacional.- pero testigo, usted nos estaba

hablando reiterativamente del Sistema de Inteligencia Nacional.- No doctor, yo me

referia 8J. Sistema de Defensa Nacional.- Senor Vilchez, alii estan las respuestas y

usted dijo "Sistema de Inteligencia Nacional", pero vayamos al Sistema de

Defensa Nacional, usted llega a la conclusion que el jefe Supremo de las Fuerzas

Armadas debe conocer los manuales, por tanto es que usted ha determinado su
~

ambito de competencia, entonces Ie pregunto, tUsted ha estudiado que significa

ser jefe Supremo de las Fuerzas Armadas? DIJO: Bueno, el Jete Supremo de las

I.

~

Fuerzas Armadas no es una figura decorativa.- Senor testigo, mi pregunta

I .
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estan desviando el sentido de sus respuestas. Prosiguiendo el interrogatorio el

doctor Nagasaki: f~Ha leido usted alguna norma que determine COh precisi6n

cuales son las fundones del Presidente de la Republica como Jefe Supremo d~

las Fuerzas Armadas? DIJO:? DIJO: En la ley del Sistema de Defensa Nacional.~

~Usted sabe la diferencia entre Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas y

Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas? DIJO: Si, bueno esta claro el

concepto de Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas, doctor, ~usted se refiere al

:~. Comandante Supremo de las Fuerzas Armadas?- No testigo, yo no Ie he
i~ J.'.~preguntado eso, esta es una pregunta tecnica, usted tranquilamente no tendna
:"1; I

,:,.: ro~ porque responderla, la pre~nta concreta es, ~Sabe usted cual es la Cliferencia
'

\ ~.51 entre Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas y Comandante en Jefe de las Fuerzas: .~

:'1 Armadas? DIJO: Yo entiendo que es una simil entre la funci6n del Presidente de

'"
-

concreta es, ~Si usted ha estudiado 0 no, que significa ser Jefe Supremo de las

Fuerzas Armadas? DIJO: qoctor, su repuesta esta en relaci6n ala afirmaci6n que

yo hago respecto al conocimiento que podna tener el Presidente de la Republica

de este reglamento.- Testigo, mi pregunta con creta es que para atribuirle ambitos

de competencia a un funcionario publico debo conocer la fuente, es decir, para

saber si un Juez puede 0 no sentenciar analizo la Ley Organica, el C6digo de

Procedimientos, la pregunta concreta es, ~Usted ha encontrado en alguna parte

que significaba ser Jefe Supremo delas Fuerzas Armadas? DIJO: Tanto como

estuario no, yo soy periodista, no abogado ni experto.- ~Ha revisado mas alIa del

articulo de la Constituci6n, de cuatro lineas, alguna disposicion que establezca. '

que es 10 que puede y no puede hacer un Presidente de la Republica como Jefe

Supremo de las Fuerzas Armadas? DIJO: Lo que he estudiado pues yo soy un

periodista yhago estas afirmaciones en raz6n de periodist~, y como tal he dicho

que este manual es un instrumento importante en la definicion de la estrategia

antisubversiva y como tal debe haber sido considerado por al 6rganos mas altos.-

Pero testigo, fuera de este reglamento usted, ~Ha estudiado alguna disposici6n

que determine cuaIes son las atribuciones y responsabilidades del Presidente de

la Republica comQ Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas? DIJO: he leido~ las. .

correspondientes leyes.- ~En que ley usted ha anatizado' las atribuciones del

Presidente de la Rep,tiblica como Jefe Supremo de las Fuet:zas Armadas? DIJO:

En este ,acto intel;iene el sedor Fiscal manifestando: Senor Presidente,

quisiera el senor abogado dejare responder al testigo pues sus interrupciones

~
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la Republica como' Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas y dentro lado un simil

al concepto de Comandan~e General de las Fuerzas Armadas sena el Presidente

del Comando Conjunto que es quien dirige las teatro de operaciones de guerra,

bueno en este caso mas alIa de la cosa conceptual y juridica que es 10 que usted

me esta pre gun tan do mis respuestas tienen un sustento periodistico, yo trabajo

con hechos y estos son que el ex Presiente Fujimori tenia un ejercicio activo en el

coman do de operaciones mil ita res , por ejemplo hay una serie de ejemplos.- ~Que

fuente de informacion ha seguido usted para establecer que el Presidente de la

Republi~a debia de conocer ese manual 0 reglamento, un testigo, un documento,

doctrina? DIJO: He llegado fundamentalmente a traves del analisis de los hechos,. .
la correlacion entre 10 que decian los reglameritos, el plan Cipango y el Grupo

Colina. Testigo, usted ha definido como un equipo, no recuerdo que colega de la

Parte Civil Ie pidio una definicion y usted dijo: "es un ~quipo", incluso usted

diferencio entre equipos, patrullas, divisiones 0 tropa, ~Es cierto? DIJO: SL-

Senor Cruz, resulta que en todos los documentos que obran el expediente se los

tiene como un destacamento, entonces Ie pregunto, ~Equipo y destacamento son

sinonimos? DIJO: Si, porque la definicion de equipo que se da en este reg lam en to

conlleva ciertas caractensticas como equipo, mision, linea de comando, nU!llero. .

de miembros, el 'grado de sus puestos de comarido.- ~Cual es su fuente de

informacion para -r~e usted haya denominado como. similes a equipo y
destacamento, fue un testigo, un libro, etc? DIJO: Ninguna, simplemente la

correlacion entre 10 que dice este reglamento y las caracteristicas del Grupo

Colina.- ~O sea que usted establece. identidad entre 10 que ha leido en el

reglamento y su apreciacion de los hechos? DIJO: No me apreciacion "doctor, sino

10 que dice el Plan Cipango y los hechos que ha realizado el Grupo Colina:-

Entonces senor Cruz, para entender su fuente, ~Usted determina la equivalencia

entre destacamentoy equipo de su comparacion entre el Plan Cipango y los

hechos; es asi? DIJO: Aca dice que los equipos estan constituidos por redes y en

el Plan Cipango se ve que las organizaciones que forman este destacamento son

redes.- ~En alguna parte del reglamento que usted senala como el manual de

funciones del Grupo Colina, en alguna parte se habla de destacamento? DIJO: No

es necesario porque incluso en alguna parte dice que se puede optar el nombre

correspondiente.- ~y usted deduce? DIJO: No, ahi esta en alguna parte, esa fue

precisamente una pregunta que yo me hice, 10 que yo sostengo es que

;..
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destacamento es equivalente a equipo y eso se puede establecer con el estudio de

las caracteristicas, numerp de miembros, su composici6n, en su misi6n.- En

alg(:tn momenta senor Cruz va usted a encontrar una diferencia muy importante,

pero en fin, finalmente si bien el acta de sujeci6n es un documento de mil

novecientos noventa y nueve, usted 10 ha traido a colaci6n y la Sala 10 ha

admitido, dentro de su amplitud, tratarlo, i,Recuerda usted que acuerdos

determinaron los coroneles y generales en ese documento? DIJO: Son muchos

acuerdos, aunque yo he anotado los que me parecieron mas importantes.-

i,Podria Jeer el referido a proteger al Presidente Fujimori? DIJO: No hay ninguno.-

En este acto interviene el senor Director de Debates exhorta al doctor.
Nagasaki a tener mucho cuidado con las preguntas, pues esta afirmando que

el testigo dijo que dentro de los acuerdos contenidos en el acta de sujecion

habia unoreferido a la proteccion 0 defensa al ex ~residente Fujimori;

precisando la defensa del inculpado 10 siguiente: Hice malla pregunta senor

Presidente. Prosiguiendo el interrogatorio y el testigo manifiesta: Doctor, no

hay una referencia al ex Presidente pero hay una decisi6n concreta, hay una ley

de amnistia, es una decisi6n politica.- Entonces senor Cruz, 10 que quiere decir es

que dentro de es~ ocho acuerdos no s~ hace menci6n al Presidente Fujimori de

manera expresa.~ Yo no he afirmado eso doctor Nakasaki. Con 10 que

concluy6 ~~~ ~----------------

SegUida~:~~--~~:~::-~~-:::~~:-~~-::~::-~::::::-~:~~:~:::;-~~--l~~
siguientes terminos: T~stigo, quiero que nos precise en orden corr-elativo como

obtuvo 10s documentos que no ha idp entregando, indiquenos el documento,

quien se 10 entro ycomo 10 obtuvo.- Senor Presidente he entregadolln juego de

oficios que se cnizaron para efecto de la fe1icitaci6n presidencial, algunos h8.!l

sido publicos desde hace tiempo.- Senor Cruz, 1a publicidad supone uno ya 10

conoce pero usted nos ha entregado una fotocopia que entiendo tiene como base

un original, la pregunta es muy clara, i,Quien se 10 entreg6? DIJO: La hoja de

recomendaci6n del COPERE fue publicado en la revista Oiga en junio de mil

novecientos noventa y tres, el documento que yo he entregado es de la revista

oiga; otros documentos los he conseguido de oficiales del Ejercito.- Senor cruz,
. ~

vamos por orden, primero usted ha hecho rhenci6n a este juego de documentos

vinculados a la felicitaci6n y el ascenso y usted me dice que uno de ellos 10 ha

tornado de la revista Oiga, i,Y los demas? DIJO: Me los han entregado oficiales del

~

~

I .
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Ejercito cuyas identidades no puedo revelar.- Bien senor Cruz, siga por favor,

mencione el documento y precise quien se 10 entrego.- Doctor esas son las

fuentes de todos los documentos.- lTodos los demas documentos entregados a

esta Sala han provenido de fuentes militares, es asi? DIJO: Si doctor.- Testigo,

usted tambien hizo mencion a unos documentos que ya se encontraban en un

expediente judicial.- Si doctor.- lUsted no ha obtenido documentos de

expedientes sino que se 10 entregado una fuente militar en propias manos? DIJO:

Asi es doctor, me refiero a los primeros documentos referidos a la felicitacion.-

l Cual e~ la fuente de los reglamentos y manuales que ha entregado a la Sala?

DIJO: Son fuentes militares.- lNo ha tenido otra tipo de fuente como expedientes. '

judiciales? DIJO: En algunos casos si, pero en estos que he entregado a la Sala

ninguno tiene ese origen, todos los documentos que he entregado a la Sala, salvo
. .

el que obtehgo de la revista Oiga, todos me los han eI?-tregado militares del

Ejercito.- lDebo entender que ning(ln militar de la Marina, Aviacion 0 personal

policial Ie ha entregado informacion respecto a los dos hechos materia de

enjuiciamiento? DIJO: Si doctor, solo fueron del Ejercito.-Entonces testigo, usted

nos dice que respecto a sus fuentes de informacion estos han sido basicamente

tres integrantes -!:tel Grupo Colina y. parte hay otra informacion marginal,

periferica de part~ de otros militares de muy alta graduaci6n.- Senor Presidente

hay que tener en 'C1}~nta que toda esta informacion no ha'sido obtenida en un

solo actoj es el proA~cto de una recopilacion de afios, entonces naturalmente
, ,

toda la informacion que yo he presentado aca algunas informaciones que he

precisado corresponde a miembros del. Grupo Colina pero otras corresponden a

otras fuentes militares.-Senor testigo, s~s fuentes, esto es, las tres"personas y

los demas oficiales Generales que Ie han dado informacion relevante sobre c;l

curso de sus propias investigaciones periodisticas, lLe han dicho de modo

expreso, que en estos hechos el acusado por 10 menos conoda 0 dio la orden para

su ejecucion? DIJO: No he recibido una informacion asi directa, pero 10 que he

. . recibido son informaciones en las que se senala la responsabilidad directa del

.~ t.
L~ tresidente Fujimori en el sentido que el conoda.- lCuales son esas informaciones

~ ;~ flue de modo directo senalan que de el acusado conoda de los hechos? DIJO: En

;~;. ~~os casos principales, Barrios Altos y La Cantuta.- lQuien Ie dijo e~ el caso
I: h ~-8 ' .

. ~ l~arrios Altos? DIJO: NO puedo revelar la fuente doctor.- lFue una fuente militar?:(.) j)IJO: Si, fuemilitar.- lQue fue 10 que Ie dijo de modo directo? DIJO: La

.~ J .:~ . J .
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informaci6n con creta cuando yo Ie pregunte si el conoda al Presiente .0 si el

Presidente conoce de ustedes, y me dijo que el Presidente preguntaba al

Com andante General por nosotros diciendole: "c6mo esta el grupito".-

GPreguntaba por el grupito haciendole menci6n al grupo Colina? DIJO: Asi es.-

Digame senor Cruz, sobre el acontecimiento concreto de Barrios Altos, GSu fuente

dijo que el Presidente pregunt6 sobre ese motivo en particular? DIJO: Sobre esos

hechos no.- Testigo, una fuente Ie dijo a usted que una fuente preguntaba por el

grupito.- Doctor, eso me dijo uno de los miembros del Grupo Colina.- GUn

miembrQ del Grupo Colina era su fuente? DIJO: De esa declaraci6n respecto a

que el. Presidente preguntaba constantemente sobre el grupito, mi fuente fue un

miembro del Grupo Colina.- Senor Cruz, y ese miembro del Grupo Colina, sabia

esa informaci6n, GEl mismo escuch6 0 Ie dijeron? DIJO: El dijo que esa pregunta

se la hada al Comandante General y el jefe del Grupo Colina, Martin Rivas les

informaba.- Entonces testigo, estamos hablando de una versi6n de tercer nivel,

hasta ahi senor Cruz es Barrios Altos, GY respecto a La Cantuta? DIJO: Esa

misma fuente me dio un croquis, yo puedo entre gar copia del mismo, sobre el.

secuestro de La Cantuta sobre Ramiro Priale.- Entonces testigo, esa fuente Ie dio

una informaci6n !muy valiosa y constatable y que finalmente se constat6. ,

finalmente la ejecuci6n, en eso el Tribunal esta claro en 10 que ha sucedido pero

10 mas relevante 'pt~ efectos del enjuiciamiento es finalmente quien estuvo
arriba, ese es el tema que discutimos, en otro juicio si se discute l6gicas

operativas espedficas, por eso Ie pregunto, GEs .la misma fuente,' el quehizo

menci6n de la pregunta del Presidente sobre el grupito, el que tam bien Ie dijo
, , "-

sobre La Cantuta? DIJO: esta misma fuente me refiri6 sobre Barrios Altos, La

Cantuta, Pedro Yauri y sobre el Santa, que han resultado en muchos casos

confirm ado y en otros hay testimonios que Ie dan sustento.- Testigo, sobre 10 que

Ie dijo en terminos de la ejecuci6n con creta usted 10 ha constatado y nos dice que

los hechos acreditados confirm an esa informaci6n.- Lo que yo digo doctor es que

estas informaciones que me dio y que resultaron ciertas hace que yo considere y

Ie de credito su versi6n. Esta bien testigo, 10 que queria era establecer su nivel de

analisis y conocer los puntos en los cuales usted se apoya, porque mas nos
,

interesa 10s hechos de apoyo que sus conclusiones, me interesa los puntos de

referencia, en tal sentidodigame, GUsted se ha entrevistado con el senor

Montesinos? DlJO: No.- i.Con el senor Hermoza Rios? DIJO: Cuando ocurre la

,
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convocatoria de la'comision investigadora al General Hermoza el asiste dos veces

y luego cuando hay una tercer a citacion se produce un mitin de tanques, en esos

momentos nosotros hicimos verificar el documento titulado "ayuda memoria al

Comandante General de la Primera Division de Fuerzas Especiales" que era el

General Luis Perez Documet, era un documento de once paginas que obro en una

Comision del Congreso y entonces yo solicite una entrevista con el General

Hermoza y el me dijo que no podia recibirme porque se encontraba enfermo razon

por la cual no asistia al Congreso pero que me recibiria el Jefe del Estado Mayor,

General, Jorge Saldaiia y el jefe de la DINTE, el General Nadal, y yo me reuni con

ellos en el sexto piso y les mostre la ayuda memoria que senale en el que al final. '

habia una relacion de estudiantes, profesores y trabajadores de La Cantuta con

su presunta filiacion politica y e;n la relacion de senderista figuraba el nombre del

profesor Hugo Munoz y varios estudiantes entre las c'l;lales figuraba Bertila

Lozano y ambos posteriormente fueron victimas en los sucesos de La Cantuta.-

i,Le dijeron que ese documento era apocrifo? DIJO: Dijeron que es documento no

era de ellos, que era apocrifo, eso ocurrio un viernes y el dia lunes se realizo otra

movilizacion de tanques y en el Comando Conjunto leen dos documentos, uno es

el acta de adh~sion de todos los, mandos militares al general Hen;noza

respondiendo a ia denuncia que habia hecho ei General Robles y el otro

documento que eraNna pericia realizada por la Policia d6nde se decia que el

documento de la ;t;Uda memoria era apocrifo, nosotros 'les rnostrado el

documento el dia viemes y el lunes ya estaba hecha la pericia.- testigo, 10 que

usted me esta diciendo es que accedi6 a tener una entrevista se entrevisto con

dos generales del; Ejercito, negaron el ct'ocumento y luego hicieron "una pericia

donde conc1uia que el documento era apocrifo, i,Que significa todo eso e,n

terminos de su investigacion, de su concepcion de las cosas? DIJO: Si

posteriormente se confirma que entre los desaparecidos estaba el profesor y la

estudiante Bertila Lozano, quiere decir que alIi hay una correlacion.- Es decir

senor Cruz, 10 que a su juicio esta absolutamente claro es que en ese documento

se indicaban dos presuntos senderistas que finalmente fueron dos de los

muertos.- Asi es doctor.- Testigo, i-Esa es su constatacionde los hechos de los

hechos?DIJO: Asi es.- i-No existe ninguna otra informacion que usted ;ecabo, ya

referente a quienes dieron la orden y acerca de si intervino de un modo u otro en

los hechos, a nivel de mando, de conocimiento, de tolerancia en los hechos el

I "
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acusado aqui presente? DIJO: No, hay muchas versiones pero no confirmadas, no

podria referirme a ella.- Senor Cruz, Ie han hecho muchas preguntas. sobre los

conceptos de comandante general, jefe supremo, usted ha dado por 10 menos

algunas jdeas que nosotros vamos a evaluarla en su momento, y finalmente se

hablo aqui de un general Janque, lUsted se entrevisto con e1 personalmente?

DIJO: No, con el general Janque no.- lComo saca usted la referencia de ese

general? DIJO: Es la referencia que me dio el miembro del "Grupo Colina" cuando

me relato la formacion del grupo.- Qsea testigo, esas fechas que usted ha dado,

que entjendo por las preguntas de la defensa no serian correctas, lEntonces

usted. estft repitiendo 10 que Ie dijo su "fuente" Colina? DIJO: Si, bueno, no

simplemente repitiendo, de todas maneras esas versiones fueron cruzadas con las

informaciones de otras "fuente,s militares", y 10 que esta confirm ado es que

efectivamente en la promocion de este "Grupo Escorpio" eS,ta e1 general J~que.-

lComo 10 da usted por confirmado?, esto tiene que ver con la logic a de los

antecedentes base, para apreciar credibilidad y sostenibilidad en una version,

lPorque Janque tiene que ver, segUn usted?; DIJO: Lo que yo doy por confirmado

es que el "Grupo Escorpio" fue un grupo temporal, que estuvo antes del "Grupo

Colina" que ya ~s un grupo permanente, con una serie de caracteristicas. I

diferentes, es 10 que logro extraer y dar como cierto.- Ustedme dice que en algUn

momento, tuvo bast~te informacion y muchas "fuentes" de miembros del
i~ .

Ejercito, en algUn momenta se Ie corto, que es el quiebre de esa fluid a relacion,

lCuando fue? DIJO: Despues del descubrimientode las fosas de Cieneguilla.- lY

eso como 10 explica, las "fuentes" suyas negaban ese hecho, que habia pasado?
, , "-

DIJO: Me estoy refiriendo alas "fuentes" oficiales, al comando, no alas "fuentes"

en general.- lEritonces usted tenia "fuentes" oficiales hasta esa fecha?;

lFluidarhente usted iba al Cuartel General y Ie daban la informacion, se

entrevistaba? DIJO:Asi, es.- Pero despues sus "fuentes" fueron ya gente que al.

margen de la organizacion Ie daban informacion; DIJO: Asi es, para ser mas

preciso antes de Colina yo podia tener acceso facil al Comando del Ejercito,

despues de 10 de Cieneguilla ya no, me refiero solamente a1 Comando del

Ejercito.- Ahora ya me ac1aro usted senor testigo, gtacias. Con 10 que
,

concluyo~================~=======================~==================

En este estado el senor Vocal Victor Prado Saldarrfaga formula sus

,

preguntas: Usted ha mencionado tambien que tuvo informacion sobre esta
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reunion que tuvp el com andante general del Ejercito con los integrantes del

"Grupo Colina" que se realizo en el sHimo piso de la Comandancia General del

Ejercito, ~Puede explicarnos como es que llego a usted esa informacion? DIJO:

Bueno, primero recibi una version de una de mis "fuentes" del "Grupo Colina" y

trate de corroborarla con un oficial del comando del Ejercito, en ese momenta yo

tenia posibilidades de acceder y 10 logre, no puedo decir exactamente quien, pero

fue un miembro del Comando del Ejercito, estamos hablando de un jefe de una

de las Direcciones que forman el Cori:1ando del Ejercito a quien Ie pedi que me

averigu~a si es que en tales dias se habia realizado alguna ceremonia de

recon?cimiento, entonces me dijo que me iba a hacer el favor su vez consu1to con

el personal domestico con el que hace el servicio de pase de comida me 10 refirio y

me dijo si se ha realizado esa r~union.- ~Con los integrantes del grupo colina, Ie

menciono expresamente eso? DIJO: General del ejercito cop miembros del grupo

colina.- ~Tuvo acceso a un discurso vinculado a esta misma actividad? DIJO:

Bueno, ese es una referencia que ha hecho el doctor Nakasaki y es una referencia

que luego acompaiia al discurso que despues fue encontrado del Comandante

General a los miembros del grupo Colina.- ~Su fuente no Ie entrego copia del

discurso? DIJO: N:ome entre go..====================================:;====.. .. ,

En este acto inicia su interrogatorio el vocal Principe Trujillo Hugo; ~CuaJ.

era el grado de cori:UfPilidad que tenia sobre sus fuentes? DIJO: Este es un tema
interesante porque alas fuentes uno las calificas de acuerdo al motivo por el que

da la informacion hay fuentes que ofrecen informacion a cambio de dinero, hay

fuentes que dan informacion por resentimiento, hay fuentes que dan informacion
. , "

por algu.n interes particular y hay fuentes que dan informacion por conviccion

porque no estan de acuerdo tal vez la pregunta suya con todo respetto me

permiteac1arar algo que esta en la base de datos de much as preguntas que se

han formulado como era posible que fugara tanta informacion de una institucion

como era el Ejercito es que percibi he percibido que habia mucho descontento,

mucho desacuerdo y por esa razon muchas personas muchas oficiales han

l~ i brindado mucha informacion c1asificada.- ~Los informes los datos, 0 datos que
,'trl !
i~\i! usted recibia los hechos, las contrastaba por ejemplo usted ha referido donde

~ ~~,~ pernoctaba el ahora acusad? Alberto Fujimori ex presidente tambien Jdormia el. /'...c','.. "
: ~;:: Mayor Rivas? ~Como pudo sacar esa informacion? DIJO: A traves de los aiios ha: ~"~ '

.; ~!II 1 side posible construir una red que comprende de agentes de inte1igencia es decir
h.. 'I

k~ I. . I . ,
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personal que trabaJa en elServicio de Inteligencia del Ejercito son varios anos que

hay en este tipo de trabajo ,eso me ha permitido cruzar la misma informacion con

una fuente y otra fuente de informacion del sistema de inteligencia, esto incluso

da lugar a que el comando considere que hay salida de mucha informacion sale a

luz cuando se produce el caso de Mariela Barreto y Leonor La Rosa en esa

oportunidad en el expediente de la sala de guerra la fiscalia en el informe que

eleva al Presidente de la Tercera sala de Guerra en la pagina tercera pagina se

hace referencia: esta acreditado en autos folios uno cuarenta y dos que el Coronel

EP Carlps Edmundo Sanchez Noriega ante las publicaciones periodisticas

aparecidas del primer semestre de mil novecientos noventa y seis sobre. '

informacion de que se formo el plan de operaciones Tigre noventa y seis con la

finalidad de detectar, identific~, neutralizar y capturar al personal militar que

pudiera estar proporcionando a la prensa y el dia trece de d~ciembre aparece en el

diario La Republica una informacion tergiversada inexacta sobre un, supuesto

plan de operaciones iniciandose una investigacion que determino como posible

infidente a la sub oficial Leonor La Rosa Bustamante posteriormente este plan,

habria comenzado en el primer semestre de mil novecientos noventa y seis a

comienzos del nov~nta y siete, aparece :r:naltratada, torturada la agente Leono)" La

rosa y aparece degollada y decapitada la agente Mariella Barreto.- Testigo, usted

ha afirmado que Jrttevente del grupo colina seria el grupo Escorpio, ~Cuales
fueron sus fuentes p"ara eso, como llego a esa conclusion? DIJO: Como he dicho

en la primera conversacion que tuve del Grupo Colina, me inf0rme de. los

operativos y del grupo colina, el me explico la base sobre la cual habian reclutado

los miembros del Grupo Colina eran los ~iembros del grupo Escorp'io pero que

estos grupos eran de diferente naturaleza.- ~L1ego a corroborar estos datos con <:;1

tiempo? DIJO: Esto ha sido conform ado por una serie de versiones vertidas en los

procesos judiciales.- ~Tienen credibilidad la mayoria de las declaraciones que

usted ha dado en este proceso? DIJO: Personalmente si, y demas de los

documentos a las que me he referido.- Con 10 que

"~

J
' concluyo.===========================================================

i <t
,

';Seguidamente el senor Director de Debate
,

s da por concluido el testimonio de
. I ~

i' I' Edmundo Cruz Vilchez, agradeciendole su concurrencia e invitandolo a retirarse,
:,. ~~ asumimos el senor Director de Debates consulta al inculpaClo si tiene alguna
I .,' -! '

:
,,

~:: ~

J
consulta 0 comentario respecto a los testimoniales brindados, manifestando este

. ...0'..
.
:"'

,

J!
,

'

IJ:~ ,
i~
,J

~

J .
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'-h,~

entario que hacer.===============================

,endi6 la audiencia a efecto de proseguirse el dia

ero del ado en curso, alas nueve y treinta de la

icadas las partes, ante mi, doy fe.==============

"

~
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